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Московский     
      коМсоМолец

 Прилетевший в «Шереметьево», взятый там 
под белы рученьки и после энного количества 
часов мучительного ожидания отправленный во-
свояси немецкий депутат Карл-Георг Велльманн 
страдал не зря — по крайней мере, с точки зрения 
иных попавших в российские черные списки за-
падных политиков.

Поднятый из-за злоключений германского 
парламентария вселенский шум заставил власти 
в Москве отказаться от своей изощренной игры 
в прятки. Раньше западный политик узнавал о 
своем статусе невъездного, только подойдя к 
будке российского пограничника. Теперь искомый 
список распубликован во всех газетах. И любой 
его фигурант может, не тратясь на билет в Москву, 
радостно ударить себя в грудь и прокричать: «Как я 
горд! Как я счастлив! Путин включил меня в список 
своих 89 злейших западных врагов!»

Целый ряд теперь уже официальных запад-
ных невъездных в Россию, собственно, так и по-
ступили. И именно благодаря предоставленной 
им возможности для бесплатного паблисити я 
для себя сделал целый ряд открытий. Я узнал, 
например, что бывший министр иностранных дел 
Швеции Карл Бильдт женат на знойной итальянке, 
которая также занимается политикой, является 
членом Европарламента и, как и ее муж, тоже 
очень не любит «путинский режим». 

Я узнал и то, что в Европарламенте есть 
и другой колоритный депутат — британец Эд 
Макмиллан-Скотт. Раньше я и не подозревал о 
существовании данного деятеля. Но теперь благо-
даря любезности российского МИД у него появил-
ся шанс прокричать на всех углах, что он «ведущий 
критик Путина», что он «горд» своим 45-м местом 
в «хит-листе» и что в первый раз 
въезд на наши берега ему за-
претили аж в 1972 году. 
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

АКЦИЯ «МК»  
В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 

ПОДМОСКОВЬЯ
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АЙВАЗОВСКИЙ  
НА ВЫВОЗ

Только недавно в Третьяковке прошли обы-
ски — и тут новый скандал, но уже в Лондоне. В 
центре детективного сюжета — картина Ивана 
Айвазовского «Вечер в Каире», выставленная на 
торги Сотбис 2 июня. МВД считает, что она была 
похищена в 1997 году из частной коллекции в 
Москве. «МК» удалось выяснить подробности 
запутанного дела. 
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Картину Айвазовского 
снимают с лондонского 

аукциона?
«МК» узнал подробности 

скандального дела

БАБЬЕ ЛЕТО 
СААКАШВИЛИ

Назначение Саакашвили на пост губернатора Одессы — это 
решение, не имеющее себе равных по своему цинизму. Это еще 
один демонстративный плевок майданной власти в лицо украин-
цам. Неужели среди более чем 40-миллионного народа не нашлось 
никого, способного занять этот пост, и понадобилось «выписывать» 
чужеземца? Неужели в город, переживший страшную трагедию 2 мая, 
понадобилось назначать человека, который у себя на родине «про-
славился» созданием пыточной системы в тюрьмах и садистскими 
разгонами демонстраций с человеческими жертвами?

Читайте 2-ю стр.

Атака на Приднестровье, Одесса 
в составе РФ или пуля киллера: 
чем закончится губернаторство 

скандального политика?
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Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ОВНОМЕР

ВРЕМЯ ТОЛСТЫХ 
ИСТЕКЛО: ЧТО ДАЛЬШЕ?

Такой сумасшедшей интриги вокруг 
голосования, которая создается, когда 
дело касается кандидатуры Николая Тол-
стых, в России редко когда встретишь. Что 
президентом Российского футбольного 
союза (РФС) он становился в чудовищ-
ной конкуренции с главой Российской 

футбольной премьер-лиги (РФПЛ) Сер-
геем Прядкиным, что решение об отстав-
ке, которое приняла в воскресенье, 31 
мая, конференция РФС,  сопровожда-
лось ну просто-таки нечеловеческим 
напряжением... 

Читайте 8-ю стр.

Новым главой Российского футбольного союза, 
по информации «МК», будет Виталий Мутко

ПОЛОНСКИЙ В СИЗО ОБЪЯСНИЛ ФРАЗУ:

«НЕТ МИЛЛИАРДОВ — ИДИТЕ В...»
И рассказал про бриллианты внутри его собаки

Сергей Полонский явно войдет в исто-
рию СИЗО №1 как самый неспокойный за-
ключенный. За решеткой он чуть больше 
недели, а уже придумал проект перестройки 
изолятора (торжественно вручил «гражда-
нину начальнику»). По ночам он помогает 
писать кандидатскую сокамернику, а себя 

сам назначил его научным руководителем. 
Полонский заявил, что само провидение за-
бросило его в камеру к людям, с которыми 
он изменит мир. Бывший олигарх просит, 
чтобы у него взяли анализы на наркотики, и 
требует защитить его собаку, внутри которой 
полиция ищет драгоценности. 

Об обманутых дольщиках и судьбе (то 
ли злодейке, то ли доброй фее) он расска-
зал в интервью спецкору «МК», которая на-
вестила его в качестве правозащитника за 
решеткой. 

Читайте 3-ю стр.

ЖЕСТОКОЕ УБИЙСТВО  
В ТУЛЕ
Многодетная мать сама привела  
убийцу в дом

БЕЗРУКОВ СТАЛ ДЖОНОМ 
СИЛЬВЕРОМ
В Губернском театре показали самую 
масштабную премьеру
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СВЕТСКИЕ 
СКАЧКИ: 

ПАРАД 
ШЛЯПОК И 

СПЛЕТЕН
За кого 

выходит 
замуж Дана 

Борисова 
и почему 
окружил 

себя охраной 
Филипп 

Киркоров

ПОВЕРКИ ВОДОСЧЕТЧИКОВ  
НЕ УСПЕЮТ НАДОЕСТЬ 

Срок поверки счетчиков 
на горячую и холодную воду 
может быть увеличен вдвое. 
А делать поверку приборов 
учета, возможно, будут толь-
ко работники водоканала. Как 
стало известно «МК», такое 
предложение появилось на 
портале Российской обще-
ственной инициативы.

Авторы предлагают внести 
поправки в «Порядок проведе-
ния поверки средств измере-
ния». В частности, увеличить 
интервал между поверками 
водосчетчиков до 10 лет. 
Сейчас вызывать мастера 
для проверки исправности 
работы прибора на горячую 
воду надо раз в 4 года, на хо-
лодную — раз в 6 лет. Кроме 
того, предлагается исчислять 
срок поверки не от момента 
производства счетчика, а от 
даты его установки в санузле 
жильца. По словам инициа-
торов поправок, часто новые 
счетчики могут пролежать на 
складе у продавца два-три 
года, и только потом их уста-
новят. В результате хозяин 
квартиры вынужден платить 

за поверку почти нового при-
бора уже через год. Также 
авторы считают, что ходить 
по квартирам и подкручи-
вать счетчики должны толь-
ко штатные специалисты из 
водоснабжающих компаний. 
Так жильцы будут уверены в 
том, что мастер сработал на 
совесть и прибор показывает 
именно то количество кубоме-
тров, которое реально израс-
ходовала семья.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует заместитель 

исполнительного директора 
Российской ассоциации водо-
снабжения и водоотведения 
Александр ЭПШТЕЙН:

«Держать в штате водока-
нала специалистов по повер-
ке будет слишком накладно 
как для водоснабженцев, так 
и для граждан. Расходы на 
зарплату этих людей в итоге 
окажутся в квитанции за воду. 
Будет гораздо удобнее, если 
водоканалы смогут привле-
кать услуги сторонних обслу-
живающих компаний по мере 
необходимости. Такой вари-
ант гораздо дешевле».

НА БРАКОНЬЕРОВ «ПОВЕСЯТ» ДАЖЕ РАЗРУШЕННЫЙ 
МУРАВЕЙНИК 

Не только браконьеров, но и 
тех, кто вольно или невольно 
им помогал, станут жестче на-
казывать российские судьи. А 
если нарушитель в процессе 
незаконной добычи рыбы сел 
на муравейник или потрево-
жил жилище бобров и выдр, 
ему придется расплачиваться 
дополнительно. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, подготовле-
но постановление пленума, 
касающееся применения 
судами законодательства 
об уголовной ответственно-
сти в сфере рыболовства и 
сохранения водных биоло-
гических ресурсов. И главное 
новшество — отныне, если 
человек сам не участвовал в 
незаконной добыче (вылове), 

но предоставил, к примеру, 
удочку или лодку, его при-
влекут по всей строгости. 
То же самое ждет тех, кто 
поделился информацией с 
браконьерами о местах, где 
лучше всего добывать рыбу, 
или о том, когда и как это луч-
ше всего делать. Если чело-
века попросили перевезти 
пойманную рыбу или уже 
выпотрошенную из нее икру 
и он при этом знал, что они 
добыты незаконно, он тоже 
будет привлечен к уголовной 
ответственности. Доказа-
тельством его осведомлен-
ности может быть тот факт, 
что его просили все сделать 
тайно. Наказывать таких «по-
мощников» будут штрафом до 
300 тысяч рублей и арестом 

до 6 месяцев. 
Другой важный момент 

— по-новому будут считать 
ущерб, причиненный неза-
конным выловом водных 
биологических ресурсов. К 
крупному отнесут все случаи, 
когда браконьеры добыли 
краснокнижную рыбу (сколь-
ко бы ее ни было), уничтожили 
места нереста и даже про-
сто ухудшили качество среды 
обитания животных. В итоге 
те горе-рыбаки, из-за кото-
рых рыбы и звери покинули 
свое привычное жилище, не 
просто заплатят штраф, но 
и будут привлечены к обя-
зательным работам на срок 
до 480 часов либо к испра-
вительным работам на срок 
до двух лет. 

МИКРООРГАНИЗМАМ РАЗРЕШИЛИ 
ВХОДИТЬ В СОСТАВ МОРОЖЕНОГО

На треть состоять из смета-
ны, йогурта, кефира, ряженки, 
простокваши и творога бу-
дет... мороженое. При этом 
количество полезных микро-
организмов в нем не испортит 
традиционный классический 
вкус лакомства. 

Как сообщили «МК» в Рос-
стандарте, впервые разрабо-
тан ГОСТ на кисломолочное 
мороженое (вступит в силу с 
1 января 2016 года). Согласно 
ГОСТу, производитель обязан 
сообщать, к какому виду от-
носится кисломолочное мо-
роженое — ацидофильное, 
йогуртное, простоквашное 
или с закваской. Покупатель 
также будет знать, на осно-
ве чего именно было оно 
изготовлено (сметаны, про-
стокваши и т.д.), когда и где 

произведено. Само мороже-
ное будет без комочков, без 
кусочков льда, однородное, 
со сладко-кислым запахом. 
Оно не должно быть слишком 
жидкое или, наоборот, излиш-
не твердое. Добавлять в моро-
женое фрукты и ягоды можно, 
но при условии, что они све-
жие. ГОСТ рекомендует ис-
пользовать клюкву, бруснику, 
ежевику, землянику, сморо-
дину, абрикосы и персики. 
Среди разрешенных добавок 
также фруктовые соки и пюре, 
корица, карамель, мед и шо-
колад. Причем их может быть 
в кисломолочном мороженом 
от 3 до 8%. Добавлять искус-
ственные ароматизаторы, 
красители, растительные, а 
не молочные жиры будет ка-
тегорически запрещено. 

ПЕНСИОНЕР ОСТАВИЛ В НАСЛЕДСТВО СОСЕДЯМ 
БАНОЧКУ С РТУТЬЮ

Разливом ртути закончи-
лась уборка квартиры гастар-
байтерами на юго-востоке 
Москвы в минувшую субботу. 
Баночку с ней рабочие обна-
ружили случайно и нечаянно 
разбили, попытавшись от-
крыть из любопытства.

Как стало известно «МК», ин-
цидент произошел в субботу в 
доме 3 по Ослябинскому пере-
улку. Около часа дня рабочие, 
нанятые арендатором кварти-
ры, проводили в ней уборку 
от вещей, оставшихся после 

смерти предыдущего жильца 
— 74-летнего пенсионера. В 
какой-то момент гастарбай-
теры из любопытства открыли 
одну из коробок, найденных 
в доме, и наткнулись в ней 
на баночку с непонятным со-
держимым. Рабочие попыта-
лись открыть ее на лестничной 
клетке и нечаянно разбили. 
Судя по всему, гастарбайтеры 
смекнули, что разлили ртуть, 
и поспешили скрыться с места 
происшествия. Ее ядовитые 
шарики вскоре обнаружили 

дети, и поспе-
шили сообщить 
о своей наход-
ке родителям. 
Те немедленно 
обратились к 
специалистам 
ГУ МЧС Рос-
сии по Москве. 
Спасатели 
были на месте 
ЧП спустя счи-
таные минуты 
после вызова. 
Как пояснили в 
пресс-службе 
ведомства, 
специалисты по 

прибытии незамедлительно 
стали проводить работы по 
демеркуризации (обезвре-
живанию) ядовитой ртути. По 
предварительным оценкам, 
гастарбайтеры разлили от 30 
до 40 граммов этого опасного 
вещества (столько же ртути 
содержится в 15–20 градус-
никах). Спасатели завершили 
работу уже к вечеру; в это вре-
мя превышения предельно 
допустимых концентраций 
паров ртути в квартирах вы-
явлено не было. Откуда взя-
лась ртуть в жилище, неиз-
вестно; по словам соседей, 
покойный раньше работал на 
оборонном заводе — вероят-
но, именно оттуда он и забрал 
в «личную коллекцию» опас-
ное вещество. Любопытно, 
что согласно действующим 
законам за хранение ртути 
никакой ответственности не 
предусмотрено. В то же вре-
мя ГУ МЧС России по городу 
Москве призывает москвичей 
незамедлительно сообщать 
обо всех фактах обнаружения 
этого опасного вещества и ни 
в коем случае не пытаться уби-
рать его самостоятельно.

«ПОЯС ШАХИДА» СТАЛ СРЕДСТВОМ 
ПРОТИВ ПРОИЗВОЛА НАЧАЛЬСТВА

В смертника попробовал 
перевоплотиться водитель-
экспедитор из Подмосковья 
— он требовал свою зарпла-
ту, которую ему задолжали на 
работе. На деле же его бом-
ба оказалась муляжом, а вот 
приговор суда в виде года ис-
правительных работ — вполне 
реальным.

Как стало известно «МК», 
вердикт злоумышленнику, 
52-летнему Анатолию Шкару-
пину, вынес на днях Домоде-
довский городской суд. А сам 
«акт устрашения» произошел 
в январе этого года. Шкару-
пин приехал в Подмосковье 
из Волгоградской области в 
декабре 2013 года. Его на это 
толкнули сложности с работой 
в родном городке Котово, а у 
Анатолия трое детей. Просма-
тривая объявления о работе в 
Домодедове, Анатолий уви-
дел вакансию на должность 
водителя-экспедитора в мест-
ной компании. 

В середине 2014 года прои-
зошел неприятный инцидент 
— Анатолий поехал с грузом 
в соседнюю область и... по-
терялся на пару дней. Вско-
ре коллеги обнаружили его 
пьяным на стоянке для даль-
нобойщиков. Такие случаи 
происходили несколько раз, 
и в итоге руководство решило 
его уволить. При этом трудо-
вую книжку, как и зарплату за 
пару месяцев, ему не отдали. 
Начальник сказал, что доку-
менты вышлет почтой, а зар-
плату в размере 50 тысяч он 
уже получил, и есть соответ-
ствующая расписка об этом. 
Раздосадованный мужчина 
вернулся на родину и там при-
думал план мести. Он сшил 
из ткани «пояс шахида» с кар-
машками, купил на рынке три 
куска хозяйственного мыла, 

вынул из-под капота старого 
«Москвича» регулятор пода-
чи топлива с кучей трубок-
проводов. Мыло он засунул в 
пояс, это были «тротиловые 
шашки» его муляжа, а прово-
да от топливного регулятора 
выполняли роль детонатора 
с «красной кнопкой». С этим 
муляжом он поехал в Домо-
дедово. Шкарупин надел в 
туалете офиса свой пояс и во-
рвался в кабинет ответствен-
ного за финансовые вопро-
сы представителя компании. 
«Теперь, Максим, вызывай 
все службы: налоговую, по-
лицию, «скорую», потому что 
сейчас здесь все взлетит на 
воздух!» — начал разговор с 
экс-начальником Шкарупин. 
Он разрешил всем присут-
ствующим покинуть кабинет, а 
потом огласил бывшему шефу 
свои требования: сказал, что, 
если не получит денег не-
медленно, подорвет себя. Но 
кто-то из освобожденных «за-
ложников» вызвал полицию. 
Не успели правоохранители 
приступить к переговорам, 
как Шкарупин признался, что 
бомба — муляж, а в подтверж-
дение достал из кармашков 
пояса куски мыла. 

 — В результате его действий 
из-за эвакуации сотрудников 
был нарушен режим работы 
организации и внесена де-
зорганизация в деятельность 
органов правопорядка и иных 
служб, — пояснили «МК» в 
пресс-службе Мособлсуда.

Злоумышленник во время 
следствия признал свою вину 
и раскаялся в содеянном, а 
на суд не явился и попросил 
судить его заочно. Он не хотел 
терять время и решил занять-
ся поиском работы, к тому же 
трудовую книжку ему наконец-
то вернули.

КИЛЛЕР ВЫЗВАЛ ТАКСИ НА МЕСТО 
«РАБОТЫ»

Уроженец Грузии был рас-
стрелян в субботу средь бела 
дня в подмосковном Крас-
ногорске на глазах у мно-
гих свидетелей — убийство 
произошло на стоянке около 
закусочной «Макдоналдс». 
Загадочности преступлению 
добавляет тот факт, что кил-
лер подъехал к месту про-
исшествия на такси, с таким 
расчетом, чтобы сразу же по-
встречаться с жертвой.

Как стало известно «МК», в 
11.40 48-летний уроженец Гру-
зии, азербайджанец по нацио-
нальности, Гурбан Батырханов 
вышел из ресторана быстро-
го питания на Красногорском 
бульваре. До своей машины 
ему нужно было пройти около 

30 метров. Неожиданно 
рядом с мужчиной при-
тормозила машина такси. 
Стрелок открыл заднюю 
пассажирскую дверь, до-
стал пистолет и всадил в 
жертву 7 пуль. По предва-
рительным данным, огонь 
велся из ПМ. После чего 
такси уехало. По стран-
ному стечению обстоя-
тельств именно отрезок 
бульвара, где все случи-

лось, находится вне зоны ка-
мер видеонаблюдения. 

Погибший проживал в доме 
рядом с рестораном, при этом 
нигде официально не работал. 
По некоторым данным, он за-
рабатывал на жизнь нелегаль-
ным извозом в Красногорске. 
Возможно, он перешел до-
рогу конкурентам и не хотел 
играть по правилам, за что и 
был убит. 

— В настоящий момент воз-
буждено уголовное дело по 
статьям: «Убийство» и «Неза-
конный оборот оружия». Вы-
ясняются все обстоятельства 
происшествия, — рассказали 
«МК» в пресс-службе ГСУ СК 
РФ по Московской области.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
на троих получили заказчик, организа-
тор и исполнитель заказного убийства 
сотрудницы ФСИН Анны Долиной, за-
стреленной 27 марта 2014 года возле 
супермаркета на Вешняковской улице 
(«МК» подробно рассказывал об этом 

деле в номере за 29 мая). Блюстители закона установили, 
что весной 2014 года муж женщины Дмитрий Долин «зака-
зал» убийство своей супруги, с которой у него были бытовые 
конфликты. Мужчина обратился к своему знакомому Ахмаду, 
которому передал деньги, — 500 тыс. рублей. Тот стал по-
средником и за вознаграждение в 300 тысяч рублей нашел 
исполнителя — безработного Али Санаткари. 

29 мая Мосгорсуд приговорил 45-летнего Долина к 18 
годам лишения свободы, 32-летнего Аммара Ахмада — к 16 
годам за пособничество в совершении убийства, а киллера 
Санаткари — к 15 годам. Кроме того, судом удовлетворен 
гражданский иск дочери потерпевшей о взыскании с под-
судимых 3 млн рублей в счет возмещения морального вреда. 
Все обвиняемые встретили приговор молча. Дочь Дмитрия 
Долина держалась стойко и затем ушла со своим молодым 
человеком, который пришел ее поддержать. 

49 лет
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Гримасы карьеры: из президента 
государства — в губернаторы области 
соседней страны. Подобные кульбиты 
могут себе позволить не многие полити-
ческие деятели. Но как заявил Петр По-
рошенко, выступая перед Заксобранием 
Одессы в момент представления нового 
руководителя области — Саакашвили: 
«Михаил — это человек, который умеет 
делать невозможное возможным». 
Теперь этот тезис многострадальному 
региону предстоит проверить на себе. 

В своей вступительной речи Михаил Саа-
кашвили уже обнадежил одесситов: «У Одессы 
самые большие возможности и самый большой 
потенциал по сравнению со всеми городами 
мира, в которых мне доводилось бывать. Из этого 
города можно сделать всемирное чудо».

Не дожидаясь начала «сезона чудес», жители 
уже высказали свое мнение по поводу нового на-
значения Порошенко — по-своему, по-одесски. 
К приезду свежего губернатора город украсили 
многочисленными галстуками. А в местных соц-
сетях появился новый мэм — «Чемодан-паром-
Батуми». Лидер пророссийского движения Одес-
сы «Родина» Игорь Марков так прокомментировал 
назначение на своей странице в соцсетях: «Тот 
факт, что губернатора для Одесской области 
Порошенко нашел на свалке истории, прекрасно 
показывает настоящее положение дел у этих 
ребят в Киеве».

Неожиданному кадровому решению пре-
зидента удивились не только одесситы, но и раз-
личные украинские политики. В первую очередь 
фактом появления Саакашвили в Одессе был 
удивлен его предшественник — теперь уже экс-
губернатор области Игорь Палица. «Я не писал 
заявление на увольнение, президент уволил 
меня без объяснения причин», — пояснил он 
областным депутатам. Однако экс-губернатор 
полагает, что Михаил Саакашвили — сильный 
политик, и он сможет закончить то, что не удалось 
ему самому — заняться децентрализацией и 
увеличить финансирование региона. 

Впрочем, покровитель Игоря Палицы — оли-
гарх Игорь Коломойский, когда-то и сосватавший 
его на эту должность, полагает, что Саакашви-
ли — не лучший выбор: «На счет Саакашвили я 

вообще удивлен. Думаю, это временная фигура. 
Сейчас он сдаст Одессу русским, а потом при-
дется ее опять отвоевывать. Побудет некото-
рое время губернатором, а потом его сменят на 
какое-то ничтожество… Кстати, вопрос: сколько у 
него гражданств? Меня, наверное, переплюнет. 
Американское, грузинское, голландское, теперь 
еще и украинское».

Коломойского понять можно — его теснят по 
всем фронтам, теперь еще и Одесскую область 
из-под его влияния выводят. Но и украинские на-
ционалисты не рукоплещут по поводу назначения 
«грузинского друга». Лидер Радикальной партии 

Олег Ляшко так прокомментировал ситуацию: 
«Во всей 45-миллионной Украине не нашлось 
гражданина, достойного стать главой Одесской 
области? Привлекая к власти иностранцев, пре-
зидент Незалежной Петр Порошенко показывает, 
что сами украинцы не способны навести порядок 
у себя в стране. Может, нам и президента вы-
писать из-за границы?»

«МК» попросил экспертов прокомментиро-
вать ситуацию с назначением Саакашвили:

Ростислав ИЩЕНКО, украинский 
политолог:

— Одесская область по населению вполне 

Пикантная деталь: Конституция 
Украины запрещает двойное граж-
данство. Принимая гражданство 
Украины, Саакашвили должен был 

отказался от грузинского. Тем самым он навсегда 
закрыл для себя возможность участвовать в по-
литической жизни Грузии. И все его обещания 
вернуться на родину на белом коне, которые 
он раздавал немногочисленным оставшимся 

соратникам, оказались блефом. Скорее всего, он 
и вовсе не планирует возвращаться в Грузию, где 
на него возбуждено несколько уголовных дел.

Мотивировка Порошенко рациональному 
объяснению не поддается. Да, ему есть за что 
благодарить Саакашвили: тот поддержал Евро-
майдан и наладил отправку грузинских боевиков 
в зону АТО. Да, Порошенко был заинтересован 
в том, чтобы заменить на посту губернатора 
Одессы ставленника олигарха Коломойского 
Игоря Палицу на «своего» человека. Однако 

глава Украины должен был учитывать реакцию 
Грузии, просчитать которую заранее было не-
трудно. На родине Саакашвили его новое назна-
чение восприняли как крайне недружественный 
жест. Экс-спикер грузинского парламента Нино 
Бурджанадзе, например, заявила, что этим на-
значением Порошенко «наплевал на грузинский 
народ». Так ли велика польза от Саакашвили, 
чтобы ради него идти на риск обострения от-
ношений с целой страной?

На самом деле все просто. У Порошенко и 
Саакашвили — одни и те же кураторы. «Грузин-
ский эксперимент» провалился, Саакашвили 
был изгнан из страны. Но он все же заслуживает 
поощрения как человек, работавший на инте-
ресы Америки. Его нельзя просто так бросить: 
скажут, что Америка не ценит своих союзников. 

С трудоустройством Саакашвили в самих Шта-
тах что-то не получилось, вот и подыскали ему 
синекурку на Украине. Так что проблема утили-
зации Саакашвили успешно решается за счет 
украинцев. К тому же Одесса — зона риска, 
там действуют подпольщики. Если автомобиль 
Саакашвили вдруг взорвется в Штатах — как-то 
некрасиво получится, а в Одессе фугас или пуля 
снайпера от «пророссийских сепаратистов» 
выглядят вполне естественно. И дают замеча-
тельный повод для новой «зачистки».

Впрочем, наводит на размышления и тот 
факт, что Саакашвили, развязавший войну 
08.08.08, назначен губернатором именно сейчас, 
когда растет напряженность вокруг непризнан-
ного Приднестровья, граничащего с Одесской 
областью. Как минимум перед ним будет сто-
ять задача установить и поддерживать режим 
полной блокады Приднестровья. Как максимум 
— участие в провокации, которая позволит раз-
вязать против ПМР полномасштабную войну. 
Опыт у него есть, репутация давно потеряна. 
Есть страстное желание отомстить России за 
предыдущий проигрыш. Положение Придне-
стровья более уязвимо, чем Южной Осетии. У 
него нет границы с Россией и Рокского тоннеля. 
Но все же есть надежда, что новая авантюра 
Саакашвили закончится тем же, чем и старая. 
Напомним, что в 2008 году в результате атаки 
грузинских войск на Цхинвал Россия была вы-
нуждена признать независимость Абхазии и 
Южной Осетии. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

БАБЬЕ ЛЕТО...
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сравнима с Грузией. Но, думаю, здесь Саакашвили 
добьется соответствующих результатов — с по-
терей территории и с пробуждением ненависти ко 
всему, что с ним связано, — значительно быстрее, 
чем в Грузии. Такое назначение, на мой взгляд, 
может быть связано, во-первых, с желанием в оче-
редной раз обострить отношения с Россией. А во-
вторых, с тем, что Украина начинает осуществлять 
блокаду Приднестровья. Для осуществления 
агрессии Саакашвили, у которого в этом плане 
богатый опыт, самый подходящий руководитель. 
Других выдающихся достижений в Одесской об-
ласти от него ожидать не приходится. 

— Некоторые украинские политологи 
заявляют, что это назначение может быть 
связано с тем, что в Одессе находится важ-
ный таможенный пункт, через который на 
Украину поступает военная помощь из США. 
Мол, Саакашвили поставили контролировать 
процесс.

— Вообще-то таможенные посты контро-
лируют таможенные службы, а не губернатор. 
Для того чтобы поставить под контроль тамож-
ню, Саакашвили нужно было бы назначать либо 
руководителем таможенной службы, либо сразу 
премьер-министром. Тогда бы он имел отноше-
ние к терминалам. А так он может туда только 
зайти и добрый совет дать. 

Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, 
директор Института стран СНГ: 

— Я, конечно, понимаю, что Одессу принято 
связывать с разного рода «великими комбина-
торами», и Саакашвили с этой точки зрения, 
казалось бы, является чисто одесским персона-
жем. Но в данном случае Саакашвили, известный 
своей русофобией, скорее брошен на наиболее 
ненадежный регион Украины, чтобы распро-
странить антироссийское влияние в еще одном 
городе русской славы. Это вызов. Есть и еще 
одна сторона: как известно, Михаил Саакашвили 
— «великий полководец», который «победил» и 
Южную Осетию, и Абхазию. И, как мне кажется, 
это соответствует предназначению Саакашвили в 
планах, которые сейчас начинают реализовывать-
ся руководством Украины. Не имея возможности 
победить в Донецке и Луганске, они хотят взять 
реванш в Приднестровье. Недаром еще в начале 
года Порошенко заговорил о размораживании 
приднестровского конфликта. Саакашвили как 
профессиональный провокатор вполне подходит 
на эту роль. Выполняется сразу несколько задач: 
и человека хорошего пристроить, и американ-
цам понравиться, и в качестве «тарана» можно 
использовать.

Елена ГАМАЮН.

В ночь с 29 на 30 мая родственники Вла-
димира Кара-Мурзы-младшего получи-
ли официальное разрешение на взятие 
образцов анализов для независимого 
исследования. Как сообщил главврач 
1-й Градской больницы Алексей Свет, 
обращение членов семьи удовлетворено 
в полной мере. 30 мая взятые образцы 
были отправлены за границу для изуче-
ния в европейских исследовательских 
центрах.

«Криминальную версию мы пока отвергаем, 
— рассказал «МК» отец Владимира. — Но надо под-
страховаться, уже были прецеденты. Я сам дружил 
с Аней Политковской и знаю, как ее отравили по 
дороге в Беслан. Вовка дружил с Литвиненко (со-
трудник ФСБ, обвинял спецслужбы России в орга-
низации взрывов жилых домов в 1999 году, умер в 
результате отравления полонием-2010. — Прим. 
«МК»). Мы хотим удостовериться, что в крови нет 
каких-то солей и тяжелых металлов. Пока никаких 
фактов нет. Надеюсь, что и не будет».

По действующему законодательству, чтобы 
получить разрешение на вывоз биоматериалов па-
циента за границу, необходимо соответствующее 
решение врачебной комиссии и письменное согла-
сие пациента или его законных представителей. По 
словам Владимира Кара-Мурзы-старшего отпра-
вить анализы в европейские центры получилось, 
так как у него есть генеральная доверенность от 
сына на 3 года, а также благодаря главному врачу 
1-й Градской больницы Алексею Свету. 

Состояние оппозиционера по-прежнему 
тяжелое, без отрицательной динамики. «Вчера 
приехала его супруга из Америки, и когда она 
ему на ухо что-то говорила, у него стал учащаться 
пульс, — поделился с «МК» Кара-Мурза-старший. 
— С него сняли специальные очки. Когда будет 
попадать дневной свет, он должен начать реа-
гировать. Так мы постепенно возвращаем ему 
рефлексы». 

Валерия МАРКОВА.

АНАЛИЗЫ КАРА-МУРЗЫ-
МЛАДШЕГО ОТПРАВЛЕНЫ 
НА ЭКСПЕРТИЗУ ЗА ГРАНИЦУ
«Надо подстраховаться»
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А одесситы новому губернатору пообещали:  
«Чемодан-паром-Батуми»

Но не все в Европейском союзе 
оценили размер благодеяния, 
которое официальная Москва 
оказала отдельным местным 

политикам. В каждой затронутой стране ЕС 
сочли необходимым выразить свое бурное 
«изумление, возмущение и недоумение». Часть 
из этих нот протеста можно сразу выбрасывать 
в мусорную корзину — их авторы понимают 
логичность российских контрсанкций в ответ 
на западные санкции и «гневаются» лишь для 
порядка. 

Но реакции отдельных европейских по-
литиков заслуживают более внимательного 
рассмотрения. «Можно только сожалеть, что 
у ЕС и России столь разный подход к созда-
нию и обнародованию черных списков. Кроме 
того, в российский список внесены персоны, 
которые не сделали ничего противозаконного. 
Они просто демонстрировали свою принци-
пиальную позицию», — заявил журналистам, 
например, министр иностранных дел Латвии 
Эдгарс Ринкевичс. 

Вынужден напомнить, что это тот самый 
Ринкевичс, который любит публично выдавать 
тошнотворные сентенции типа: «Чем больше я 
наблюдаю за современной Россией, тем боль-
ше я прихожу к выводу, что она закончит как 

германский рейх после обеих мировых войн». 
Возможно, я страдаю от излишней чувстви-
тельности. Но мне кажется, что после таких 
«добрых слов» принимаемая ныне латвийским 
министром поза оскорбленной невинности 
выглядит несколько неубедительной. 

Но самая соль даже не в этом. Если кто 
забыл, то Латвия — та самая страна, что за-
претила въезд на свою территорию таким 
поддержавшим присоединение Крыма к РФ 
известным «международным преступникам», 
как Иосиф Кобзон, Валерия, Олег Газманов, 
Иван Охлобыстин. 

То ли в латвийских верхах очень специ-
фично трактуют понятия «преступление» и 
«принципиальная позиция», то ли там совсем 
потеряли способность к критическому взгляду 

на самих себя. Впрочем, зачем притворяться? 
Сомнений ни в том ни в другом у меня не было и 
до настоящего момента. Речь идет всего лишь 
о дополнительном подтверждении того, что 
ничего не поменялось. 

Наличие у себя прежнего политического 
диагноза подтвердили и политики в Варшаве. 
Спикер верхней палаты польского парламен-
та Богдан Борусевич очень оскорбился, что 
его фамилия оказалась в российском черном 
списке. Оскорбился — и сразу предложил две 
конкретные меры. Польша должна «спокойно, 
но твердо потребовать объяснений от Москвы». 
Польша должна создать новый черный список, 
куда следует внести граждан РФ, «работающих 
на пропагандистском фронте». 

Идея про «спокойное, но твердое тре-
бование объяснений» — в пользу бедных. В 
российском МИДе своим польским коллегам 
предложат посмотреться в зеркало, и на этом 
все закончится. Но вот предлагаемая Борусе-
вичем мера номер два, с моей точки зрения, 
ярко свидетельствует: варшавский спикер не 
понимает сути происходящих на его глазах 
событий и в силу этого своего непонимания 
объективно работает на еще большее ухуд-
шение ситуации. 

Мне очень не нравятся российские черные 
списки. Я понимаю боль того же самого Богдана 
Борусевича — боль, которую он наверняка ис-
пытывал, когда его статус невъездного сделал 
для него невозможным посещение похорон 
Бориса Немцова. Борусевич начал свою поли-
тическую карьеру в социалистической Польше 
как диссидент. Уверен, что его наделавшее 
много шуму отчаянное стремление попасть в 
Москву, чтобы почтить память Бориса Ефимо-
вича, было не игрой на публику, а искренним 
душевным порывом. 

Но, понимая боль Богдана Борусевича, 
мы обязаны видеть и общую картину. Черные 

списки России — прямое следствие черных 
списков ЕС. Взаимность — основа не только 
счастливой любви, но и всей системы между-
народных отношений. Тезис «ударили по левой 
щеке, подставь правую» не может быть руково-
дящей идеей внешней политики такой страны, 
как Россия. Всей душой болея за скорейшее 
восстановление конструктивных отношений 
между РФ и Западом, я в то же самое время 
понимаю неизбежность ответных шагов Москвы 
на западный запрет на въезд для российских 
политиков. 

Перед своим намеченным на эту неделю 
визитом в Россию министр иностранных дел 
Италии Паоло Джентилони заявил в интервью 
РИА «Новости»: «Санкции наносят вред тем, 
кто их вводит, а не только тем, против кого 
они направлены». Мне кажется, что именно 
этого понимания не хватает и воинственному 
польскому спикеру Борусевичу, и всему За-
паду в целом. 

Боль, которую испытывают политики из-за 
того, что им закрыт въезд в ту или иную стра-
ну, не сравнима даже с миллиардной долей 
боли людей, в чьи дома пришла война. Зато в 
страданиях невъездных политиков — а такие 
страдания, как мы видим, наличествуют хотя бы 
у некоторых из них — есть позитивный аспект. 
Боль — это стимул изменить что-то к лучшему. 
А политики — это как раз тот класс людей, у 
которых есть все возможности изменить си-
туацию к лучшему. 

Не расценивайте, пожалуйста, эти мои 
слова как призыв к расширению состава фи-
гурантов черных списков. Они таким призывом 
не являются. Но если личные санкции против 
собственной персоны заставят хотя бы одного 
влиятельного политика увидеть свет истины, 
необходимость скорейшего замирения и отме-
ны всех черных списков, то так тому и быть. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

БЕЛАЯ ИЗНАНКА 
ЧЕРНЫХ СПИСКОВ 

Одесситы 
развесили  
по городу галстуки 
«для Миши».

Экс-журналист, а ныне министр 
иностранных дел Латвии Эдгарс 
Ринкевичс. Из 89 человек, попавших 
в российские черные списки, целых 
5 — латышские политики.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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В воскресенье тысячи мо-
сквичей и гостей столицы 
пересели на велосипеды, 
чтобы принять участие в V 
Московском велопараде 
по Садовому и Бульвар-
ному кольцам. Как заранее 
предупреждали организа-
торы, это не спортивная 
гонка — сесть за руль мог 
любой поклонник развития 
велотранспорта в столице, 
скорость не превышала 15 
км/час. Кстати, по такому 
случаю в Москву съехались 
велосипедисты из почти 60 
городов РФ. К заезду до-
пускались велосипеды всех 
видов: горные, шоссейные, 
тандемы, одноколесные, 
складные, ретро и другие. 
Власти пообещали, что со-
всем скоро запустят в тесто-
вом режиме велодорожку на 
Бульварном кольце. 

Убийством директора 
и завуча завершилась 
линейка по случаю окон-
чания учебного года для 
старшеклассников в одной 
из школ таджикского 
города Турсунзаде 29 мая. 
51-летнюю Дилором Нишо-
нову и 48-летнюю Гульнору 
Юлдошеву (женщины были 
сестрами) зарезал их кол-
лега, учитель физкультуры, 
отличник народного образо-
вания, заслуженный работник 
физической культуры и 
спорта, 53-летний Юлдош Ай-
матов. По словам очевидцев, 
Айматов совершил престу-
пление в подпитии. Однако 
это, видимо, был более-
менее продуманный план, 

поскольку прежде чем отпра-
виться в школу на расправу, 
физрук тем утром заглянул 
на местный рынок, прикупив 
хозяйственный нож. Сначала 
преступник зарезал директо-
ра школы, прямо в ее каби-
нете, после чего отправился 
во двор школы к завучу, 
которая вместе с учителями 
собирала старшеклассников 
на линейку, и на глазах у всех 
присутствующих нанес ей 
несколько ножевых ранений. 
Правоохранители Турсун-
заде задержали убийцу 
по горячим следам в его 

доме. Сопротивления он не 
оказал. По версии следствия, 
убийство произошло на 
почве конфликта, связанно-
го с работой, и возникшей 
вследствие этого вражды. 
Айматов известен в педаго-
гических и спортивных кругах 
Таджикистана. Достаточ-
но долго он проработал в 
спорткомитете Турсунзаде. 
Его знакомые характеризуют 
его как человека, преданного 
делу воспитания молодежи 
и переживающего за со-
стояние сферы физической 
культуры в республике.  

Рисунок, изображающий 3D-портал, появился на одной из улиц Парижа. Работа при-
надлежит известному уличному художнику из Гамбурга, который творит под псевдонимом 
1010. Абстрактные формы — отличительная черта его рисунков.
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НИИ ВОЕННОЙ 
МЕДИЦИНЫ 

ВОЗРОЖДАЕТСЯ
В России воссоздается 
Государственный научно-
исследовательский 
институт военной медици-
ны, который был создан в 
1969 году в Ленинграде, но 
в 2010 году, при Анатолии 
Сердюкове, прекратил 
существование, став под-
разделением академии 
имени Кирова. Это решение 
«МК» прокомментировал 
экс-начальник 5-го Централь-
ного военного клинического 
госпиталя ВВС, ныне главный 
врач Красногорской станции 
скорой помощи, кандидат 
медицинских наук, за-
служенный врач России 
Владимир Шичанин:  
— Наконец-то военная медици-
на снова удостоена того внима-
ния, которого она заслуживает. 
Не могу не отметить здесь 
большую роль Сергея Шойгу, с 
приходом которого в Минобо-
роны изменилось отношение к 
военной медицине в целом. К 
примеру, недавно он побывал 
в госпитале Мондрыко, теперь 
там идет колоссальный ремонт 
старых корпусов в Серебряном 
переулке. Посетил госпиталь 
Вишневского — там сразу 
активизировались работы по 
ремонту здания — долгостроя. 
Когда так активно начинают 
заниматься медициной, это 
всегда свидетельство того, 
что в ведомстве прекратили 
воровать. 

КЕМ БЫ РОССИЯНЕ ХОТЕЛИ ВИДЕТЬ 
СВОИХ ДЕТЕЙ В БУДУЩЕМ Левада-центр

18%
Врачом

Юристом, экономистом, финансистом
16%

Предпринимателем, бизнесменом
13%

Программистом, специалистом в области высоких технологий
11%

11%

11%
Инженером

Военным, офицером

Спортсменом

Директором банка

10%

10%

Профессором, ученым, преподавателем вуза

Артистом, музыкантом, художником,писателем, журналистом

7%

7%

Квалифицированным рабочим
6%

Владельцем магазина 
5%

Политиком, министром
4%

Школьным учителем
3%

Социологом, маркетологом, политологом, рекламщиком 
2%

Фермером
1%

Священником
<1%

Другое
5%

Затруднились ответить
23%

ОПРОСОБОРОНА

«МК» попросил проком-
ментировать результаты 
популярного делового 
блогера Степана Данилова. 
По его мнению, опрос отражает 
настроения в том числе моло-
дежи: «Наблюдая за взрослым 
окружением и его пережива-
ниями, дети улавливают про-
блемы, которые взрослые не 

могут решить легко. При этом 
воспитываемые сказками о ге-
роях, неких проблем-солверах, 
дети мечтают в будущем стать 
теми, кто с этими трудностями 
справится. В итоге: в стране, 
судя по взрослым, нужно помо-
гать здоровью, экономическим 
проблемам и умирающему 
бизнесу».

ТРАГЕДИЯ ЧАСТНАЯ ЖИЗНЬ

ЗВЕЗДА 90-Х УМЕРЛА  
В ЛУГАНСКЕ

Поп-звезда 
конца 
прошлого 
века, ис-
полнитель-
ница хита 
«Маленький 
будда» На-

талья Лагода скончалась в 
Луганске. Наталья приехала 
покорять Москву в конце 90-х, 
благодаря протекции супруга, 
бизнесмена Александра 
Карманова, пробилась на 
эстраду. Запомнилась тремя 
хитами — «Маленький будда», 
«Марсианская любовь» и 
«Наша любовь». Однако после 
расставания с мужем Наталья 
стала жертвой депрессии, 
даже пыталась покончить 
жизнь самоубийством, выбро-
сившись из окна. Тогда врачи 
спасли ей жизнь. После этого 
Наталья ушла из шоу-бизнеса 
и уехала жить на Украину — в 
Луганск. Об обстоятельствах 
ее смерти пока ничего не 
известно, однако поклонники 
Лагоды прежде сообщали, 
что певица злоупотребляет 
алкоголем. 

ДОЧЬ ПРЕЗИДЕНТА И СЫН ОЛИГАРХА 
РАЗВЕЛИСЬ ИЗ-ЗА РАЗНОГО МЕСТА ЖИТЕЛЬСТВА
Дочь президента Азер-
байджана разводится 
с супругом — певцом и 
бизнесменом Эмином Ага-
ларовым. 29-летняя Лейла 
Алиева официально объявила 
о разводе на своей страни-
це в соцсети. «Для многих в 
Азербайджане не секрет, что 
мой брак с Эмином в послед-
ние годы носил формальный 
характер. Мы давно живем 
раздельно, в разных городах. 
Пришло время официально 
оформить наш развод, что 
мы и сделали», — написала 
она. Лейла и  Эмин решили 

расстаться после 9 лет брака, 
у них двое сыновей. Еще в 
феврале в интервью одному 
глянцевому изданию Эмин 
Агаларов, сын миллиардера 
Араса Агаларова, сказал 
следующее: «С семьей осо-
бой жизни нет, потому что мы 
живем в разных странах. Я 
постоянно в перелетах. Если 
я недалеко, то хотя бы раз 
в неделю бываю у сыновей, 
чаще вижу их в Баку, реже 
— в Лондоне, где они живут 
со своей мамой. Это две 
параллельные жизни или три 
— сказать сложно».

ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ ТРАГЕДИЯ: 
ФИЗРУК УБИЛ ДИРЕКТОРА И ЗАВУЧА
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Полонский встретил нас так, как 
встречают у себя дома. Все-таки 
удивительный он человек — сумел 
обжиться в СИЗО за считаные дни. 

Да так обжиться, что он будто и не ощущает себя 
в заточении. 

Обращается к начальнику СИЗО: 
— У вас есть какие-то жалобы на меня? Есть 

претензии? Я нормально себя веду? 
Впервые на моей памяти арестант не жа-

луется правозащитникам, а спрашивает, нет ли 
жалоб на него самого. 

— А как там моя схема? Мой проект? — не 
унимается Полонский. 

Начальник уклончиво говорит, что изучил 
этот «шедевр», но вряд ли найдет ему прак-
тическое применение. Выясняется, что По-
лонский придумал, как оборудовать камеру и 
следственные кабинеты душем. В СИЗО сей-
час очень жарко, а по правилам внутреннего 
распорядка на помывку заключенных водят 
всего раз в неделю. Но задумку Полонского 
реализовать нет никакой возможности — есть 
строгие строительные нормативы на учреж-
дения, и что-то переделывать-перестраивать 
запрещено категорически. Полонский тут же 
перескакивает на другую тему и общается к 
нам почти со слезами:

— Флинт в тюрьме, его хотят убить. 
— Это вашу собаку, что ли?
— Да. Она осталась в камбоджийской тюрь-

ме. Так вот, они уверяют, что в животе собаки брил-
лианты, и хотят ее умертвить, чтобы их достать.

— А бриллианты правда там есть?
— Нету никаких бриллиантов! 12 дней собака 

у них сидит, они что — не могли за это время сде-
лать рентген? Что за дикость? И все это местные 
власти творят в то время, как в Камбоджу гото-
вится наплыв российских туристов. Кто после 
такого к ним поедет? 

— Вторую собаку (вы рассказывали нам, 
что две прыгнули к вам в лодку, когда вас 
арестовали, и одна потерялась) нашли?

— Да, слава богу. На второй день. Фараон в 
безопасности. Но если Флинта убьют... Понимаете, 
эти собаки — они больше, чем собаки. Но вы точно 
понимаете, о чем я? Порода мексиканская лысая, 
но дело не в ней. И вот все у меня там изъяли... Там 
инвестиций на 800 миллионов. Это российские 
инвестиции. Чем занимается наше посольство в 
Камбодже? Почему не остановят беспредел? 

— То есть у вас больше нет ничего в Кам-
бодже — ни островов, ни катеров?

— Ничего. Все конфисковано полицией. Даже 
катер и «Роллс-Ройс». А самое смешное, что у 
меня в Москве нет жилья. Никакого. 

— Как же вы строили жилые дома и ни в 
одном себе квартиры не оставили? Что-то не 
больно верится.

— Но так и есть! Я и раньше в Москве жил 
либо в офисе, либо на дебаркадере. Его больше 

нет. Да что там — у меня прописки нет. Квартиру, 
где я был зарегистрирован, продали, и меня суд 
принудительно оттуда выписал.

— Дольщики, которые себя считают обма-
нутыми вами, наверное, обрадуются такому 
повороту...

— Я не считаю себя ни в чем виновным, я 
никого не хотел обманывать и не обманывал. И 
имейте в виду, в России 300 тысяч обманутых 
дольщиков, а те, которые высказывают ко мне, 
скажем так, претензии в материалах уголовного 
дела... Вы посмотрите, что это за люди. Один дом 
купил за 20 миллионов долларов, второй приоб-
рел целый вокзал, третий имеет собственность в 
Швейцарии. Это не бедные люди, уверяю вас. А у 
меня вот все украли. У меня точно больше ничего 
нет. Я-то тут на казенных харчах. А близкие? Оля 
кольцо заложила, чтобы мне передачки сюда 
передавать. 

— Эк вас жизнь мотнула! А вы когда-то го-
ворили: «У кого нет миллиарда, могут идти ...» 
Ну, в одно место, короче. 

— Рассказываю вам историю происхождения 
этой фразы. Это было в Каннах. Мы устроили там 
крутую презентацию, на которую пригласили 1,5 
тысячи инвесторов со всего мира. Зал был забит 
до отказа. И подходит ко мне охранник, говорит, 
что огромная толпа людей стоит на улице.

Я выхожу, вижу, их там еще тысяча-полторы. 
Спрашиваю: «У кого есть пригласительные?» Почти 
все поднимают руки. Куда их девать? Если запу-
стить — давка будет. Я тогда еще спрашиваю: «Кто 
готов заплатить за вход? Деньги пойдут детям на 
благотворительность». 

Потянулось три руки. И тогда я сказал эту 
фразу. И она относилась даже не к тем, кто там был 
(а там были миллионеры), а к компаниям, которые 

они представляли. Понимаете теперь? Это не было 
обращение к трактористам, учителям и другим 
простым людям. А к владельцам компаний. Потом 
я мог эту фразу повторить, только вспоминая об 
этом случае. А все вырвали из контекста. Пре-
поднесли так, будто это я обычным людям так 
сказал, будто про них. 

Бред! Я сам голодранец. Помню, потом в 
Кремле даже у меня один спросил: «А правда, что 
ты не разговариваешь с теми, у кого нет милли-
арда?» Вот до чего дошло... Но я про другое хочу 
рассказать.

— Про что?
— Если я мошенник, то сажать надо всех 

строителей в России. Потому что это обычное 
явление, когда строительная компания берет 
деньги на строительство одного объекта, а сама 
возводит за них другой. Я придумал схему, как 
сделать так, чтобы вообще не было обманутых 
дольщиков. По этому проекту люди платят только 
за тот этап работ, которые выполнены. И не будет 
двойных продаж, не будет никакого обмана. Мой 
сокамерник — замгубернатора Сахалина — пи-
шет сейчас научную работу на тему инноваций в 
строительстве. Я его научный руководитель. Нам 
вот только книги нужны.

— По строительству? Боюсь, в библиотеке 
СИЗО такой литературы не будет...

— Мне передадут с воли 20–30 книг, боль-
ше не нужно. Начальник обещал, что их примут. 
Но мы не сможем написать, если Профессор не 
успокоится. 

— А это кто?
— Второй сокамерник, Андрей Бельтов. Я ему 

обещал, что в душ его отведут. И он каждый день 
пристает. Зудит и зудит. Прошу вас (обращается 
к начальнику СИЗО. — «МК»), пусть его в платный 

душ отводят. Ну хоть два раза в неделю. И будет 
нам всем спокойно. 

А так он ведь гений. Он разработал всю про-
грамму для нашей налоговой службы. Он главный 
криптолог России. То, что он здесь уже 1,5 года, 
— государственное преступление. Такой мозг! Но 
зато меня боги с ним свели. Мы сейчас разраба-
тываем проект, который изменит весь мир.

— Вот видите, вам повезло, что в СИЗО ока-
зались. Так бы не встретили Профессора.

— Да. А вообще я здесь отдыхаю. Я три года 
был в Камбодже, словно на Марсе. Там все по-
другому. И я там много работал, а не, как все 
думают, гулял и пьянствовал. Начальник (снова 
обращается к руководителю изолятора. — «МК»), 
пусть у меня возьмут анализы на наркотики. Это 
возможно? 

Начальник СИЗО объясняет, что надо на-
писать соответствующее заявление. А так — без 
проблем. 

— И помогите тому заключенному, который 
от сигаретного дыма в автозаке чуть не умер. 
«Скорую» вызывали. Знаете, что его после жалоб 
вам проучили? 

— Да, обещаем разобраться... 
Комментарии зампредседателя ОНК Мо-

сквы Павла Пятницкого: «20 мая заключенный 
Б пожаловался, что курят в конвойной машине. 
Он астматик, сердечник, и ему это невыносимо. 
А конвоиры не пресекают курение заключенных. 
21 мая я отправил письмо на имя главы ГУ МВД 
по Москве. А 25 мая его конвойные возили до 
23.30. Всех заключенных высаживали. А его нет. 
Объяснили, что не надо было никуда жаловать-
ся. По данному вопросу я обращусь к прокурору 
Москвы».

Ева МЕРКАЧЕВА. 

В полюбившемся народу жанре «старые пес-
ни о главном» есть еще скрытые резервы. Уж если 
перепевать, то все без изъятия. Среди прочих 
сегодня заслуживает особого внимания песня 
А.Галича «Овномер». С учетом специфики пере-
живаемого периода, когда не вполне ясно, какие 
слова можно употреблять в печатных изданиях, 
название песни пришлось несколько изменить. 
Одновременно, дабы не оскорбить чувства верую-
щих в гороскопы, поясняю, что к Овнам, к которым 
принадлежит и автор этих заметок, приводимый 
текст никакого отношения не имеет. 

Итак, А.Галич «Овномер».
Все было пасмурно и серо,
И лес стоял, как неживой,
И только гиря овномера
Слегка качала головой.
Не все напрасно в этом мире
(Хотя и грош ему цена),
Покуда существуют гири
И виден уровень овна!
С некоторых пор этим изобретенным поэтом 

прибором вынуждены пользоваться члены Обще-
ственного совета при Минобрнауки, к коим при-
надлежу и я.

Острейшая дискуссия развернулась вокруг 
готовящегося в Госдуме РФ закона о единых учеб-
никах. Что нормально, поскольку действительно 
существует проблема, связанная с сохранением 
единого образовательного пространства страны. 
Но, ознакомившись с проектом закона, Обще-
ственный совет подавляющим количеством го-
лосов принял следующее заявление:

«Общественный совет Министерства об-
разования и науки РФ крайне обеспокоен в связи 
с внесением в Государственную думу РФ зако-
нопроекта №789680-6, касающегося вопросов 
кардинального изменения федеральных государ-
ственных образовательных стандартов и введения 
«общих линеек базовых учебников».

Указанный законопроект в самом деле ка-
сается весьма сложных и наболевших проблем. 
Однако предлагаемые вносившими законопроект 
уважаемыми депутатами решения могут привести 
к катастрофическим для системы образования 
последствиям:

— Введение так называемого базового со-
держания в структуру стандартов как механизм 
контроля и надзора приведет к еще более ме-
лочной, детальной и бессмысленной регламен-
тации работы учителей. К тому же Президент РФ 
В.В.Путин уже давал поручение об определении 
в имеющихся школьных образовательных стан-
дартах базового содержания без изменения их 
структуры. А базовое содержание в стандартах 
профессионального образования, прямым обра-
зом зависящего от результатов последних научных 
исследований и обновления технологий, вообще 
лишено всякого смысла.

— Ограничение количества учебников до 
одного по «Математике», «Русскому языку», «Ли-
тературе» и «Истории России» и обязательность их 
использования сделают невозможным обучение 
детей с разными потребностями (ограниченными 
возможностями здоровья, одаренных ребят и 
т.п.) и, главное, использование различных мето-
дических подходов учителей. Это также входит 
в конфликт с 44-й статьей Конституции РФ, га-
рантирующей каждому свободу преподавания. 
Нарушается и иное законодательство о методи-
ческих свободах учителей. Возможно, следовало 
бы ограничить количество учебников по каждому 
учебному предмету, но гарантированная законом 
разумная вариативность должна оставаться в 
любом случае. Введение лишь одного безаль-
тернативного учебника демотивирует учителя, 
превращая его в толмача прописных истин, делая 
ненужным педагогический поиск.

— Ряд мер, предлагаемых законопроектом, 
требует широкого общественного обсуждения и 
тщательного анализа их последствий. Введение 
федерального перечня не только учебников, но 
и всех учебных пособий в школе потребует зна-
чительных затрат на их экспертизу. Отказ от ЕГЭ 
по «Русскому языку» и «Литературе», синхрон-
ное изучение «Истории России» и «Литературы», 
обязательная устная часть экзамена по «Истории 
России» — все это нуждается, по крайней мере, 
в дополнительной аргументации и серьезных ис-
следованиях. Приводимых общих идеологических 
рассуждений в пояснительной записке к законо-
проекту явно недостаточно.

Следует также учитывать, что на введение 
с 2008 года уже существующих новых образова-
тельных стандартов были затрачены миллиарды 
рублей; в обсуждении и апробации примерных 
школьных образовательных программ, ликви-
дируемых законопроектом, приняли активное 
участие сотни тысяч учителей; есть заметные 
улучшения в начальной школе, уже работающей 
по новым стандартам. От этого предлагается от-
казаться, на альтернативной основе уже третий 
раз за последние 15 лет разработав очередные 
новые образовательные стандарты.

Законопроект противоречит не только раз-
личным стратегическим документам о развитии 

образования, но и складывающейся общеми-
ровой практике регламентации выбора учебной 
литературы, стандартизации образования. Не 
поддерживаем и считаем невозможным его при-
нятие в действующей редакции».

Едва ли стоило бы утомлять широкого чи-
тателя профессиональными подробностями, 
обсуждать которые пристало экспертному со-
обществу в содержательном диалоге с законо-
дателями, если бы не одно обстоятельство. Нет 
НИКАКОЙ содержательной дискуссии, она под-
меняется политическими обвинениями и травлей 
неудобных оппонентов (членов Общественного 
совета) в Интернете. Говоря «шершавым языком 
плаката», дан приказ их мочить. Кем и когда — 
история умалчивает. Да это и неважно. Забавно 
наблюдать, как целые тачки с конечными про-
дуктами жизнедеятельности организма исполь-
зуются в качестве боеприпасов. Но кто бы стал 
обращать внимание на всю эту грязную возню, 
когда бы стремительно не увеличивалось коли-
чество депутатов, готовых поддержать данный 
законопроект.

Отчего так? Оттого, что политические ар-
гументы (часто демагогические) действуют на 
них сильнее, чем профессиональные доводы. А 
вот это уже опасно. Ведь вопрос, строго говоря, 
даже не в учебниках, вокруг которых сейчас ло-
мается столько копий. Хороший учитель во все 
времена не довольствовался ими, привлекая 
дополнительную литературу. А плохому какой 
учебник ни дай — толку не будет. Кроме того, во 
всем мире давно используются т.н. обратные или 
перевернутые уроки, когда по заданию педагога 
учащиеся набирают в Интернете необходимые 
источники и документы, а затем на занятиях идет 
их обсуждение, высказываются различные точки 
зрения, оцениваются глубина и аргументирован-
ность оценок. Тем самым создаются условия для 
развития у учащихся критического мышления, без 
которого невозможны никакие инновационные 
прорывы.

А как только вступит в силу обсуждаемый 
закон — будет в первую очередь возбуждено 
большое количество прокуроров, призванных 
стоять на страже законности, а затем осуждены 
или в лучшем случае отстранены от должности 
наиболее яркие и талантливые педагоги. И кто из 
молодых после этого пойдет работать в школу? 
(Это о повышении престижа и привлекательности 
педагогического труда.) Подобным примерам, что 
называется, несть числа. 

Вскоре после введения в действие закона о 
защите детей от вредной информации нашелся 
помощник прокурора, полагающий себя знатоком 
словесности, проверивший школьные библиотеки 
и потребовавший изъять из них произведения 
Ф.М.Достоевского и «Колобка» — как травми-
рующие детей книги. Не так давно развернулась 
драма с участием завуча хвалынской школы №3 
Саратовской области, обвиненной в том, что она 
не ходит в храм и не молится, а также дает недо-
статочно высокий процент учащихся, изучающий 
православный модуль «Основ религиозной куль-
туры и светской этики». Ничего личного (у нас же 
свобода совести) — ее увольняют, разумеется, не 
за это. Просто в контексте «оптимизации штатного 
расписания» сокращается ее должность. 

Господи, прости их, ибо не ведают, что творят. 
Да, и в новейшее время среди русских людей были 
святые. Одна из них — участница антифашистско-
го сопротивления во Франции, монахиня в миру 
мать Мария (Кузьмина-Караваева). За несколько 
дней до освобождения из концлагеря она добро-
вольно пошла в газовую камеру вместо женщины, 
у которой было двое детей. Так вот, размышляя о 
судьбах родины, она писала, что после того, как 
рухнет советская конструкция, учитывая нако-
пленные социальные рефлексы, в России станут 
привлекать к суду тех, кто не ходит к причастию. 
Как в воду глядела...

Перед лицом такого величия Духа неловко 
вести полемику на грани фола. Но что остается 
делать, если нас буквально захлестывают пото-
ки интеллектуальных и нравственных нечистот, 
выдаваемых ловкими проходимцами за влагу 
из ключевых источников? Кто-то должен взять 
на себя неблагодарную работу ассенизатора и 
водовоза. 

А тем временем поступают все новые пред-
ложения. Среди прочих — вернуться к раздельному 
обучению мальчиков и девочек. Но это уже было в 
истории нашей школы (вплоть до смерти Сталина), 
а затем, к взаимной радости, они объединились, 
побежав по общей лесенке. Тогда же и по этой 
причине родилась замечательная детская песня: 
«Мальчишки — девчонки, девчонки — мальчишки, 
мы учимся вместе, друзья! Всегда у нас весело в 
классе. Да здравствует дружба! Ура!»

И, наконец, еще одно предложение — про-
верять всех учителей на детекторе лжи на пред-
мет нравственности. Вот это по-нашему! А если 
еще публиковать в открытом доступе данные их 
медицинского обследования, тогда, при такой про-
зрачности, за судьбы подрастающего поколения 
не придется беспокоиться совершенно. 
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ОВНОМЕР Остро логический  
прогноз для школьного 
образования

Летний городской лагерь при школе 
традиционно был спасением для тех 
родителей, у которых не получалось 
отправить детей на лето к бабушкам в 
деревню, на морской курорт и в прочие 
места с чистым воздухом, отдыхом и 
присмотром. Но с 2015 года пришколь-
ные лагеря попали под удар нового 
Закона «Об образовании», и теперь 
тысячам московских ребят предсто-
ит провести часть лета (а то и все три 
месяца!) у телевизора или в сомнитель-
ных компаниях. Если только родители 
не изыщут средства на коммерческий 
отдых...

Если по каким-то причинам вы не можете 
вывезти ребенка из мегаполиса на летние ка-
никулы, масса коммерческих городских лагерей 
готовы принять его на целый день — с шикарными 
развлекательно-образовательными програм-
мами и питанием. Но в месяц такое пребывание 
обойдется тысяч в тридцать. Или от 1000–1200 
за разовое посещение. Для многих семей это 
просто неподъемно. 

Прежние летние пришкольные лагеря, 
конечно, были не бог весть что, но в них де-
тям гарантировался присмотр, спортивные 

игры на школьном дворе и познавательные 
прогулки — по музеям, интересным местам 
столицы и т.д. 

— Пришкольный лагерь очень любят дети, и 
это удобно взрослым, — рассказывает москвичка 
Елена Марасанова. — Нашей семье такой лагерь 
просто необходим. Дочка не соглашается на 
другие лагеря, так как ей придется быть далеко 
от дома с незнакомыми людьми.

— Я мама двоих детей, воспитываю их без 
мужа, — вторит ей Ольга Позднухова. — Детский 
городской лагерь очень помогал — дети были 
под присмотром, гуляли, ездили на экскурсии, 
им нравилось. Платные лагеря дорогие, а для 
двух детей, у которых одна мама, вообще цены 
нереальные!

Проблема возникла внезапно — к концу учеб-
ного года многие родители с удивлением узнали, 
что в этом сезоне в школе оставить детей не по-
лучится! До недавнего времени пришкольные 

лагеря подчинялись Департаменту образования 
столицы, и все было хорошо. Но по новому закону 
об образовании они теперь не относятся к учебе 
и воспитанию, и летний школьный отдых забрал 
в свое подчинение Департамент культуры, резко 
сократив количество школ, где можно пристроить 
ребенка на лето. 

Департамент образования на возмущенные 
вопросы родителей отвечает так:

— В соответствии с Федеральным зако-
ном «Об образовании в Российской Федерации» 
услуга по организации отдыха и оздоровления 
детей не относится к основному виду деятель-
ности образовательной организации. С 2015 
года организация отдыха и оздоровления детей 
находится полностью в сфере ответственности 
Департамента культуры города Москвы. В соот-
ветствии со статьей 28 закона образовательные 
организации обладают автономией. И в случае 
обращения к ним Департамента культуры города 

Москвы могут рассматривать возможность от-
крытия летних профильных программ.

Обратите внимание на формулировку — 
школы могут открывать летние лагеря в случае 
обращения к ним по этому поводу Департамента 
культуры. Ну а тот явно с удовольствием восполь-
зовался возможностью избавиться от подобной 
статьи расходов и свести число школьных лагерей 
к минимуму. На сайте Депкульта недавно было 
опубликовано количество школ, которые откроют 
лагеря летом 2015 года, — их всего 108, и они 
готовы принять около 10 тысяч детей за сезон, 
хотя до этого лагерей было в разы больше!

— Это проблема даже не Закона «Об обра-
зовании», а его трактовки, — говорит зампред 
комитета Госдумы по образованию Олег Смолин. 
— Отдых в пришкольном летнем лагере пре-
красно укладывается в рамки программ допо-
бразования, и, таким образом, не было никакой 
нужды передавать его в сторонние ведомства, 

заявляя, что лагеря не относятся к «основному 
виду деятельности школы».

Впрочем, некоторым удается решать 
проблему:

— У нас был в прошлом году летний школь-
ный лагерь — в этом нет. Во-первых, потому, что 
эта работа перешла в Департамент культуры, а 
во-вторых, по причине ремонта — мы не можем 
обеспечить условия из-за работ в школе, — го-
ворит директор школы №1363 Елена Лавринен-
ко. — Но все желающие устроить детей в при-
школьный лагерь получили такую возможность 
— как бесплатный, так и платный летний лагерь 
устроены при школе искусств им. Балакирева, 
принадлежащей как раз Департаменту культуры. 
В районе Выхино вместе с нашей — три школы, 
относящихся к Департаменту образования, и 
дети из всех них могут посещать летний лагерь 
при школе Балакирева.

Однако во многих школах столицы лагеря в 
этом году не открылись, а «музыкалки» или «ху-
дожки» от Департамента культуры поблизости не 
оказалось. И сейчас родители в панике решают 
вопросы — кто виноват и что делать?

Получить же комментарий от главного «со-
участника проблемы» — московского Департа-
мента культуры — нам пока не удалось. 

Евгений БАЛАБАС.

МОСКВИЧЕЙ ЛИШАЮТ ГОРОДСКИХ ЛАГЕРЕЙ
Летнее времяпрепровождение школьников оказалось под вопросом

 ДЕТИ

Ливни, обрушившиеся на Москву под 
занавес весны, буквально взорвали 
Интернет: из видеороликов и снимков 
жителей столицы с метками «потоп», «на-
воднение», «гроза» вполне можно смон-
тировать мини-блокбастер о континен-
тальном мегаполисе, превращающемся 
в Венецию. На том же YouTube видно, 
как люди по колено в воде пробираются 
к машинам возле «Юго-Западной»; со-
бирают в Подмосковье в ладони градины 
размером с перепелиное яйцо; авто-
мобили, подобно амфибиям, плывут по 
центру Москвы; а отпускники «нервно 
курят» в залах ожидания аэропортов из-
за отмененных рейсов.

Как рассказала «МК» работница торгового 
центра на улице Покрышкина (м. «Юго-Западная»), 
в пятницу вечером сильный ветер снес пластико-
вые подносы из кафе на верхнем этаже, тонкие 
деревца мотало, как траву: «Когда я возвращалась 
домой в Новопеределкино, машины на Боровском 
шоссе плавали, словно венецианские гондолы». 

«МК» удалось связаться со специалистами 
ГУП «Мосводосток», отвечающими за ситуацию 
по Юго-Западному округу Москвы. По словам 
собеседников, всего на их территории около 30 
проблемных мест, которые находятся под особым 
контролем в ненастье. Как правило, это низины, 
где застаивается вода: в районе Профсоюзной, 
улицы Обручева, Островитянова и др. 

— Что вы хотите — за один день выпала 
почти месячная норма осадков?! — восклицает 
сотрудница Мосводостока. — Диаметры труб 
(40–70 см) рассчитаны на нормальный водосток 
и просто не справлялись с таким напором воды. 
Хотя есть еще коллекторы шириной до 1,5 метра, 
но ситуация была чрезвычайная. Наш начальник 
всю ночь ездил с участка на участок, бригады 
дежурили до двух часов. Диспетчеру поступило 
около 40 заявок о подтоплениях. Там, где вода 
не успевала уходить через ливневые решетки, 
открывали дополнительно крышки дорожных лю-
ков или перебрасывали воду шлангами в другие 
колодцы, где посуше. 

По уверениям специалистов, в целом си-
стема ливневых стоков находится в исправном 
состоянии — в течение месяца каждый день они 
планово обходят подведомственные улицы и 

чистят решетки. Такой профилактики хватает 
примерно на год. Правда, ухудшить ситуацию 
могут нерадивые граждане, бросающие мусор где 
попало, — особенно опасны пластиковые пакеты, 
которые потоком воды приносит к ливневкам, и 
они забивают все отверстия. «Были случаи, когда 
мы фактически за руку ловили чернорабочих-
таджиков, которые сметали в кучу листья, бумажки 
и потом, чтобы не нести их далеко, снимали решет-
ку и бросали все туда, — пояснила собеседница. 
— Есть проблемы и посерьезнее, когда хозяева 
автомоек нелегально врезаются в коммуникации, 
и затем технические масла, разные отходы не 
дают воде нормально уходить».

Как сообщали власти, для борьбы с по-
следствиями стихии на улицы вышли более ты-
сячи коммунальщиков и почти три сотни единиц 
спецтехники.

Между тем некоторые пользователи Сети 
оказались куда как более критичны в своей ре-
акции: «На Москву обрушились не дожди, а де-
фективные и жуликоватые хозяйственники! Уж 
сколько времени идет дождь, но теперь стало 
нормой обычное природное явление называть 
аномальным! А по улицам Москвы при этом кру-
глосуточно ездят поливочные машины и трактора 

с бочками — браво!» Впрочем, нашли москвичи и 
повод порадоваться. 

Кстати, Гидрометцентр России, публикующий 
на своем официальном сайте вероятностный (с 
точностью примерно до 70%) прогноз погоды на 
несколько месяцев с уточнениями, еще в марте 
отметил, что летний сезон будет «неоднородным 
по температурно-влажностным характеристи-
кам», то есть периоды избыточных осадков будут 
чередоваться с недостатком дождей. 

Но одно дело — «неоднородные характери-
стики» и совсем другое — более чем странное 
поведение грозовых туч в пятницу-субботу. Еще 
вечером накануне выходных в городе разбуше-
валась настоящая стихия — ливень, сильный по-
рывистый ветер, местами град. А в субботу с утра 
уже вовсю светило солнце. О ночном беспределе 
лишь местами напоминали лужи и поваленные на 
землю деревья. Это казалось странным вдвойне, 
ведь ранее синоптики уверяли, что дождливая по-
года сохранится в городе на все выходные. Более 
того, постоянная угроза грозы (уж простите за 
тавтологию) едва не привела к транспортному кол-
лапсу. Из-за непогоды в пятницу на Савеловском 
направлении под Москвой застряли две электрич-
ки. Восстановить движение на железнодорожных 

путях удалось только на следующее утро. А в аэро-
портах и вовсе пришлось задержать порядка 160 
рейсов, из них около 100 — в «Шереметьево» и 50 
— в «Домодедово». Масла в огонь (хотя правильнее 
было бы написать «в воду») подлили и два случая 
попадания молний в самолеты — к счастью, без 
последствий. Но, как пояснили в пресс-службе 
аэропорта «Домодедово», увеличить интервал 
между прилетами и взлетами самолетов в пятницу 
вечером пришлось именно в целях безопасности 
пассажиров. Было скорректировано время вылета 
нескольких десятков рейсов. 

«Взлет воздушных судов не осуществлялся 
короткий промежуток времени вечером 29-го и 
30-го числа, когда грозовой фронт проходил не-
посредственно над аэродромом, — пояснили в 
аэропорту. — Затем аэропорт работал в штатном 
режиме. К вечеру субботы было проведено уже 
более 800 взлетно-посадочных операций». 

Отметим, что многие пассажиры отложенных 
рейсов жаловались на то, что им не предоставили 
места в гостиницах, как это положено по закону. 

Итак, в аэропортах попросту перестрахова-
лись. По словам заместителя директора Гидро-
метцентра РФ Дмитрия Киктева, метеорологи 
не совсем правильно спрогнозировали скорость 
воздушных потоков. 

— Фронт шел примерно на 10 км/ч быстрее, 
чем предполагалось, поэтому и ушел из Москвы на 
несколько часов раньше — к утру, а не во второй 
половине дня, — пояснил Киктев.

Кроме того, синоптики отмечают необычную 
«тучность» и «растянутость» грозовых облаков 
— до 13 тысяч метров в высоту. Облетать такие 
тучки небезопасно: в августе 2006 года на Украине 
именно при попытке взмыть над грозой свалился 
в штопор и разбился Ту-154, летевший из Анапы 
в Петербург (погибли 170 человек).

 Елена НИКОЛАЕВА, 
Наталья БАЖЕНОВА. 

СТОЛИЦУ НАКРЫЛО С ГОЛОВОЙ 
В центре города водители почувствовали себя гондольерами

СТИХИЯ

c 1-й стр.

ПОЛОНСКИЙ В СИЗО ОБЪЯСНИЛ ФРАЗУ...

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

месячной нормы осад-
ков (120 мм) выпало 
в мае в Москве. Это 
близко к рекорду: абсо-
лютный исторический 

максимум майских осадков (143 мм) принад-
лежит 1976 году. А нынешний май потеснил май 
2001 года на третье место по количеству осадков. 
Тогда за месяц в Москве выпало 112 мм.

235% 

VE
ST

I.r
u

VE
ST

I.r
u

АГ
Н 

М
О

КС
ВА

АГ
Н 

М
О

КС
ВА

АГ
Н 

М
О

КС
ВА

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



КРИЗИС — ГОРЬКАЯ ЖИЗНЬ: С ЦЕЛЬЮ ЭКОНОМИИ ПРОИЗВОДИТЕЛИ 
ОТКАЗЫВАЮТСЯ ОТ ДОСТУПНОЙ СЛАДКОЙ РАДОСТИ, СНИЖАЮТ 
ПРОДАЖИ ШОКОЛАДА, САХАРА И МОЛОЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 1 июня 2015 года

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В мае Росстат констатировал дальней-
шее снижение цен на ряд продуктов. В 
целом по стране огурцы подешевели на 
5,3%, помидоры — на 5,1%, яйца — на 
3,1%, капуста — на 0,7%. Крупы, сыры, 
молоко и курятина — приблизительно на 
столько же (чуть менее процента). Ка-
залось бы, есть повод порадоваться. Но 
рано. Главной причиной, в общем-то, 
незначительного снижения продуктовых 
цен является заметный спад покупатель-
ской способности населения. За первые 
четыре месяца этого года он сник более 
чем на 10%, в свою очередь, это было 
вызвано резким снижением реальных 
зарплат. По данным Росстата, на те же 
10%. А в первом квартале к четвертому 
прошлого года — на 17%. А тут еще вновь 
стали расти цены на говядину и колба-
су. Получается замкнутый круг — цены 
вроде развернулись в нужную для пот-
ребителя сторону, а есть он стал мень-
ше, особенно шоколада. И дальше будет 
только хуже, так как начнут дорожать ус-
луги ЖКХ.

С 1 июля станет еще «веселее» — подорожает 
электричество. Как прогнозирует Минэконом-
развития, к 2018 году цена за киловатт возрастет 
в полтора раза. Приплюсуем к этому еще газ и 
отопление.

По данным опроса, проведенного фондом 
«Общественное мнение» (ФОМ), около 80% рос-
сийских предпринимателей так же считают, что мы 
все еще в кризисе. А вот 16 процентов избранных 
так до сих пор его и не заметили.

Две трети опрошенных думают, что текущая 
обстановка вредит той отрасли, в которой они 
работают. 70% из них — сфера торговли, 44% — 
сельское хозяйство, а вот в банковской сфере 
— чуть более 30%. Все те же финансисты (а их из 
этого числа — 18%) полагают, что трудности пойдут 
им только на пользу. Однако предприниматели в 
других секторах экономики не столь оптимистич-
ны. Доля их позитивных ответов — 4–7%.

Что подешевело
Чтобы немного подсластить кризисную «пи-

люлю», рассмотрим объективно, что же все-таки 
из продуктов подешевело. Возьмем в качестве 
примера минимальные столичные цены, то есть 
в рамках акций.

Яйца — 39,9 рублей за десяток, сахар — 40,5 
(900 г), гречка — 45,9 (900 г), цыпленок-бройлер 
охлажденный — 89 (1 кг). Бананы — 56,5, огурцы 
— 79,9, томаты на ветке — 99,9.

Напомним, что средняя цена десятка яиц за 
последние два месяца составляла 60–70 рублей 
за десяток. В магазине среднего класса бананы 
стоили около 100 рублей за 1 кг. А огурцы с поми-
дорами — 160–200. Разница очевидна.

Радует и то, что западные бренды, произво-
димые в России, постепенно замещаются нашими 
аналогами. Так, финские хлопья для каш (600 г, 4 
злака) стоят сейчас 116,9 рубля. А рядом на пол-
ке — российская альтернатива (500 г, все те же 4 
злака), но уже по цене 86,9. Их овсяные хлопья с 
отрубями (600 г) — по 131,9, наши — 70,9.

На некоторое время из магазинов пропал 
плавленый сыр с белозубой блондинкой на упа-
ковке, известный с советских времен. Теперь в 

гипермаркете он появился по цене 164 рубля за 
400 г. Наши два аналога присутствовали все это 
время на полках стабильно. Правда, сейчас немно-
го подорожали, но все равно дешевле — 105–106 
рублей за тот же развес.

Дешевые сорта твердых сыров белорусского 
производства, подскочившие до 350–450 рублей 
за 1 кг, сейчас постепенно опускаются ниже 300.

Ну а кабачки по цене 300 рублей, а местами и 
700 рублей за 1 кг, которые гнили на зимних полках, 
сейчас можно купить за 70–75.

Золотой бычок
Введение в августе прошлого года россий-

ских антисанкций обнажило просчеты в нашем 
мясном животноводстве, а именно в производстве 
говядины. Речь не идет о какой-то изысканной 
(мраморной), а самой обыкновенной. Осенью 
прошлого года стала ощущаться ее нехватка, осо-
бенно мякоти. Цены тогда (за счет старых запасов) 
еще держались на прежнем уровне, а вот по весне 
поползли вверх. Теперь минимальная стоимость 
говяжьей мякоти в столичных магазинах — выше 
500 рублей, а по акции — 499.

Ясно, что за полгода мясного бычка не вырас-
тишь. На перестройку целой отрасли потребуется 
не один год. Хорошо, что еще есть российские пти-
ца и свинина. А то быть всем нам вегетарианцами. 

Цены на эти виды мяса отличаются стабильностью 
в последние месяцы, а местами даже снижаются. 
Свинина, к примеру, немного подешевела в майс-
кие праздники. Как-никак стартовал шашлычный 
сезон.

Вареные и копченые колбасы ритейлеры 
называют мясосодержащим продуктом. Скорее 
всего, говядина там тоже присутствует. Отсюда и 
постепенное подорожание этой важной составля-
ющей наших утренних бутербродов. С начала года 
докторская колбаса в натуральной оболочке воз-
росла в цене в среднем на 30–40 рублей, копченая 
еще больше. Вся надежда на скидки и акции.

Росстат также заметил, что за прошедшую 
неделю в целом по стране подорожала морковь 
— на 2,3%, картофель — на 1,7%, яблоки — на 
1,3%. «МК» не увидел сильных колебаний цен на 
эти овощи-фрукты. В столичном гипермаркете 
морковь по-прежнему стоит 25–30 рублей за 1 
кг, а в магазинах у дома — около 50.

Кризис —  
это горькая жизнь
Во время напряженной череды экзаменов и в 

стрессовых житейских ситуациях всегда спасала 
плитка шоколада. Однако с целью экономии мы в 
последнее время отказываемся от этой некогда 
доступной сладкой радости.

Производители шоколада заметили резкое 
снижение продаж. По прогнозам Центра исследо-
ваний кондитерского рынка (ЦИКР), региональные 
бюджеты могут в 2015 году недополучить более 4 
млрд рублей налогов от продаж сладостей в связи 
с падением спроса и повышения розничных цен 
на эту продукцию.

По оценке ЦИКР, если рентабельность про-
изводства шоколада в 2009–2014 годах состав-
ляла 12–18%, то сейчас она упала на уровень 
менее 10%.

Шоколад тянет за собой и смежные отрасли, 
а именно производство сахара и молочных про-
дуктов. Ведущие производители сейчас судятся 
из-за неплатежей. По мнению экспертов, этот 
тренд в кондитерской отрасли во втором полу-
годии только усилится.

По данным Росстата, за прошедшую неде-
лю цены на карамель и конфеты, глазирован-
ные шоколадом, выросли на 0,6%, печенье — на 
0,4–0,5%.

Ярмарка —  
не значит дешево
Как говорят организаторы ярмарочной тор-

говли, производители здесь могут продавать свои 
товары без коммерческой наценки. И покупателю 
тем самым дается шанс приобрести качествен-
ную продукцию. За счет оборота должна, по сути, 
снизиться и цена.

Что же? Давайте посмотрим на таблицу цен 
одной такой ярмарки выходного дня в столичном 
ЮЗАО, которая находится бок о бок с сетевым 
магазином «минусового» среднего класса (то 
есть дешевым). Видно, что ярмарочные цены 
выше магазинных. Но за качество приходится 
платить. Вкус на порядок лучше, чем у магазин-
ных образцов.

Кстати, Минсельхоз имеет неплохие виды 
на нынешний урожай. Этот факт подтверждают 
и краснодарские фермеры. В столице уже про-
дается молодая картошка-«сорокадневка» из их 
края (55–65 рублей за 1 кг), а также помидоры 
(130–200 руб.). Рязань везет к нам капусту (60 руб.) 
и огурцы (120–150). Первые овощи нового урожая 
всегда дороже. Можно предположить, что летом, 
когда по всей средней полосе созреет свое добро, 
они подешевеют.

Цены на овощи на ярмарке выходного дня и 
в магазине среднего класса

 Ярмарка Магазин
Картофель молодой  45–65 39,9
Огурцы 120–150 89,9
Помидоры 130–200 99,9
Лук репчатый 60 39,9
Капуста молодая  60 49,9
Кабачки 100 79,9
Свекла молодая 100 56
Шампиньоны 200 129
Пучок зелени 50 29,9

Цены на продукты питания в магазине эко-
номкласса (в рублях)

Сахар-песок 43,9 41
Гречка (900 г) 49,95 45,9
Рис 49,95 49
Яйцо 55 51,5
Картофель 31,95  32,5
 (старый);  (молодой)
Капуста 47,05 45,5
Огурцы 139 89,9
Помидоры 125 99,9
Яблоки 69,05 72,5

Цены на продукты питания в магазине сред-
него класса (в рублях)

Сахар-песок 54,5 54,5
Гречка 49,5, 49,5
Рис 49,5 52,9
Яйца 59,9 49,5
Картофель 28,9  39,9
 (старый) (молодой)
Капуста 49,9 49,9
Огурцы 129 99,9
Помидоры 159,90 99,9
Яблоки 69,9 74,9

Елена ПЫЛАЕВА.

Для бедных детей устроили праздник
31 мая в Большом театре писатель, президент Рос-
сийского детского фонда Альберт Лиханов открыл 
28-й День защиты детей. Юным гостям показали 
оперу «История Кая и Герды».

1 июня Российский детский фонд устраивает праздник для 
детей из России и Ближнего зарубежья. В нем примут участие 
свыше десяти тысяч детей — сирот, инвалидов, социально 
незащищенных детей бедных родителей. В этом году в Москве 
побывают крымские школьники: они проведут в столице пять 
незабываемых дней. Юные крымчане посетят легендарный 
Кремль, Музей Великой Отечественной войны на Поклонной 
горе, дельфинарий, зоопарк и планетарий.

Тридцать четыре детские делегации приедут в Москву.
Впервые на праздник прибудут дети из КНР, которых направил 
Китайский фонд детей и подростков. Детей ждут шестнадцать 
московских театров. Среди них «Сказка о царе Салтане» в 
Московском академическом музыкальном театре им. Ста-
ниславского и Немировича-Данченко, а также с пьесы-сказки 
в театрах им. Маяковского, МХТ им. Чехова, Вахтанговском,  
Малом театре, МХАТе имени Горького,  «Содружестве актеров 
Таганки», «Et Setera», в Театре юного зрителя, в Театре Россий-
ской Армии. Дети увидят «Чисто английское привидение» в 
Российском академическом молодежном театре, «По щучьему 
велению» в Театре кукол имени Образцова, «Зайка-зазнайка» в 
театре «Модерн», спектакль «Мэри Поппинс-некст» — в театре 
«Луна». А после спектакля дети получат пакет со сладостями, 
книгами и журналами.

Те, кто приехал издалека, после представлений отпра-
вятся на благотворительные обеды в лучшие московские 
рестораны: «Метрополь», «Космос», «Золотое кольцо», «На 
Знаменке», «Сретенский», ресторан «Дом актера», рестораны 
в корпусах «Альфа», «Бета», «Вега», «Гамма» гостиничного 
комплекса «Измайловский», а также рестораны в гостинице 
«Славянская» и «Деловом центре»… Кроме того, для ребят 
из Узбекистана и Белоруссии, Казахстана и Кыргызстана, 
Молдовы, Башкортостана и Саха (Якутии), из финской сто-
лицы Хельсинки и Китая, как и для детей из Крыма праздник 
продлится еще пять дней. Их ждут путешествие на пароходе 
и купание в аквапарке. 

Не забыли сотрудники РДФ и о больных детях, оказавших-
ся в этот праздничный день в подростковом отделении НИИ 
туберкулеза, а также в Университетской клинической больнице 
физиопульмонологии, в «Ожоговом центре» клинической 
больницы №9 им. Г.Сперанского и переживших ампутацию в 
центре «Стремление» при НИИ ортопедии Федерального бюро 
медико-социальной экспертизы. Каждый больной ребенок 
получит подарок — детские журналы, книги, конфеты.

Наталья ДОБРОДЕЕВА.

ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ ПАДАЮТ 
С УРОВНЕМ ЖИЗНИ

Хочешь есть — умей вертеться: 
сезонное удешевление продуктов 
скоро закончится. Копите деньги, 
чтобы пережить зиму.

Хотя колбаса  
с говядиной все 
равно дорожают

«Я старался делать 
его похожим на 
капитана Барбоссу»
Накануне в Московском гу-
бернском театре давали спек-
такль Алексея Серова «Остров 
сокровищ». Премьеру (уже 
восьмую в этом сезоне) при-
урочили к Международному 
дню защиты детей. Среди ак-
теров на сцене — и сам худрук 
Сергей Безруков в роли хит-
рого и опасного пирата Джона 
Сильвера.

«Остров сокровищ» на сегодня — 
одна из самых масштабных постано-
вок Губернского театра. Сцена выпол-
нена в виде корабля-трансформера 
(он приобретает то черты трактира 
«Адмирал Бенбоу», то шхуны «Испа-
ньол», то  форта) весом под 6,5 тонн. 
На его палубах помещается более 
пятидесяти актеров, для каждого из 
которых сшит оригинальный костюм 
(причем с запасом — с учетом двух со-
ставов) и изготовлен мушкет, который 
не только выглядит, как настоящий, но 
и стреляет. К счастью, холостыми. 

Алексей Серов представляет 

свою версию «Острова сокровищ» 
как историю взросления 14-летне-
го мальчика Джима Хокинса, в руках 
которого оказывается карта сокро-
вищ. Вот почему был придуман еще 
один герой — тот же Джим, но годы 
спустя, когда он, уже в должности 
офицера, вспоминает произошед-
шее с ним в детстве. Юного Джима в 
одном из составов играет 15-летний 
Семен Трескунов, которому не при-
выкать работать с более опытными 
партнерами — недавно он сыграл 
главную роль в мистической комедии 
«Призрак», где его наставником (как 
в жизни, так и на экране) стал Федор 
Бондарчук. А взрослого Хокинса сыг-
рал звезда «Молодежки» Александр 
Соколовский. Больше всех внимания 
привлекает одноногий Джон Сильвер 
с говорящим попугаем на плече.

— «Остров сокровищ» — моя 
любимая книга детства, — говорит 
Сергей Безруков. — И я давно мечтал 
сыграть пирата, а образ знаменитого 
Сильвера — это же настоящий пир 
для любого актера! Я люблю харак-
терные роли, со студенческих лет 
обожал сложный грим: парики, усы, 
бороды, шрамы, которые преобража-
ют тебя до неузнаваемости. Табаков 
даже однажды поставил мне в вос-
питательных целях «4» по мастерству 
актера — за чрезмерное увлечение 
характерностью. (Смеется.) Ну вот, 
прошло столько лет, и я дорвался до 
настоящей характерной роли! Ждал 
с нетерпением, когда наконец смогу 
примерить грим и костюм, пройтись 
по палубе корабля. Уж очень хочется, 
пусть и в зрелом возрасте, пострелять 
из мушкетов и попалить из пушек! 
Работая над «Островом», мы вдохнов-
лялись знаменитыми «Пиратами Ка-
рибского моря». Например, Бен Ганн 
немного напоминает Джека Воробья. 
А Джона Сильвера я старался делать 
таким, чтобы он чем-то походил на 
капитана Барбоссу в исполнении 
Джеффри Раша. Сильвер не только 
умен и хитер, он предприимчивый ма-
лый, у него есть свое дело — трактир, 
деньги он держит в банках и живет 
на проценты. Он мечтает завладеть 
сокровищами Флинта, говоря: «Тог-
да я смогу наконец позволить себе 
жить как настоящий джентльмен и, 
может быть, даже буду избираться в 
парламент!»

Никита КАРЦЕВ.

Оркестр Сладковского выходит 
на мировой уровень
...Все российские музыканты с уваже-
нием взирают на «чудеса», пятый год 
происходящие в Казани с Госоркестром 
Республики Татарстан. Александра Слад-
ковского, прежде работавшего у Баш-
мета, назначают главным дирижером на 
разваленный региональный коллектив, 
где оркестранты бомбили по ночам в по-
исках сотни-другой. Другой монотонно 
тянул бы волынку, но Сладковский создал 
на пепелище уникальный бренд, посте-
пенно выходящий на мировой уровень.

Пока же сладковцы шаг за шагом прорывают-
ся в рейтинг ведущих оркестров страны, работая 
круглый год с лучшими солистами и дирижерами, 
что лишний раз и продемонстрировала нынеш-
няя «Белая сирень» (знаменитый Рахманиновский 
форум в Казани), когда суперпереполненный зал 
им Сайдашева внимал Второму фортепианному 
концерту, исполняемому Михаилом Плетневым (на 
его рояле «Кавай», который специально доставили 
из Москвы). Мы же пообщались в антракте с г-ном 
Сладковским:

— Все говорят о феномене Госоркестра 
РТ: в кратчайшие сроки подобраны классные 
музыканты, подняты зарплаты, закуплен пре-
красный инструментарий в Италии, оркестр 
играет сложнейшие программы с первыми 
именами страны и мира, записывается на те-
леканале Mezzo...

— Я сам удивляюсь — как все это стало воз-
можно. Все совпадения и случайности каким-то 
невероятным образом выстроились в одну линию 
и наложились на амбиции огромного количества 
людей.

— Да, но второй такой «случайности» мы 
пока не знаем...

— Очень важна традиция. Ментальная осно-
ва. Подобный опыт здесь, в Казани, уже ставил 
легендарный дирижер Натан Рахлин в 1966-м (год 
основания оркестра) вместе с Назибом Жигановым, 
председателем Союза композиторов Татарстана. 
Они начинали из ничего, просто искренне желая 
украсить и преобразить жизнь целой республики, 
и... им это удалось! Прошло 50 лет — и сегодня 
это дало новый результат на совершенно ином 
уровне...

— То есть «гены» живут?
— Конечно. Да и Рахлин начинал не сказать что 

на пустом месте — здесь была консерватория, своя 

мощная национальная исполнительская традиция. 
Но... даже при таких условиях понадобилось столько 
лет, чтобы о нас позитивно заговорили. Ведь сейчас 
за оркестр сражались буквально все.

— А музыканты в основном из Казани?
— Только! И в этом наша особая гордость. У 

меня всего четыре приезжих оркестранта — вал-
торнист из Кирова, виолончелист, закончивший 
Саратовскую консерваторию, и два москвича. Все 
остальные живут всю жизнь здесь. Удача-то как 
раз в том, что мы не легионеров эксплуатируем, 
чтобы о нас все говорили. А развиваем нацио-
нальную школу — оркестровую, дирижерскую (с 
этим есть большие проблемы), композиторскую. 
И, надеюсь, что через 50 лет это даст еще более 
сильный эффект.

— Еще пять лет назад, когда все только 
начиналось, мы говорили о проблеме с пуб-
ликой — ее легко растерять, а завлечь снова 
— неимоверно сложно. Как сейчас?

— А вы видите, что творится на концерте Ми-
хаила Плетнева? Такого не было никогда. Публика 
стоит в проходах. А на оперный фестиваль в День 
города 30 августа, который мы проводим на бе-
регу Казанки у стен кремля, вообще собираются 

до 30 000 человек. И еще бы — у нас выступали и 
Аланья, и Хворостовский... Теперь люди специ-
ально съезжаются со всей республики на наши 
концерты, и что важно — публика стала совершенно 
другой, она по большей части молодая. К нам при-
езжают западные музыканты и крайне удивляются 
— сплошная молодежь в зале, в отличие от Евро-
пы, где много как раз таки седовласых эстетов... 
А возвращаясь к вашему вопросу — отчего все 
так сложилось, — просто я поставил себе цель и 
пошагово к ней шел. Важно уметь ставить сверх-
задачи. Когда ты приглашаешь в Казань первых 
музыкантов планеты — и это волей-неволей меняет 
психологию оркестрантов. Представьте себе, какое 
испытание для Госоркестра РТ выступить сегодня, 
скажем, с Плетневым. Или прежде — с Мацуевым, 
с Березовским. Какой уровень! И благодаря таким 
«локомотивам» оркестр растет. Ребята горят по-
настоящему. Коллектив теперь САМ заинтересован 
в своем собственном развитии.

— По оркестру видно, что они не «на работу 
ходят»...

— Нет, что вы. Они уже попали в центростре-
мительный поток, когда ставятся невообразимо 
трудные задачи, и от этого делается только ин-
тереснее. Мы своим примером показали всем 
регионам страны, что ничего невозможного нет. 
В этом смысле я учусь у Гергиева, который своим 
желанием объять необъятное заводит всю Россию. 
Если есть воля и желание — можно реализовать 
любой проект. Притом что это накладывается на 
гигантский социальный запрос. И как только мы 
доказали работоспособность оркестра, зашеве-
лилась вся культурная жизнь в республике... и все 
это благодаря поддержке Рустама Минниханова, 
без него ничего не было бы. 

— Вы сказали про нагрузки на оркестр...
— В 2016-м — четыре выезда: два во Фран-

цию (один из них с Мацуевым), потом в Японию, а 
также по Центральной Европе (включая, надеюсь, 
Вену и Берлин). 

У нас год разбит на шесть фестивалей, это 
мобилизует со всей России лучшие исполнитель-
ские силы, что делает Казань неимоверно привле-
кательной для меломанов (тут и «Денис Мацуев у 
друзей», и «Творческое открытие», и «Конкордия» 
Губайдуллиной etc.). То есть у нас нет второсте-
пенных концертов. Идет мощный поток, когда ты 
не можешь сбавить обороты...

— Можно ли ожидать, что рано или поздно 
в Казани будет построен еще один прекрасный 
концертный зал?

— Потребность такая есть. Разговор об этом 
идет. Могу сказать одно. Если в Татарстане что-то 
задумали, то это будет сделано по лучшим мировым 
стандартам, а не для галочки. И я на эту тему даже 
не переживаю. Уже имея такой инструмент, как Го-
соркестр республики, конечно бы, хотелось, чтобы 
он был представлен в достойной оправе.

Ян СМИРНИЦКИЙ, Казань.
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ВАЖНОВАЖНО

ИНОМАРКИ  
СТАЛИ ДОРОЖЕ ОБЕДОВ
В 2014 году авторынок показал отри-
цательную динамику. По сравнению 
с 2013 года продажи автомобилей 

снизились на 6%, но, как утверждают аналитики, 
это не предел. Возможно дальнейшее снижение 
продаж на фоне нестабильной мировой эко-
номики. У большинства компаний отмечается 
повышение цен на весь модельный ряд, в связи 
с чем они приняли решение ограничить продажи 
иномарок. Но на данный момент склады пере-
полнены автомобилями, реализующимися по 
старым ценам. Новые партии будут продаваться 
по новым ценам, значительно большим, чем на 
данный момент. 

Ситуация на Украине, введение санкций и 
как следствие снижение иностранных инвести-
ций, ослабление курса рубля, замедление темпов 
роста отечественной экономики — далеко не 
полный список факторов, повлиявших на размер 
индекса потребительской уверенности, который в 
2014 году практически сравнялся с уровнем 2011 
года. Для 2015 года прогноз, как считают многие 
аналитики, тоже неутешительный. Ожидается 
снижение спроса на автомобили на 10–15%, если 
только государство не поддержит рынок. Люди 
неохотно делают крупные покупки в связи неста-
бильной экономикой в стране и в мире в целом. 
Падение спроса обусловлено увеличением про-
сроченной задолженности у банков, удорожанием 

кредитов для физических и юридических лиц, 
повышением ставки рефинансирования. Пред-
полагается два варианта развития событий: при 
худшем возможно падение рынка на 10–15%, 
но для того, чтобы этого не произошло, необ-
ходимо в ближайшие 6 месяцев найти мирное 
решение ситуации на Украине, пересмотреть 
цены на нефть и вернуть их к отметке $100–110, 
остановить рост курса американской валюты и 
стабилизировать его в районе 35–40 рублей, а 
также остановить удорожание кредитов.

Если решить эти вопросы, то возможно, 
что падение рынка остановится на отметке до 
5%. Хотя не все специалисты согласны с данной 
точкой зрения. Российский авторынок в 2015 году 
ждет пусть и не резкий, но все-таки стабильный 
подъем. В среднем ожидается рост на 100 тысяч 
машин в год. Если экономика будет стабиль-
на и риски не возрастут, то подъем авторынка 
возможен уже в 2015 году. Дальнейший рост 
будет составлять в среднем 3–5% в год. Прак-
тически все аналитики сходятся во мнении, что 
к 2019–2020 годам Россия достигнет отметки 
в 3 млн автомобилей. В поддержку авторынка 
правительство решило возобновить програм-
му утилизации, которая поможет поддержать 
продажи в среднем ценовом сегменте. Однако 
можно отметить, что в связи с тяжелой ситуа-
цией в российской экономике в конце 2014 года 
цены на автомобили будут лишь расти, причем 
значительными темпами.

«Кризисная пилюля»  
из дешевых овощей и 

фруктов станет несъедобной 
— дорожать будет вся 
продуктовая корзина.

КАЗАНСКАЯ СИРЕНЬ ОБАЯЕТ ФРАНЦИЮ

БЕЗРУКОВ 
СТАЛ ДЖОНОМ 
СИЛЬВЕРОМ

ЭТО НЕ СКАЗКА,  
А РАДОСТНАЯ БЫЛЬАлександр 

Сладковский.

ta
ta

rS
ta

n
-S

ym
ph

o
n

y.c
o

m

НА
ТА

Ль
Я 

М
Ущ

ИН
КИ

НА

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

m
-g

-t
.r

u



Место, где разыгралась жуткая драма, — 
микрорайон Тулы Косая Гора. Именно здесь сни-
мался знаменитый советский фильм «Весна на 
Заречной улице». Когда-то это был небольшой 
поселок. Градообразующее предприятие — ме-
таллургический завод. Большинство жителей 
района работают именно там. Со временем по-
селок стал расширяться. Возвели пятиэтажки, 
построили общежития. И сегодня от былой де-
ревеньки с двумя перекрестными улочками не 
осталось и следа. 

Дом, где произошло убийство, — прямо на 
трассе. Угловой. Проезжаешь мимо, и сразу взгляд 
утыкается в него — пожалуй, это единственный 
частный дом, который хозяева не обнесли за-
бором. Вернее, когда-то забор был. Сгнил со 
временем. Остались лишь редкие остроконечные 
колышки.

Так что о том, как жили погибшие, ведали все 
местные жители. Вот только подробную историю 
семьи никто не знал. 

— Молодые, вечно пьяные, веселые, дети 
их бегали по поселку с утра до вечера, — гово-
рят соседи семьи. — Так сегодня многие живут. 
Неудобств они никому не доставляли. Крайний 
дом у них — кому же они помешают? Скрывать им 
тоже от народа было нечего, иначе отгородились 
бы высоченным забором. А так вся жизнь их про-
ходила на наших глазах. 

Вся жизнь — громко сказано. Елена с до-
черью Надеждой и внуками поселились здесь 
года два назад. Разве за такое короткое время 
узнаешь семью? Да и сами женщины на контакт 
шли неохотно. Парой слов в продмаге могли пере-
кинуться и отправиться по своим делам. 

Странно, что, несмотря на отсутствие глухого 
забора, шаткий дом, в котором слышно, как ветер 
воет по ночам, сломанные ставни, разбитые стек-
ла окон, — никто из соседей в ночь, когда резали 
детей и женщин, не услышал ни единого крика. 
Кто-то вспомнил, что собака в лае заходилась 
часа два. Но никто не отреагировал. Мало ли что 
животное брешет. 

Выскочили на двор селяне лишь на крики 
полицейских: «Скорую» срочно!», «Стоять!», «Стре-
лять будем». 

— Часов 5 утра было, когда за окнами раз-
дались вопли, — рассказывают жители Косой 
Горы. — Выбежали мы на двор, а здесь — десятки 
полицейских, машины «скорой помощи», погоня, 
пригнали автобус с омоновцами и автоматами, 
будто террористов задерживали. Когда опера-
тивники подъезжали к дому, преступник выбегал 
со двора. Босой был. На бомжа похож — одежда 
рваная, волосы дыбом стояли, черный весь, как 
смоль. Не знал, видимо, куда рвануть. Значит, на 
местности он впервые. Если бы метнулся в обрат-
ную сторону, мог через леса, кусты скрыться. А он 
на трассу основную выбежал. Полицейские — за 
ним. Слышали, как он истошно кричал: «Не уби-
вал я! Не я это!» Собственно, это единственное, 
что он повторял как заведенный. А уже вечером 
в субботу его сюда привезли на следственный 
эксперимент, где он подробно вспоминал, как 
кого убивал и в какой последовательности. Пере-
водчик с ним тоже был. 

Убийцей оказался 30-летний житель Узбе-
кистана. Уже в полицейском участке он будто 
закрыл рот на замок. Дал понять знаками, что 
по-русски не понимает. 

— Это он уже позже русский язык забыл, а 
когда его ловили, прекрасно отмазывался, что не-
причастен к делу… — добавляют собеседники. 

«Будто зверь вселился  
в того человека»
Картина, которая предстала перед полицей-

скими той ночью, была ужасающей. 
— Человек будто скотину закалывал. Может, 

он у себя на родине этим занимался? — пожимают 
плечами полицейские. — Удары наносил прямо в 
сердце — будто знал, как быстрее убить можно. 
Детки младшенькие даже проснуться не успели. 
Слава богу, не увидели всего ужаса. Мужчина, 
который выжил, пытался убежать — на пороге его 
ранили. Окно было распахнуто, может, женщины 
пытались таким образом покинуть дом. Будто 
зверь вселился в того человека. 

Рядом бродит собака — единственная, кого 
убийца не тронул. 

На шести сотках — притоптанная трава, ни 
цветочка, ни маломальского огородика. На участ-
ке — грязное ватное одеяло, остатки недавнего 

застолья — пластмассовые миски, из которых 
кормят домашних животных, чайник со времен 
царя Гороха, на тарелках — следы чего-то жир-
ного, пластиковые бутылки из-под пива. Говорят, 
накануне преступления в доме жарили шашлыки. 
Мангалом служили кирпичи и металлические 
пластинки, мясо выкладывали на самодельный 
стол, собранный из машинных шин и дощечек. 
Само празднество происходило на лавке за пись-
менным столом — остатки лука, хлеба и масла 
напоминают о минувшем пиршестве. Рядом — два 
матраса, прикрытые покрывалом, — здесь гости 
отдыхали после бурной трапезы. Прикорнуть 
посетители могли и на повидавших виды крес-
лах. Их здесь целых три — еще один странный 
антураж участка. 

О том, что в семье жили дети, можно дога-
даться лишь по паре игрушек, разбросанных на 
улице. Вот машинка, у которой давно отвалились 
колеса. Такой же разобранный детский мотоцикл 
для 3-летних малышей. У входа в дом — детская 
розовая ванночка, здесь замачивали шашлыки. 
Присматриваюсь — чем еще могли развлекаться 
погибшие малыши? Красный шлем да потрепан-
ная временем плюшевая утка. На этом все. Вряд 
ли здесь вообще кто-то играл…

— Из четверых детей здесь постоянно жили 
только двое. Остальные — только на выходные 
приезжали. Они в интернате учились, — говорит 
одна из жительниц Косой Горы. — Младшенькие, 
два пацаненка, развлекались тем, что перебе-
гали трассу, носились как угорелые. Собака с 
ними тоже бегала. Иногда замечали, что мама с 
ними в мячик играла. Но это редкий случай. За 
мальчишками надзору особого не велось, сами 
себе принадлежали. Мать их, Надька, не сказать 
что алкоголичкой была, но ее только тусовки ин-
тересовали. Выпьют, бывало, песни горланят, 
ругаются, даже дерутся. Мы тогда участкового 
вызывали.

Сегодня участковый района Артур Гераси-
мович винит себя в произошедшем. Мог ведь 
предупредить убийство, будь характер не таким 
мягким.

— Он сейчас как в воду опущенный ходит, — 
рассказывают соседи погибших. — Приходил к 
нам, жаловался, что семья «на крючке», поступали 
на них жалобы. Он приезжал к ним, ограничивал-
ся замечаниями. Те на какое-то время утихали. 
Потом — все сначала. Участкового ведь даже 
не пропустили на следственный эксперимент. 
Наказали, наверное. 

Интересуюсь, часто ли в доме погибших 
гостили жители Узбекистана. 

— Только они и гостили. Практически каж-
дую неделю к ним приезжала ржавая «Газель» 
— оттуда вываливались толпы узбеков, таджи-
ков, выгружали что-то, и начиналось веселье. 
Шашлыки жарили на корыте, пиво распивали. 
Так что и в тот роковой вечер ничего из ряда вон 
выходящего никто из нас не наблюдал. Все по 
обычной схеме.

Убийца — ухажер  
из новеньких
То, что ближайшие соседи ничего не знают о 

семье погибшей 29-летней Надежды и ее мате-
ри, 49-летней Елены, нет ничего удивительного. 
Родни в городе у них не было. Друзей — тоже не-
много. Большую часть жизни женщины провели в 
городе Одоеве, что в 70 км от Тулы. О том месте 
туляки отзываются как об умирающем городе. 
Работы в Одоеве нет, заработать там негде, вот 
и бегут оттуда люди поближе к крупным городам. 

И эта семья, дабы расплатиться с долгами, вы-
нуждена была продать квартиру и перебраться 
в Тулу в 2008 году.

Покупать свое жилье им было не по карма-
ну. Решили ютиться по съемным квартирам на 
окраине Тулы. 

На первое время нашли 3-комнатную квар-
тиру в Косой Горе на Пушкинской улице. Здесь 
прожили до 2011 года. Здесь же нашли себе при-
ятелей, которые, кажется, одни из немногих, кто 
может пролить свет на историю семьи. 

Передо мной — молодая пара, обоим не 
больше 30. Они дружили, общались с погибшей 
Надеждой до последнего дня. 

— Я Надю видела пару дней назад, все 
нормально у нее было, — рассказывает Ольга. 
— Правда, жаловалась, что сильно ругалась со 
своим другом, он у нее тоже из Узбекистана. 
Она его в сердцах частенько посылала при нас, 
«отстань от меня». 

— Вы говорите о том самом, который ее 
убил?

— Нет, другой у нее был. Убийца недавно 
в ее окружении появился. Мы предполагаем, в 
тот же день или незадолго до этого. Вероятно, 
Надькин парень его и привел. Вообще, она любила 
мужикам глазки строить. Симпатичная девушка 
была — грудастая, брюнетка, невысокого роста. 
Может, с новичком решила роман закрутить, а 
тот ее потом приревновал к старому сожителю. 
В итоге всех и вырезал. Ну, или наркотики там 
были. У жителей Средней Азии этого добра всегда 
навалом. Они вроде этим здесь приторговывают, 
так и выживают. 

Все это интересно — любовники, таджики, 
узбеки. А где же отец детей? Почему он не фигу-
рирует в этой истории?

— Он в тюрьме сидит, был бы здесь, тоже 
мог бы оказаться в могиле, — присоединяется к 
беседе супруг Ольги. — Мы его ни разу не видели, 
но всех четверых Надя от него родила. Дважды он 
сидел в тюрьме. Первый раз вроде за избиение, а 
второй раз Надя его сама засадила. Жаловалась, 
что достал он ее. Тяжело они жили — он и руку на 
нее поднимал, и выпивал. Вот она и накатала на 
него заявление в милицию, обвинила в изнаси-
ловании. Давно это было. Она тогда еще в другом 
городе жила. Сюда уже без мужа вернулась, с 
мамой и детьми. 

Любвеобильная Надежда мечтала найти 
в Туле мужчину своего сердца. Устроилась ра-
ботать в наркологическом центре. В ДСН еще 
подрабатывала, компьютерными программами 

занималась. По словам собеседников, женщина 
также ухаживала за старушкой в больнице. День-
ги небольшие, но на хлеб с маслом хватало. В 
наркологическом центре и познакомилась с тем, 
кого полюбила всей душой. 

— Среди русских она почему-то не смогла 
найти себе жениха, все ее на иногородних тянуло. 
До недавнего времени был у нее некий Омар из 
Узбекистана. Год она с ним жила душа в душу. А 
потом он неожиданно сорвался на родину. При-
знался, что семья у него там осталась. Обещал 
вернуться. Ждала его Надька как могла. Звонил 
он ей недавно. Но, видимо, поняла она, что вряд 
ли уже увидит его, вот и пошла по наклонной. 
О нормальной семье она мечтала. Искала все 
достойного. 

Мать Надежды Елена тоже не сидела без 
дел. Трудилась санитаркой в местной больни-
це. Работала за троих. Дома практически не 
появлялась. 

— Елена — хорошая женщина, она дочь прак-
тически не видела. Понимала, что надо внуков 
как-то содержать, вот и пахала как лошадь. В 

ночь убийства она вернулась домой после 
двух суток работы. Не спала. Утром должна 
была снова заступить на смену. Еще у Нади 
брат родной есть, Алексей, он там же живет, 
на Косой Горе. Вроде все нормально у него, 
недавно ребенок родился. После случивше-
гося он на связь не выходил. 

Почему Надежда с детьми перебралась 
из более-менее нормальной квартиры в раз-
валившуюся хибару, приятели погибшей сами 
не поняли.

— Квартиру, которую они в нашем доме 
снимали, хозяин продал, им пришлось высе-

ляться. Могли они что-то достойное найти, но 
решили сэкономить, видимо, — предполагают. 

Дом, где разыгралась трагедия, Надежда с 
матерью снимали и впрямь за смешные деньги. 
Порядка двух тысяч рублей платили в месяц за 
то, что и гроша ломаного не стоит. Воды не было, 
электричество работало с перебоями, о домаш-
нем телефоне и говорить не приходится. 

— Как только они туда переехали, так Надя 
и стала опускаться. В гости нас не приглашала. 
Женихов своих их Узбекистана скрывала. Может, 
стеснялась? — говорят друзья погибшей. 

Дети не успели уехать  
в летний лагерь
Среди погибших — трое детей. Ане было 10 

лет, Паше — 5 лет, Тамаре — 8 лет. 
Девочки — воспитанницы Тульской специ-

альной (коррекционной) общеобразовательной 
школы-интерната 7-го вида. 

Первый класс Анна оканчивала в общеоб-
разовательной школе №56. Но вскоре учителя 
поняли — программу ребенок не тянет. 

— Я хорошо помню эту семью, — рассказы-
вает директор школы Снежана Александровна. 
— Девочка всегда выглядела опрятной, хорошо 
одетой. Вот только в развитии она отставала, 
тяжело ей было тянуть обычную программу. 
Тогда мама отвела ее на комиссию, где ей по-
рекомендовали устроить ребенка в специализи-
рованный интернат, где учатся детки с задержкой 
умственного развития. Что касается воспитания 
— все шло нормально, бабушка-мама ни одно-
го родительского собрания не пропускали, на 
все мероприятия приходили. Об отце Ани мама 
предпочитала не говорить. Так и сказала: «Он у 
нас в тюрьме и надолго». Больше мы тему отца 
не поднимали. Она же жила с каким-то новым 
мужчиной, но он в школе не появлялся. В то время 
Надя не работала, сидела с детьми. В 2011 году 
девочка от нас ушла, и больше мы об этой семье 
ничего не слышали. 

До последнего времени погибшая Аня учи-
лась в интернате. Туда же Надежда сдала и млад-
шую дочь Тамару. Пять дней девочки проводили в 
учебном заведении, на выходные возвращались 
домой. 

Мы связались с заместителем директора 
интерната. Ее версия значительно разнится с 
тем, что поведали о погибших ранее.

— Это была прекрасная семья. Аня окончила 
у нас 3-й класс, Тамара — первый, — рассказывает 
Наталья Балуева. — Они окончили хорошистками 
школу в этом году. Обе были активными, занима-
лись танцами, посещали все кружки. Ходили они 
опрятными, все школьные принадлежности у них 
были. Мама очень активная, представляла роди-
тельский комитет. Если ее дочек кто-то обижал, 
она никогда не скандалила, а приходила вежливо 
и интеллигентно разбирать ситуацию. Пьяной я 
ее ни разу не видела. А какие у нее девчонки чу-
десные по характеру — ни на что не жаловались, 
всегда жизнерадостные, довольные. Я не знаю, 
какой образ жизни вела их мама вне школы, но 
если дети производили благополучное впечатле-
ние, я была уверена, что и дома у них все отлично. 
Еще девчонки были очень самостоятельными, не-
смотря на возраст, и хозяйственными. В столовой 
помогать первыми бежали, в классе убирались 
всегда. Росли хозяйки на зависть всем. 

По словам женщины, у Тамары учебный год 
закончился 25 мая. Для Анны последний звонок в 
этом году должен был прозвенеть 30 мая. 

— Но 29-го числа мама написала заявление 
и забрала Аню. Дело в том, что 30 мая, в день 
убийства, девочки должны были уехать в летний 
лагерь. Надя сказала нам: пусть дочка хоть одну 
ночь дома переночует со мной, собрать ее надо, 
помыть. 

В больнице Тулы остаются двое раненых. 
Мужчина, уроженец Узбекистана. И сын Надеж-
ды Сергей. 

— У Сережи 20 ножевых ранений. Этот маль-
чик должен был на следующий год тоже к нам в 
интернат прийти. Мы с ним общались. Такой же 
хороший, добрый мальчик, как и все дети в этой 
семье, — вздыхает Наталья Ивановна. 

Сейчас открытым остается вопрос, где 
похоронят погибших. Все знакомые семьи 
пожимают плечами: «Они ведь долгое время 
в Одоеве жили, может, там похоронят. Вдруг 
какие-то родственники у них остались». 

По нашим данным, никаких родствен-
ников у них в Одоеве нет. 

Родному брату Надежды хоронить мать, 
сестру и племянников не на что.

Ирина БОБРОВА, Тула. 

В ночь на 30 мая в Туле произошла 
кровавая бойня, в худших традициях 
американских триллеров. «Техасская 
резня бензопилой» по-русски. Пятеро 
погибших, двое пострадавших. Убитые 
— немолодая женщина, ее дочь и трое 
маленьких внуков, самому младшему 
— 5 лет. 
Убийцу задержали быстро. 10-летняя 
девочка чудом успела связаться 
с дежурным полицейским, пока 
преступник расправлялся с ее матерью. 
Убежать ребенок не успел — убийца 
настиг ее на выходе. 
Как в относительно спокойном 
микрорайоне Тулы могло случиться 
подобное, за что пострадала  
29-летняя женщина с матерью, почему 
убийца не пощадил детей и чем жила 
погибшая семья — в расследовании 
специального корреспондента 
«МК». 

“Московский коМсоМолец”    
1 июня 2015 года 
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

По традиции на одном из главных светских 
событий года — скачках — гости обсуждали 
последние новости из мира шоу-бизнеса. 

Как выяснилось из светских бесед, 8 июня 
планируют сочетаться браком выпускники «Фа-
брики звезд» Влад Соколовский и Рита Да-
кота. Влюбленные специально перенесли свое 
мероприятие, чтобы гости, их коллеги, успели 
вернуться из Казахстана, где в начале июня будет 
проходить очередная музыкальная премия. Уже 
подали заявление в загс телеведущая Ксения 

Бородина и ее избранник — бизнесмен Курбан 
Омаров. На своей страничке в соцсети Ксюша 
едва ли не ежедневно выкладывает фото с люби-
мым и уверяет, что нашла идеального мужчину. И 
еще одна приятная новость — скоро наконец вы-
ходит замуж многострадальная Дана Борисова. 
Ее женихом стал бизнесмен Андрей, с которым 
телеблондинка давно дружила, а полгода назад 
поняла, что «счастье-то рядом». Что ж, скоро 
будем кричать «Горько!».

Лилия ШАРЛОВСКАЯ 

На Центральном московском ипподроме отгремело главное 
светское событие весны — скачки Гран-при Monte Carlo. 
Витиеватые шляпки, ослепительные дамские наряды и элегантные 
светлые костюмы джентльменов давно стали визитной карточкой сто-
личных скачек. Важная черта мероприятия — знаменитости приходят 
на ипподром всей семьей, и даже самые юные леди непременно появ-
ляются здесь в очаровательных шляпках. Так, певица Наталья Ионова, 
более известная как Глюкоза, пришла со своими дочками — Лидой и 
Верой. Мария Максакова появилась с мужем — депутатом Госдумы 
Денисом Вороненковым и тремя детьми, Анжелика Агурбаш — с 
сыном Анастасом, Лариса Вербицкая — с дочерью Инной, актриса 
Екатерина Волкова пришла с супругой и дочерью, Виктор Дробыш 
с женой и двумя детьми, а телеведущая и жена известного футболиста 
Инна Жиркова пришла с округлившимся животом: звезда на шестом 
месяце беременности. 
Победительница музыкального телеконкурса Аллы Пугачевой Мали 
Седогина удивила репортеров, придя с лысым котом на руках. У питомца 
певицы оказалось звучное имя — Сальвадор Дали. Причем живность 
тоже соблюла дресс-код.
— Все магазины Москвы обошла в поисках маленькой шляпки, — по-
делилась Мали. — И мои поиски увенчались успехом. Я очень люблю 
свою кошку, но из-за режима работы не получается быть с ней подолгу. 
Поэтому ищу Сальвадору нового хозяина, которому я смогла бы пере-
дать свое сокровище. Справки и паспорт у кошки имеются. Сальвадор 
приучен к лотку. Отдам бесплатно в хорошие руки. 
Валерия и Иосиф Пригожин, по их словам, решили выделиться из 
толпы, появившись в одежде спортивного стиля.
— Это шикарное мероприятие, и каждый год все ломают голову, что 
надеть на скачки. Мы с мужем решили сегодня агитировать за здоровый 
образ жизни, поэтому так и оделись, — сообщила Валерия. — Иосиф 
пришел в жилетке, похожей на одежду жокеев, а я — в кепке. 
Завсегдатай скачек Анита Цой сообщила, что уже научилась общаться 
с лошадьми. Напомним, в собственности у звезды есть дорогой ска-
кун, козы, бараны и другие рогатые животные. Цой пришла с супругом 
Сергеем. Эта пара, в отличие от праздно гуляющих артистов, активно 
делала ставки.
Филипп Киркоров, пришедший на этот раз без шляпки и в совсем не 
киркоровском костюме, был мрачен. Виной всему явилось опоздание его 
спутницы Натальи, крестной мамы его детей — дочери Аллы-Виктории и 
сына Мартина. Как только дама зашла в шатер, где звезды скрывались от 
палящего солнца, поп-король повеселел и даже заказал себе и Наташе 
по мороженому в вафельном рожке. По настоянию Филиппа вокруг них 
поставили четырех охранников, которые то и дело шикали на пробегаю-
щих мимо фотографов. Стражи порядка сопровождали пару, даже когда 
те шли к своему авто — роскошному белому «Роллс-Ройсу».
Интересно, что в этом году гости впервые попробовали праздничный 
торт, украшенный скакунами, который приготовили по случаю органи-
заторы. Для взрослых гостей скачек был устроен тотализатор, ну а юных 
аристократов ждали прогулки на забавных пони. Праздник, снискавший 
море восторженных отзывов от представителей столичного бомонда, 
попрощался до следующего года.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ЛЕТОМ СОСТОЯТСЯ ТРИ ЗВЕЗДНЫЕ СВАДЬБЫ 
Подвенечные 
платья 
наденут: 
Рита Дакота, 
Ксения 
Бородина 
и Дана 
Борисова 

МЮЗИКЛ

Виновником торжества оказался, естественно, 
сам Дунаевский, к 70-летию которого вышла об-
новленная версия мюзикла. Зрителей ждут новые 
сюжетные линии, смысловые ходы и сценарные 
находки, которые тронут до глубины души каждо-
го, пробудят творческую энергию детства. С 2010 
года постановка успела покорить сердца жителей 
20 городов, включая Екатеринбург, Новосибирск, 
Пермь, Орел, Вологду и другие города нашей не-
объятной страны.

Как рассказал «МК» продюсер мюзикла Дми-
трий Калантаров, всего в кастинге приняло уча-
стие 1500 артистов, включая 350 детей. Особые 
требования предъявляли к артистам мюзиклов, 
поскольку им предстояло решать сложные пла-
стические задачи в хореографии. Все вокалисты 
отбирались на сольные партии. Ансамбль состоял 
из 12 человек — 6 мужчин и 6 женщин. Во время 
спектакля артистам предстояло решать сложней-
шие актерские задачи, требующие умения быстро 
перевоплощаться в абсолютно разных героев — в  
девушек музыкального салона, моряков и других 
экстравагантных персонажей. В акробатический 
ансамбль были подобраны лучшие мастера паркура, 
имеющие многолетний опыт групповых спортивных 
трюков. Большинство артистов сольных партий уже 
проявили себя в мюзиклах. Однако есть исключения:  
белорусский певец, телеведущий и актер Георгий 
Колдун получил свой первый театральный опыт 
именно в «Алых парусах».

Дмитрий Калантаров сообщил, что «Алые 
паруса» – это его первый опыт продюсирования 
мюзикла. До этого дебютант работал в различных 
культурных проектах. На будущее российского 
мюзикла Дмитрий смотрит с оптимизмом: «Уверен, 
что у российских мюзиклов великие перспективы. 
Мы увидим еще много российских постановок. 

Многие ошибаются, утверждая, что мюзикл — не 
наш жанр. Это не так! В последнее время появля-
ется все больше оригинальных и своеобразных 
проектов, что лишь подтверждает, что в России у 
мюзикла есть будущее!» 

Дмитрий признался, что является большим по-
клонником творчества Александра Грина, которому 
23 августа исполнится 135 лет:

«Классика тогда становится классикой, когда 
дает возможность по-разному осмыслить содержа-
ние произведения, а применительно к театру дает 
возможность по-разному интерпретировать — с 
помощью грима, декораций и других возможностей. 
Грин создал историю, главное в которой — тема 
веры, ожидания и надежды. Каждому человеку не 
хватает в жизни сказки, в которую всегда можно 
поверить, и она сбудется! Грин вселил эту силу в 
своих читателей, а мы надеемся, что с помощью 
нашего спектакля такая надежда пробудится и у 
зрителя!»

Помимо проката мюзикла компания «Русский 
мюзикл» осуществляет программу по театральной 
педагогике для школьников, в которой уже приняли 
участие десятки школ Москвы и Подмосковья, — де-
тей обучают на материале спектакля воспринимать 
театральное искусство более чутко и постигать азы 
актерского мастерства. Таким образом, «Алые па-
руса» берут на себя и просветительскую функцию, 
выходя далеко за рамки развлекательной сферы.

Ближайшие показы в Москве состоятся с
12 по 14 июня. Затем «Алые паруса» будут нахо-
диться на причале в морской столице России — в 
Санкт-Петербурге (с 1 по 26 июля). Наконец, коман-
да «Парусов» появится в Сочи, где будет блистать 
с 6 по 30 августа.

Светлана НИКОЛАЕВА.

РУССКОЕ ЛИБРЕТТО 
ПЛЕНЯЕТ СЕРДЦА
ЗРИТЕЛЕЙ

Одно из самых сильных произве-
дений неповторимого Александра 
Грина — «Алые паруса» – до сих пор 
вдохновляет и манит романтикой 
молодое поколение. И теперь даже 
ребята, предпочитающие вдумчивому 
и упоительному чтению в тишине яркие 
и сногсшибательные музыкальные 
тусовки и зрелища, смогут окунуться 
в мир приключений, открытый для нас 
великим писателем XX века. Перед 
искушенными зрителями будут пред-
ставлены более 30 вокальных партий 
под музыку великого композитора 
современности Максима Дунаевского, 
явившуюся основой для чисто русского 
либретто «Алые паруса».

В театре «Русская песня»
состоялась премьера
обновленной версии мюзикла
«Алые паруса».

ШОК

ВЕСНА НА КРОВАВОВЕСНА НА КРОВАВОИ УЛИЦЕ

Жестокое убийство в Туле: многодетная мать  
сама привела преступника в дом

Дана 
Борисова 
к свадьбе 
готова!

Собаку убийца 
предпочел 
пощадить.

Догадаться, 
что в доме 

жили дети, 
можно разве 

что по этой 
игрушке.

Когда-то здесь 
снимался 
фильм «Весна 
на Заречной 
улице». 
Реальные 
события 
больше похожи 
на фильм 
ужасов.

Мали Седогина 
пристраивает кота.

У Анны Семенович 
все прекрасно — и 

грудь, и шляпка.

Татьяна Терешина, 
как всегда, 
обворожительна.

Алиса Толкачева знает 
толк в головных уборах.
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КИРКОРОВ ВЫВЕЛ  
В СВЕТ МАТЬ СВОИХ ДЕТЕЙ
Пока только крестную
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«Вечер» 
 для миллионера

Картина Ивана Айвазовского «Вечер в Каире» 
— один из топ-лотов русских торгов дома Сотбис, 
намеченных на 2 июня. Редкий, «сухопутный», 
пейзаж, которому пророчили стать звездой лон-
донских торгов. Закатный вид на Каир с задорными 
танцовщицами в центре композиции, написанный 
после участия художника в церемонии открытия 
Суэцкого канала, оценен в £1,5–2 миллиона, но 
мог быть продан в разы дороже. Ведь картину 
«Вид Константинополя и Босфора» в 2012-м тот 
же Сотбис оценил в £1,2–1,8 млн, а продал за £3,2 
млн — работа стала самым дорогим произведе-
нием мариниста. При удачном раскладе «Вечер в 
Каире» мог бы побить мировой рекорд. 

Случится ли это после официального за-
явления МВД о том, что картина может быть кри-
минальной и ее необходимо снять с торгов? К 
расследованию уже подключилось российское 
бюро Интерпола. На призыв российских право-
охранителей наверняка откликнутся лондонские 
сыщики. В ответ Сотбис заявил, что снимать по-
лотно с торгов не будет. «МК» стали известны 
детали скандальной истории. 

 Как мы выяснили, некогда полотно «Вечер в 
Каире» могло принадлежать судостроителю, лю-
бимцу Сталина, ныне похороненному в Кремлев-
ской стене Ивану Носенко. Он собирал живопись 
и после смерти в 1956 году оставил значитель-
ную коллекцию наследникам — супруге Тамаре 
и сыновьям Юрию и Владимиру. Старший Юрий, 
секретный агент КГБ, который лично допрашивал 
Ли Харви Освальда, в 1964-м якобы переметнулся 
на сторону ФБР (позже выяснилось, что, возможно, 
был похищен американцами; он скончался в 2008-
м в США). Младший Владимир стал дипломатом 
и подолгу не бывал дома. И в 1997 году квартиру 
Носенко ограбили — вынесли работы Айвазов-
ского, Саврасова, Маковского и Шишкина. Среди 
похищенного самое ценное полотно — «Вечер в 
Каире» кисти феодосийского мариниста. 

Резонансное преступление произошло вече-
ром 13 января 1997 года. Дома была вдова судо-
строителя, 80-летняя пенсионерка Тамара Геор-
гиевна. Ждала внучку, тоже Тамару, с продуктами. 
Но вместо нее заявились бандиты. «МК» описал 
громкое дело в номере от 14 января 1997 года.

Из «МК» от 14.01.1997: «Напугав бабушку, гра-
бители (оба, судя по внешнему виду, кавказцы) 
начали снимать со стены картины. И в этот момент 
в дверь снова позвонили: молодая девушка до-
бралась наконец до квартиры бабушки. После 
нескольких безуспешных попыток внучка решила 
открыть своим ключом. Когда же девушка наконец 
проникла в коридор, бандиты сзади набросились 
на нее, связали несчастной руки и приказали си-
деть тихо».

Тамара Георгиевна не смогла оправиться от 
шока — скончалась несколько месяцев спустя. 

Пресненский ОВД завел уголовное дело. Оно 
много лет не двигалось с мертвой точки. Пока в 
2013 году сын Тамары Георгиевны, дипломат Вла-
димир Носенко, не обнаружил на аукционе Сотбис 
картину с хорошо знакомым ему названием «Вечер 
в Каире». О находке он сообщил в соответствую-
щие инстанции. В результате лот сняли с торгов. 
Но спустя два года Сотбис вновь выставил «Вечер 
в Каире» на продажу. И Носенко вновь узнал в ней 
с детства знакомую работу.

— Да, это наша картина, — уверено заявили в 
телефонном разговоре с «МК» Владимир Носенко 
и его дочь Тамара, невольно ставшая свидетелем 
и жертвой ограбления много лет назад. 

От разъяснений семья отказалась. «МВД во 
всем разберется», — заявил Владимир Носенко.

Картины-двойники?
Мы связались с главой Сотбис в России Ми-

хаилом Каменским, и оказалось, что у аукционного 
дома есть веская причина выставлять «Вечер в 
Каире» на торги, несмотря на сомнительную си-
туацию. Более того, в Сотбис знают об уголовном 
деле по краже у Носенко и считают, что в Лондоне 
на торгах выставляется совсем другая картина. 

Доказательство — документ, выданный аук-
ционному дому в ОВД по Пресненскому району. 
Подписанный в ноябре 2014 года старшим следо-
вателем, майором юстиции С.С.Антоновым ответ 
на запрос Сотбис сообщает, что «в материалах 
уголовного дела отсутствует описание, фотогра-
фии и какие-либо другие официальные документы, 
которые могли бы дать возможность сравнить 
картину, похищенную в 1997 году у потерпевшей 
Носенко Т.Г., с картиной, представленной на аук-
ционе Сотбис в 2013 году». 

Проще говоря, проверить, тот это Айвазов-
ский, с Большой Бронной, или какой-то другой, нет 
возможности. Сравнивать не с чем. Фотографий 
картины у Носенко почему-то нет. А без них экс-
пертизу невозможно провести. Это подтвердили 
«МК» два независимых специалиста.

— Без рентгенограмм, подробной, фактур-
ной съемки доказать, что это та самая работа, 
нельзя, — считает специалист по творчеству Ай-
вазовского, научный сотрудник Центра Грабаря 
Наталья Игнатова. — Снимка на фоне картины в 
качестве доказательства мало. По общему виду 
невозможно доказать, та эта картина или нет, 
можно спорить до бесконечности — одни будут 
доказывать, что это копия, другие — что оригинал. 
Айвазовский написал шесть тысяч произведений. 
Он возвращался на протяжении всей жизни к теме 
Египта — даже я всех вещей не знаю. Сочувствую 
пострадавшим, но обнадежить не могу. 

— Доказать, что картина принадлежит Носен-
ко, если нет фотографий, нет никаких шансов. Юри-
дически это безнадежное дело. Показания свиде-
телей — это долгий и скользкий путь, — уверен 

искусство-
вед, коллекционер, время от 
времени выступающий консультантом аук-
ционных домов Валерий Дудаков. 

На все вопросы «МК» глава Сотбис в 
России Михаил Каменский ответил офици-
альным письмом. Точно такой же текст по-
лучило Минкультуры РФ — накануне торгов 
ведомство направило запрос в аукционный 
дом за подписью главы Департамента 
культурного наследия Михаила Брыз-
галова, где высказывались подозрения 
о криминальном прошлом картины и 
просьба снять ее продаж. Вот что от-
ветил Сотбис:

«Работа И.К.Айвазовского, вклю-
ченная в каталог торгов 2 июня 2015 
года, лот 23, никогда ранее в катало-
гах Сотбис не воспроизводилась. В 
ходе обязательной проверки лотов, 
предшествующей каждым торгам, 
сотрудники Сотбис должным об-
разом убедились в том, что «Ве-
чер в Каире» не числится в базе 
разыскиваемых культурных ценностей 
Министерства культуры России и международном 
регистре разыскиваемых произведений искусства 
Art Loss Register. В рамках проверочных мероприя-
тий по этой картине Сотбис отправил запрос в ГУ 
МВД России по г. Москве. В полученном ответе 
подтверждается, что ведомство не располагает 
информацией о том, что включенная в торги Сот-
бис картина Айвазовского является краденой. Из 
этого документа также следует, что следствие 
не располагает информацией, позволяющей 
сравнить эту картину с похищенной в 1997 году 
картиной. Также следствие не располагает под-
тверждением того, что похищенная картина с 
аналогичным названием являлась подлинником 
работы И.К.Айвазовского, а также того, что на 
момент похищения потерпевшая имела этот 
подлинник в наличии.

В Сотбис не поступало никаких офици-
альных обращений от каких бы то ни было 
частных лиц, заявлявших, что включенная 
в торги Сотбис картина является краденой. 
В настоящее время мы пытаемся узнать, 
существует ли по поводу этой картины до-
полнительная информация. Также сообща-
ем, что картина И.К.Айвазовского «Вечер в 
Каире» была куплена за пределами России 
в 2000 году».

На деле официальные обращения были, но 
не от частных лиц, а от Минкультуры и теперь вот 
МВД. 31 мая официальный представитель ми-
нистерства Елена Алексеева сделала публичное 
заявление насчет намерений правоохранителей 
снять с торгов, предположительно, похищенную 
из московской квартиры картину. Но случится ли 
это — еще вопрос. 

Как сообщил «МК» Михаил Каменский, «между 
нынешним владельцем картины, добросовестным 
приобретателем, и Носенко подписано соглаше-
ние о том, что семья не будет возражать против 
продажи полотна». То есть, когда спорную картину 
продадут, стороны будут претендовать на деньги 
от продажи полотна.

А вот согласятся ли с этим договором пра-
воохранители, российские и британские, еще 
не известно.

По следам Айвазовского
Бесспорно, работа Айвазовского пред-

ставляет музейную ценность и является наци-
ональным достоянием. Если именно она была 

украдена в Москве, то, возможно, незаконно вы-
везена из страны, и у МВД есть все основания для 
разбирательства.

Но если нет фотографий и невозможно про-
вести идентификацию, то что позволяет сыщи-
кам считать, что «Вечер в Каире», выставленный 
на торги Сотбис, — это то самое похищенное из 
московской коллекции полотно?

Давайте разбираться. Существует ли две 
картины «Вечер в Каире» или нет? Информации 
о судьбе пейзажа крайне мало. Что с полотном 
происходило до 2000 года, когда нынешний вла-
делец приобрел его, аукционный дом не ответил. 
Дело сложное, но не безнадежное. Итак, что мы 
имеем? 

Во-первых, название картины — «Вечер в Каи-
ре». И на Сотбис, и в коллекции Носенко картина 
фигурирует именно под этим именем. 

Во-вторых, год создания. Тамара Георгиевна 
указала в уголовном деле — 1871-й. Картина, вы-
ставленная на Сотбис, датирована 1870-м — год 

указан рядом с 
подписью автора. 
Неувязочка. Но по-
грешность может 
объясняться забыв-
чивостью 80-летней 
пенсионерки — по-
сле шока она и в 
других показаниях 
путалась. 

В-третьих, раз-
мер холста — здесь 
информация разнится. 
В статье газеты «Купе-
ческая гавань» (№04 
24/01/1997), посвя-
щенной громкому пре-
ступлению на Большой 
Бронной, указан один 
размер картины «Вечер 
в Каире» — 110х132 см. 
В материале «МК» от 
1997 года другой — 110 
х135. Размер работы, вы-
ставленной на Сотбис, — 
110х134 см. Но тут, опять 
же, мог сыграть роль чело-
веческий фактор. К тому же 
стоит учесть, что грабители 
вырезали картину из рамы, 
а позже, получается, вста-
вили в новую. Так что если 
верны данные «МК» за 1997-
й, то понятно, куда пропал 
один сантиметр. 

Наконец, сюжет. В жур-
нале «Антикварная торговля» 
(№8) за 1997 год, в рубрике 
«Внимание, розыск!» укра-
денная у Носенко картина 
описывается так: «На фоне 
старинной крепости изобра-
жены танцующие женщины». 
Их легко заметить и на картине, 
выставленной Сотбис, — де-
вушки приковывают внимание 
всех собравшихся у крепости в 
вечерний час.

И главное — происхожде-
ние, на языке антикваров — про-
венанс. О картине из коллекции 

Носенко известно, что одно время 
она находилась в собрании коллек-

ционера Н.И.Дедова, но в начале 40-х 
годов он продал ее Ивану Носенко. Об 
этом сообщает обозреватель «Купече-

ской гавани» Олег Разумовский. И вот 
совпадение — Сотбис указывает ту же 

коллекцию Дедова в провенансе. Кроме 
этого, известно, что картина последний 
раз публично выставлялась в 1950 году. 

На сайте Сотбис имеется скан 42 страниц 
каталога, где изображен интересующий 

нас сюжет. Подпись Сотбис сообщает, что 
это каталог выставки в Третьяковке. О по-

хищенной у Носенко картине известно, что 
она в 1950-м выставлялась в галерее Союза 

советских художников на Кузнецком Мосту 
(страница из каталога той выставки есть в 
распоряжении «МК») и, возможно, в Третья-

ковке. Не случайно ведь «Купеческая гавань» 
пишет: «О значении этого полотна в творческом 

наследии художника-мариниста можно судить 
по тому, что эксперты Третьяковской галереи не 
смогли назвать его стоимости, посчитав картину 

бесценной». 
Кажется, совпадений достаточно, чтобы 

снять с торгов лот до выяснения всех 
обстоятельств. 

И если МВД стопроцентно признает 
в картине Сотбис полотно, украденное у 
семьи Носенко, всплывет еще один вопрос, 
точнее, статья — о незаконном вывозе по-
лотна Айвазовского за рубеж. 

Так как же картина — допустим, даже 
не имеющая никакого криминального про-
исхождения — оказалась в Лондоне?

— Либо контрабандой, либо вывезти 
официально, дав взятку эксперту, который 

выдал заключение, где написано, что это 
не Айвазовский, а не имеющая ценности 
картина неизвестного художника, — уверен 
составитель нашумевших «Каталогов под-

делок произведений живописи» и каталога 
«Внимание, розыск!» Владимир Рощин, ко-
торый сейчас возглавляет организацию по 
розыску культурных ценностей. — Ведь всем 

известно, что такого рода картины вывозятся с 
двумя экспертизами — одна для аукциона, где 
написано, что это шедевр, другая — для таможни, 

где значится, что это неизвестный художник. Кон-
трабанда произведений искусства поставлена на 
поток. Наши специалисты регулярно находят на 
разных западных аукционах похищенные картины, 
опубликованные в наших каталогах. А сколько 
случаев мы не успели напечатать! По российским 
законам произведения старше 100 лет. Однако на 
Запад регулярно уходят картины из России. В том 
числе похищенные. 

■ ■ ■
Что в сухом остатке? 
К пострадавшим от грабителей Носенко при-

бавилась еще одна жертва — нынешняя владелица 
(а нам известно, что это дама) спорного полотна. 
Покупая картину, она наверняка не знала, что имеет 
дело с украденным произведением. 

Эта история — урок для всех обладателей 
семейных коллекций. Нужно относиться к своим 
сокровищам внимательно. Иметь подробное до-
сье на каждый предмет, знать его историю. То же 
касается коллекционеров, покупающих раритеты 
на торгах или в галереях. 

Будем надеяться, что прецедент прибавит 
чистоты арт-рынку, а дом Сотбис достойно выйдет 
из сложной ситуации, как делал на своей протя-
жении 250-летней истории.

 Мнение эксперта
Расставить точки над «i» в кри-
минальном скандале мы попро-
сили уважаемого искусствоведа, 
собирателя со стажем, предсе-
дателя «Клуба коллекционеров 
изобразительного искусства» 
Валерия Дудакова. Сейчас он 
уже улетел в Лондон на сессию 
торгов.

— С появлением в Сотбис Джоанн Викери 
и Михаила Каменского в качестве представителя 
русского отделения все, что касается чистоплот-
ности работы этой организации, встало под со-
мнение. В начале 1990-х годов мы с Саввой Ям-
щиковым отобрали на Сотбис для Российского 
фонда культуры две работы Виктора Зарубина — 
оплатил картины барон Эдуард фон Фальц-Фейн. 
Я не очень приветствовал эту покупку. Зарубин 
— второстепенный художник, ученик Куинджи, 
можно было бы что-то получше подарить фонду. 
Работы были торжественно вручены в Лондоне 
Раисой Максимовной Горбачевой, членом пре-
зидиума фонда, информация пошла в эфир. А 
после выяснилось, что эта работа была украдена 
из чеченского музея. Но тогда были другие руково-
дители, был Питер Баткин, и картину немедленно 
вернули владельцам. Нечто подобное произойти с 
Джоанной Викери не может, потому что в Сотбис 
командуют не искусствоведы, а бухгалтеры. Если 
эта работа попала в каталог, значит, они всячески 
заинтересованы, чтобы вещь принесла ту прибыль, 
на которую они рассчитывают. А у Айвазовского 
прибыль будет высокая. Новое поколение бес-
принципно, не соблюдает юридические нормы и не 
чтит уголовное право. Сегодня действия Сотбис 
на грани криминала. 

— Каков, на ваш взгляд, процент сомни-
тельных произведений русского искусства 
на мировых аукционах?

— Процент недостоверных работ — допустим, 
приписываемых художнику — составляет 5–7%. 
Фальсифицированные картины — с точки зрения 
авторства или провенанса — встречаются реже. 
Хотя последнее время их все больше. 

— Каковы масштабы контрабанды рус-
ского искусства?

— Начиная с 1996 по 2008 год он был доста-
точно велик, сейчас сокращается. Это время было 
самым благоприятным для контрабанды и фаль-
сификации. Все просто — кризис. Сейчас резко 
упали цены на русское искусство, произошел отток 
покупателей, способных купить дорогостоящие 
работы. Проще продать эти вещи в России, где 
цены упали тоже, но вполне сравнимы с европей-
скими. Экономика диктует правила игры. 

— Как вывозят картины с криминальным 
прошлым?

— Первый вариант — экспертное заключение. 
Третьяковская галерея раньше давала ложные за-
ключения, что работа не представляет ценности 
и не является оригиналом. Гладкова, Валяева 
давали раньше. (Лидия Гладкова — завотделом 
техно-технологической экспертизы, до сих пор 
служит в музее, Мария Валяева — ныне бывший 
ведущий сотрудник ГТГ. — Авт.) 

— Кстати, Татьяна Ермакова, кабинет кото-
рой обыскивали недавно, была замечена?

— Никогда не слышал. А вот про Елену Бас-
нер — да. Так вот, с заключением можно легально 
вывезти. Второй — официально добиться разре-
шения на вывоз, доказав, что полотно не является 
национальным достоянием. Есть подзаконный акт, 
что можно вывезти работу старше ста, если она 
не представляет ценности. Третье — виповские 
каналы. Это дипломаты, миллиардеры, чиновники 
— люди, которых не досматривают на тамож-
не. Таких достаточно. Бесчисленное количество 
уловок — все не знаю, контрабандой никогда не 
занимался. 

— Институт экспертизы — коррумпирован, 
если судить по количеству дел с участием 
искусствоведов. Как бороться с ложными 
заключениями? Может, отдать право на за-
ключения оценщикам, чьи клиенты в случае 
проблем получат компенсацию в страховой 
компании? 

— Нет, не думаю. Экспертиза — дело про-
фессионалов. Ответственность для экспертов, 
конечно, должна быть. Сейчас много уголовных 
дел по их душу. Только поздновато спохватились. 
Надо было начинать бороться с конца 1990-х, когда 
был разгул криминала. Сейчас это будет менее 
эффективно, так как спадает оборот культурных 
ценностей. При этом нужно понимать, что экспер-
тиза — это принципы, которые должен соблюдать 
профессионал. Первое — прослеживание про-
венанса от момента написания работы до всех 
передвижений по собраниям. Второе — сравне-
ние с эталонными образцами, а это привилегия 
музейных работников, которые имеют доступ к 
таковым. Третье — химико-технологический ана-
лиз, исследование всех фрагментов красочного 
слоя, которое поможет датировать произведе-
ние, покажет, допустим, когда сделаны белила 
и мог ли их использовать художник. Четвертое 
— радиоуглеродный анализ. Пятое — ультрафио-
летовый рентген. И решающий момент — об-
щий анализ всех факторов знатоком, опытным, 
насмотренным человеком, который имел дело 
с эталонными образцами. История знает таких 
первоклассных специалистов: Федоров-Давыдов 
по части русского искусства первой трети ХХ века, 
Игорь Грабарь, Виктор Лазарев, занимавшийся 
итальянским Возрождением. 

Мария МОСКВИЧЕВА. 
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ВАЖНОВАЖНО

Иван Айвазовский — самый по-
хищаемый художник в России. Об 
этом свидетельствует российский 
рейтинг, составленный на основе 
данных Интерпола. Вот некоторые 

случаи хищения работ Айвазовского:
1993 год — из квартиры петербургского кол-
лекционера пропало 13 картин мариниста. В 
том же году из санатория «Узкое» исчез «Мор-
ской вид» кисти феодосийского мастера.
1995 год — из квартиры реставратора Эрми-
тажа вынесено 30 полотен, в том числе кисти 
Ивана Константиновича. Тогда же из Волгоград-
ского музея изобразительных искусств исчезли 
акварели Айвазовского и Лагорио.
1998 год — из Дома приемов экономического 
общества в Москве похищены работы Айва-
зовского «Парусник в море» и Пелевина «Дед 
и внук на рыбалке».
2000 год — ограблен московский коллекцио-
нер, пропали марина Айвазовского, пейзаж 
Жуковского и автопортрет Репина.
2001 год — коллекция картин (Ивана Айва-
зовского, Алексея Саврасова, Ильи Репина, 
Ивана Шишкина), антиквариат и ювелирные 
изделия на сумму 50 млн долларов украдены 
из загородного дома президента «Русского 
золота» Александра Таранцева. В том же году 
у собирателя из Петербурга украли работы 
Айвазовского («Константинополь при лунном 
свете»), Лентулова («Дом в лесу»), Родченко 
(«Абстракция»), Марка Шагала («Хасид» и «Цен-
тральный парк Нью-Йорка») и два натюрморта 
И.Машкова (одна из картин Шагала и работы 
Машкова найдены и возвращены владельцу).
2012 год — из квартиры петербургского кол-
лекционера Владимира Мухина, пока тот от-
дыхал на даче, похитили десять картин (Айва-
зовского, Шильдера, Дубовского, Боголюбова, 
Мещерского, 16 икон и два пасхальных яйца 
Фаберже). Пострадавший оценил ущерб в 60 
миллионов рублей.
Самое громкое дело закрутилось в лихие 90-е, 
в годы разгула антикварной преступности, а 
разрешилось в середине 2000-х. Речь о краже, 
совершенной 13 мая 1992 года в Сочинском 
художественном музее. Ночью преступники 
отключили сигнализацию и вынесли 14 по-
лотен. Взяли самое ценное: шедевры Ивана 
Айвазовского, Аполлинария Васнецова, Кузьмы 
Петрова-Водкина, Василия Поленова, Бориса 
Кустодиева. В том же году при МВД РФ был соз-
дан отдел по борьбе с хищениями культурных 
ценностей — его сотрудники более трех лет 
вели безрезультатные поиски, пока одна из 
картин не всплыла в столице, в Измайловском 
парке культуры и отдыха. Сотрудники МУРа за-
держали двоих мужчин, пытавшихся сбыть этюд 
Васнецова. В результате операции обнаружили 
еще три полотна из сочинской коллекции — 
Кончаловского, Сверчкова и Орловского. А 
в 1996 году сыщики Скотленд-Ярда сняли с 
аукционов Сотбис и Кристис заявленные под 
другими названиями работы Айвазовского «Вид 
Константинополя» и «Встреча солнца. Море» — 
шедевры из сочинского музея. В лондонских 
запасниках обнаружились еще два украденных 
полотна — Поленова и Святославского. Выяс-
нилось, что ничего не подозревавший владелец 
купил их на аукционе Буковски в Хельсинки. 
Подключились финские детективы: они обна-
ружили на Буковски две работы, Каменева и 
Петрова-Водкина, и выяснили, куда отправи-
лись остальные, уже проданные, — в Германию, 
США и Россию. Лишь судьба одного полотна так 
и осталась неизвестной, картины Бориса Кусто-
диева «Крыши». Новые владельцы со скрипом, 
но отдали картины в сочинский музей — 13 из 
14 шедевров вернулись домой.

c 1-й стр.

ЭКСКЛЮЗИВ

АЙВАЗОВСКИЙ 
НА ВЫВОЗ

Иван Айвазовский. 
Автопортрет, 1874.

Работу «Вечер в Каире» Сотбис 
рассчитывает продать за £1,5–2 
млн, несмотря на вопросы МВД и 
Интерпола.

Репродукция картины из каталога 
выставки Союза художников на 

Кузнецком Мосту,  
найденная «МК».

Тот же сюжет в каталоге 
выставки Третьяковки 1950 года, 

опубликованный на Сотбис.

Введение платных парковок больно уда-
рило по автомобилистам, работающим 
в центре города. Кто-то сдался и пере-
сел на метро. Кто-то стал оставлять 
машину на промежуточной парковке. 
Но самые упорные продолжают ездить 
в офис на личном транспорте и искать 
бесплатные варианты — коллективно и 
порознь. 
Кое-кому это удается. 

Если вы выйдете из метро на Китай-городе 
и пойдете вверх по улице Забелина, то увиди-
те справа высокую каменную стену в весьма 
запущенном состоянии. Это ограда Иоанно-
Предтеченского женского монастыря. 

В XV веке он был построен, в 1812 году 
сгорел, спустя 40 лет восстановлен, в 1918-м 
закрыт. Монахинь большевики изгнали, а мона-
стырь превратили в концентрационный лагерь, 
преобразованный затем в «экспериментально-
пенитенциарное отделение по изучению пре-
ступности и преступника». 

В 30-е годы здесь была тюрьма НКВД, в 
подвалах расстреливали врагов народа. 

После войны расстреливать перестали, но 
монастырь по-прежнему являлся имуществом 
МВД и продолжает оставаться им по сей день. 
Здесь базируется факультет заочного обуче-
ния Московского университета МВД РФ им 
В.Я.Кикотя.

Сейчас он занимает не все постройки мо-
настыря, а примерно половину — те здания, 
где находились раньше кельи, трапезная, дом 
причта. Соборный храм, часовню и домовый 
храм Университет МВД вернул. В этих зданиях 
возобновлен женский монастырь, в храмах со-
вершаются богослужения, открыта воскресная 
школа. 

Внешняя ограда монастыря и Универси-
тета МВД общая, это та самая каменная стена. 
Внутри же их разделяет глухой забор высотой 
метра три. 

В заборе прохода нет, а во внешней ограде 
— двое ворот. 

Одни ворота в Хохловском переулке, через 
них вы попадаете на ту часть, что принадлежит 
монастырю, — здесь вход свободный. 

Вторые ворота в Малом Ивановском пере-
улке. Это вход на территорию Университета МВД. 
Здесь КПП, строго по пропускам. До недавнего 
времени перед воротами стояли противотанко-
вые ежи, сейчас их убрали. 

Заезжать внутрь может только начальство, 
остальные сотрудники оставляют машины в Ма-
лом Ивановском. Но на Китай-городе парковка 
— 80 рублей в час, кому охота столько платить?

Поначалу сотрудники и студенты универси-
тета пошли банальным путем — стали закрывать 
номера на своих машинах бумажками. 

Это вызвало возмущение местных 
жителей. 

«На учебу студенты и преподаватели при-
езжают на личных автомобилях, — писала в соц-
сетях журналист и писатель Катя Метелица, она 
живет в Малом Ивановском. — Стоянка платная, 
но юристы не дураки деньги платить. Бумажки, 

тряпки, просто съемные номера. Пользуются 
стоянками для инвалидов, это очень удобно. Пря-
мо рядами стоят эти машины, а машины ГИБДД 
аккуратно проезжают мимо. Изо дня в день».

Но в конце зимы ситуация изменилась. Не-
обходимость закрывать номера отпала. Око-
ло проходной университета появился зеленый 
знак «Бесплатная парковка в зоне социального 
объекта».

Центр организации дорожного движения 
правительства Москвы устанавливает такие 
знаки возле храмов и поликлиник. 

В Иоанно-Предтеченском монастыре дей-
ствует храм, знак «Бесплатная парковка» вполне 
там уместен. Но, как говорится, следите за рука-
ми. Установлен он не у тех ворот, что ведут в мо-
настырь, а у тех, где КПП Университета МВД. 

Маленькая хитрость, благодаря которой в 
зоне бесплатной парковки социального объекта 
паркуются служащие полиции, приезжая к себе 
на работу. 

Заочный факультет Университета МВД давно 
уже должен был бы съехать из монастыря — и не 
частично, а полностью. 

Процесс возвращения церковного имуще-
ства запущен в 1991-м году указом президента 
Ельцина «О возвращении Русской православной 
церкви строений и религиозной литературы». В 
2001 году правительство приняло постановление 
о возврате религиозного имущества. 30 ноября 
2010-го президент Медведев подписал Феде-
ральный закон «О передаче религиозным орга-
низациям имущества религиозного назначения, 
находящегося в федеральной и муниципальной 
собственности».

Но «полицейская академия» не спешит 
уезжать.

В пресс-службе МВД РФ «МК» пояснили, 

что в 2014 году в Роскомимущество поданы все 
необходимые документы, касающиеся передачи 
монастырю построек и территории, занимаемых 
Университетом МВД. «Процесс идет в правовом 
поле». Но когда он закончится и все наконец уже 
будет передано? 

Такой информацией пресс-служба не 
располагает. 

«С 1992 года Московский государственный 
университет МВД РФ постоянно судится с мона-
стырем, — рассказывает архитектор Дмитрий 
Журавлев, принимающий деятельное участие 
в его реставрации. — Подают в суд и судятся. 
Суды — это их профессия. Судятся для того, 
чтобы не передавать монастырские дома по 
указу 1991 года. Сейчас проводить там занятия 
со студентами нет нужды, поскольку это учебное 
заведение получило новые корпуса. Но здесь, 
в центре, удобно руководству.

Родители детей, которые занимаются в 
воскресной школе при монастыре, в курсе про-
блемы: «Внешне у монастыря прекрасные от-
ношения с университетом. Руководство всегда 
говорит: мы всё вам отдадим, не волнуйтесь. Но 
при этом постоянно подает на монастырь в суд. 
То там незаконно заделали трещину в стене, то 
незаконно спилили дерево…»

Монахини находятся под неусыпным на-
блюдением соседей-юристов. При этом на свою 
территорию они их не пускают. Хотя монахини 
очень просят позволить им посмотреть, в каком 
состоянии находятся постройки, которые им 
перейдут. 

По словам Дмитрия Журавлева, те здания, 
что университет уже передал, были в жутком 
состоянии. «О чем говорить, если в величествен-
ном соборе монастыря — он очень похож на 
кафедральный собор Санта-Мария-дель-Фьоре 

во Флоренции — Университет МВД устроил для 
своих сотрудников тир, там проводились заня-
тия по стрелковой подготовке. Сейчас бывшие 
монастырские помещения в ужасном состоя-
нии, два здания — в аварийном, сад запущен. 
Десятилетиями помещения не знали ремонта. 
Вонь, смрад и разруха».

Стрелковая подготовка в загаженном 
«Санта-Мария-дель-Фьоре» перестает казаться 
невероятной фантастикой, если полчаса по-
стоять у проходной. 

Следуя закону о запрете курения, сотруд-
ники выходят курить за КПП, и тротуар Малого 
Ивановского переулка возле «полицейских» 
ворот к концу рабочего дня просто завален окур-
ками. Но поскольку про окурки закона нет, они 
тоже в правовом поле — как и все, что исходит 
от сотрудников и студентов Московского уни-
верситета МВД РФ.

Так что тир в храме и трюк с бесплат-
ной парковкой вполне нормальны для них и 
естественны.

По данным сайта Московского универ-
ситета МВД РФ, «приоритетным направлени-
ем учебно-воспитательного процесса в си-
стеме подготовки специалистов для органов 
внутренних дел является профессионально-
нравственное и героико-патриотическое 
воспитание курсантов и слушателей».

Кроме половины монастыря универ-
ситет имеет еще восемь полноценных, 
больших зданий, в том числе два корпуса 
на улице Волгина, на Коптевской улице, 
Дмитровском шоссе, Окружном проезде, 
Кольской улице, на Бобруйской, а также в 
поселке Черкизово Пушкинского района 
Московской области.

Юлия КАЛИНИНА.

СЛЕДИТЕ ЗА РУКАМИ
Полицейские отжали у монахинь  
знак бесплатной парковки
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1 июня — День защиты детей. «МК» расспросил 
известных людей, от чего их защищали или, 
наоборот, не уберегли в детстве и от чего они 
хотели бы спасти своих собственных детей. 

ЖАСМИН (певица, заслуженная артистка 
России):

— У меня совсем недавно один журнал спро-
сил: каким было мое выпускное платье? И я поняла, 
что, несмотря на всю череду концертных платьев, 
которые у меня были за 15 лет на сцене, помню свой 
выпускной наряд во всех деталях. А вот только что я 
была на последнем звонке у своего сына Михаила. 
Время бежит нереально! И не только чужие дети, 
но и свои растут очень быстро! Ведь не замечаешь, 
как они растут. Казалось бы, еще недавно его нуж-
но было защищать, оберегать, кормить кашей и 
собирать в школу, а вот он уже выше тебя и говорит 
басом. Оглянуться не успела! Так что пользуйтесь 
каждым моментом, запоминайте каждую секунду 
жизни — она неповторима. Пусть вам запомнятся 
годы, когда дети учатся ходить, мучают своими 
вопросами «почему», удивляют самостоятельны-
ми и далеко не всегда правильными решениями, 
приносят первые подарки и оценки. Берегите не 
только детей, но и свои воспоминания!

Михаил ТУРЕЦКИЙ (народный артист Рос-
сии, основатель и продюсер арт-групп «Хор 
Турецкого» и « SOPRANO Турецкого»):

— Сейчас реалии современности таковы, что 
защищать детей нужно не только от неблагопри-
ятного окружения, какой-то внешней опасности, 
но и от самих родителей. Шутка!

Если серьезно, то я сторонник того, чтобы 
обезопасить молодое поколение от побочных 
эффектов гаджетов. Ведь это такая тонкая грань: 
виртуальный мир может поглотить, лишить умения 
вести живое общение. В случае детей способность 
строить диалог с реальным окружающим миром, 
чувствовать себя частью целого в рамках социума 
особо важна. Считаю, что необходимо с юности 
прививать ребенку интерес к определенному виду 
деятельности. Но обязательно по обоюдному же-
ланию — никакого насилия и вынуждения! Вот 
своим я сказал: «Выбирайте близкую себе сферу 
и занимайтесь, берите уроки, развивайтесь!» — и  
добавил: «Не поверю, если ничего не выберете. Так 
не бывает!» К наставлениям отца прислушались 
(улыбается). Младшая, 5-летняя Беата, с огром-
нейшим удовольствием ходит на балет, 9-летняя 
Эммануэль серьезно занимается музыкой и уже 
не раз выступала на больших площадках вместе 
с «Хором Турецкого», 18-летняя Сарина активно 
занимается спортом и танцами, а 31-летняя На-
талья работает в команде хора. Все при деле, 
а главное, защищены родительской любовью и 
обожанием (улыбается).

Маргарита СУХАНКИНА (певица, солистка 
группы «Мираж», главный редактор портала 
WomanHit.ru):

— Как мама скажу, что порой возникает 

желание защитить детей от всего: от плохой по-
годы, от дурных вестей, от компьютеров и плохих 
одноклассников. Но я понимаю, что всё это фак-
торы развития, и без этого нельзя. Просто все 
должно быть дозированно. 

Действительно, защищать детей нужно от 
жестокости и равнодушия взрослых. Именно это 
становится основной причиной того, что они — 
груднички и ребята постарше — оказываются в 
казенных детских домах. Когда несколько лет на-
зад я занялась вопросом усыновления, то видела 
много детей, знала о многих судьбах! Большинство 
из них сироты при живых родителях, которые либо 
самолично отказываются от своих детей, либо 
ведут такой образ жизни, что государство с целью 
сохранить ребенку жизнь лишает их родительских 
прав! Последнее произошло и с моими детьми, 
Лерой и Сережей. 

Сколько раз лично меня спрашивали, почему я 
усыновила, а не воспользовалась услугами сурро-
гатной матери. Но для меня это был единственно 
правильный поступок. И несколько лет назад в 
нашей стране стало на двух сироток меньше и на 
двух счастливых детишек больше. 

Я неспроста так открыто рассказываю свою 
историю: мне хочется привлечь к вопросу усы-
новления внимание общественности! Мне хо-
чется на личном примере показать, что это не 

так страшно, что, пройдя все формальности, вы 
станете самыми счастливыми людьми на свете. 
Дети из детских домов мечтают о семьях, видя в 
каждой женщине свою маму! Так давайте защитим 
их от одиночества и казенных стен. Это в наших 
руках, и мы это можем!

Митя ФОМИН (певец):
— У нас была очень музыкальная семья, в 

доме постоянно играла музыка: сестра играла на 
скрипке, папа на гитаре — он был душа компании, 
невероятно харизматичный, я на фортепиано — в 
общем, полный набор! Несмотря на это, мы не 
устраивали никаких семейных концертов, в нашей 
семье детей никогда не просили сыграть для го-
стей. Время для занятий нам с сестрой было очень 
сложно поделить, часто приходилось заниматься 
вместе. К тому же с нами жил тогда пудель, который 
каждый раз адски выл на скрипку. Прекрасное 
было время! Каких-то колоссальных фортепианных 
успехов у меня не было, но музыка мне помогала, 
играл я много, и в конце концов страсть переросла 
в то, что я сам начал писать. Родители всегда за-
щищали наши с сестрой интересы и во всем нас 
поддерживали. Они даже отнеслись с пониманием, 
когда в 20 лет я решил взять академический отпуск 
в медицинском институте и поехал в Америку за-
писывать свои песни.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР ГОРОСКОП

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каждый писатель из 
золотого фонда литературы. 4. Злоба в душе 
мегеры. 10. Другое название школьной оценки. 
11. Двухэтажный транспорт, ставший символом 
Лондона. 13. «Звеньевая» привязь сторожево-
го пса. 14. Фирменное блюдо полевой кухни. 
15. Важнейшее кино, по мнению Ленина. 16. 
Львиная доля энтузиазма со жгучим желанием 
довести дело до победного конца. 18. Доклад на 
военный лад. 20. Железяка, которой жар загре-
бают. 22. Грабитель, совершающий нападение 
на денежное учреждение. 23. Гигантская змея, 
попавшая в триллер. 24. Олимпийский вид 
спорта, включающий в себя: плавание, велогон-
ку и бег по шоссе. 27. Обессиливший, измож-
денный человек. 30. Танк, передвигающийся по 
суше и по воде. 32. Бичующее осмеяние обще-
ственных пороков. 34. Общественная точка 
зрения. 35. Передача инфекции. 36. Контора, 
выдающая ипотечные кредиты. 38. «Любимое» 
время суток будильника. 39. «Клецки» на столе с 
борщом, салом и горилкой. 40. Боевая повозка 
с пулеметом. 41. Часть города, ограниченная 
пересекающимися улицами. 42. Материал 
карточек, поглощаемых банкоматом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Спектакль» музыкаль-
ной группы. 2. Компьютерный «отряд» под 
«командованием» сервера. 3. Недвижимость, 
заложенная барином. 5. Соглашение, которое 
дороже денег. 6. «Любимый» звук доносчика. 
7. Современный аналог губернии. 8. Устарев-
шее название разведчика во вражеском тылу. 
9. Жилое помещение на чердаке под скатом 
высокой крыши. 10. Синоним слова «поще-
чина». 12. Расправа без ведома властей. 17. 
Титул Октавиана Августа и Наполеона. 19. 
Музыкальный инструмент Петра Дранги. 20. 
Дедушкино кресло и лошадка внучки. 21. От-
сутствие всякого управления в стране. 25. 
Сплав по порожистым рекам на больших на-
дувных плотах. 26. Кристаллическое белое 
вещество — лучшее средство от моли времен 
наших бабушек. 27. Высокая самоотвержен-
ность в работе. 28. Карманная «бомба». 29. 
Персональный дом олигарха. 31. Ответ Эдипа 
на загадку Сфинкса. 33. Книжка, которую Бу-
ратино продал за четыре сольдо. 34. Твердый 
«холст» для художника-гравера. 37. Снимок 
на фотопленке. 38. Комариный «отпечаток» 
на руке жертвы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Соломка. 4. Клевета. 10. Лаванда. 11. Атавизм. 13. Утюг. 14. Губа. 15. 
Куропатка. 16. Кличка. 18. Чистка. 20. Брезент. 22. Проектор. 23. Работяга. 24. Лизоблюд. 
27. Тарантас. 30. Атрибут. 32. Профан. 34. Рябина. 35. Изложение. 36. Джип. 38. Сила. 39. 
Комитет. 40. Котелок. 41. Агрегат. 42. Биатлон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стружка. 2. Очаг. 3. Краска. 5. Ловкач. 6. Визг. 7. Аксакал. 8. Барометр. 9. 
Параметр. 10. Люцифер. 12. Мустанг. 17. Кофемолка. 19. Инстанция. 20. Бутылка. 21. Табурет. 
25. Историк. 26. Дерзость. 27. Таблетка. 28. Алхимик. 29. Впадина. 31. Марафон. 33. Низина. 
34. Рефери. 37. Поле. 38. Сорт.

куплю
❑ АВТОВЫКУП 

т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

предлагаю
❑ автовыкуп 

т.8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

8-985-726-50-82

З/п от 60000 руб. + премия.

МАШИНИСТ-ОПЕРАТОР
НА АСФАЛЬТОУКЛАДЧИК

В дорожно-строительную 
организацию. 

Граждане РФ. С опытом работы 
на импортной технике. 

Отпуск и выходные по графику. 
Жилье и питание 
предоставляется.

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 
ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ "встреча судьбы!" 

Знакомства
www.vs-ru.ru 
т. 8-499-706-85-09

предлагаю
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы.
(499)126-02-60

продаю

3-комнатная квартира 
В БОЛГАРИИ

стоимостью 65.000 евро (3 млн 770 тыс.руб.)
+7-916-339-6485, Виктор Ефимович

www.domvrau.com

ПРОДАЕТСЯ

❑ грузоперевозки 
т. 8-916-624-10-58

предлагаю

предлагаю

низкие
цены

КОЗЫРЬКИ
И ПЕРИЛА

Автомобильные навесы
www.metallrik.ru
+7(965)398-66-00

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35

❑ отдых 
т. 8-964-646-94-89

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00, 
8-916-299-45-42

❑ расслабление 
м. "Автозаводская" 
т. 8-925-059-38-82

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Сокол",  
м. "ВДНХ"  
т.  8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "Тульская" 
т. 8-926-849-71-85

❑ отдых неформат 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-916-191-53-53

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 и 2 июня с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»
м. «Рижская», просп. Мира, д. 92, корп. 1
3 июня с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»

м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
4 июня с 8.00 до 20.00
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
5 июня с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1, 
у магазина «Пятерочка»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел.: 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

С 3 по 17 июня, в канун завершения подписки на второе полугодие 2015 года,  
«Московский комсомолец» и Почта России проводят совместную акцию —  

«Дни открытых дверей Почты Подмосковья». Приглашаем всех наших читателей  
в эти дни оформить подписку на газету «МК» в городских почтовых отделениях  

Московской области по специальной редакционной цене — всего за 650 рублей.
Спешите подписаться на «МК», каждому подписавшемуся — книга в подарок!

Подробности по телефону редакции (495) 665-40-80.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»
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АКЦИЯ «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ ПОДМОСКОВЬЯ

ОВЕН (21.03–20.04) 4–7 июня — дни новых 
знакомств и романтических увлечений. Если вы 
еще одиноки, смело идите навстречу судьбе. 
Предложение руки и сердца не встретит от-
каза, а брак, заключенный в эти дни, обещает 
благополучие и улучшение вашей жизни.
ТЕЛЕЦ (21.04–21.05) 3–4 июня — более 
благоприятные дни. 5 июня нежелательно 
отправляться в поездки и контактировать с 
зарубежными партнерами. В выходные дни 
отлично решаются служебные, семейные и 
любовные проблемы.
БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06) 2–3 июня сразу 
домашние и служебные проблемы. Чтобы 
все успеть, рассчитывайте на помощь окру-
жающих. 6 июня — подходящий день для бра-
косочетания, если ваши чувства проверены 
временем. Брак обещает быть стабильным, 
но желательно обойтись без свадебного пу-
тешествия. В ином варианте — если раньше 
вы были в ссоре или разводе, сейчас не ис-
ключено восстановление семьи.
РАК (22.06–22.07) 4 июня старайтесь избе-
жать конфликтных ситуаций. 5 июня — небла-
гоприятный день для финансовых операций. 
В любовном плане опасны ревность и подо-
зрительность. В выходные дни есть все шансы 
установления доверительных отношений с 
любимым человеком, но не исключено, что 
какая-то мелочь, случай послужат поводом 
для нового конфликта.
ЛЕВ (23.07–23.08) 1–2 июня от вас потре-
буется терпение и мудрость в отношениях с 
любимыми, детьми и друзьями. 3 июня с утра 
займитесь планированием ближайших дел, 
они имеют все шансы удачной реализации. 4 и 
5 июня время практических действий, работы 
по улучшению условий труда. В выходные дни 
займитесь тем, что вам по душе.
ДЕВА (24.08–23.09) 1 июня — отличный день 
для детского праздника на природе. А тем, кто 
сдает экзамены, достанутся легкие билеты. 3 
июня не обращайте внимания на недоволь-
ство родственников, берегите свои нервы. 
3–5 июня удачны все работы по дому, кроме 
крупных покупок. 6–7 июня выбирайте сами: 
лень и безделье весь день или активность, 
инициатива, удачные деловые встречи.
ВЕСЫ (24.09–23.10) 3–4 июня эффективна 
коллективная работа. В субботу отлично пой-
дут служебные дела, а на любовном фронте 
— обиды и расставания. В воскресенье будет 
случай примириться, а некоторые неожиданно 
встретят новую любовь.
СКОРПИОН (24.10–22.11) До 21 июня трав-
моопасный период, избегайте перегрузок и 
экстремальных видов спорта. Вторая поло-
вина июня пройдет под влиянием попятного 
движения Сатурна по вашему знаку. Возрастет 
вероятность обострения хронических недугов 
— суставов, зубов, позвоночника.
СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12) 1 июня романтиче-
ская встреча. 5 июня конфликты с детьми и 
любимыми, неудачные визиты к стоматологу, 
неприятные контакты с представителями до-
рожной инспекции. 6–7 июня на всевозмож-
ных мероприятиях у вас будет случай достичь 
высоких показателей в спорте, искусстве, 
блеснуть своей эрудицией в дискуссиях и 
выступлениях.
КОЗЕРОГ (22.12–20.01) В первой декаде 
июня можно надеяться на позитивные из-
менения сразу по нескольким направлениям. 
Усилится интеллектуальная деятельность, 
появятся интересные идеи, наметятся под-
вижки в финансах. Повезет медикам, ученым, 
инженерно-техническим работникам. При этом 
главное — не разбрасываться, выбрать перво-
степенную цель деятельности. 1 июня — легкий 
день, хорош для праздников, семейных про-
гулок. 4–5 июня могут прийти оригинальные 
идеи, появятся незапланированные деньги, но 
возможны и аферы с деньгами. Не исключены 
травмы в быту и на работе. Будьте аккуратнее с 
электроприборами. Выходные дни проведите 
с пользой — при необходимости посетите сто-
матолога, наведите порядок дома и на даче.
ВОДОЛЕЙ (21.01–19.02) Заботы о летнем 
отдыхе детей и родителей отвлекут вас от 
служебных дел, но это приятные заботы. 1 
июня найдите время посетить салон красоты 
(для женщин) или сделать своей любимой 
подарок — косметический или парфюмерный 
набор. 3–4 июня благоприятны прогулки у 
воды, поездки на речных трамвайчиках. За-
ранее наведите справки о подходящих летних 
турах на ближайшее время. В выходные дни 
выбор развлечений отдайте детям.
РЫБЫ (20.02–20.03) Благоприятное рас-
положение звезд на июньском небосклоне не 
обойдет своим вниманием и представителей 
знака Рыб. Улучшатся настроение, здоровье. 
Появится надежда на прогресс в карьере. 
Самые перспективные направления — сфе-
ра услуг, ремонт и строительство жилья. С 
устройством личной жизни вам пока лучше 
подождать. 1–2 июня затруднения в отноше-
ниях с родственниками. 3 июня удачным будет 
собеседование для тех, кто ищет работу. Вы-
ходные дни подходят для физической работы 
на даче и в саду.

С 1 ПО 7 ИЮНЯ

Научно-практическая конференция 
«Студенчество против коррупции» прошла 
в Московском финансово-юридическом 
университете МФЮА.

Организаторами выступили Генераль-
ная прокуратура РФ и Университет МФЮА. 

Поддержали — Госдума, 
Общественный совет при 
МВД, коллеги — вузы. 
Студентам-юристам МФЮА 
и других вузов было особен-
но полезно послушать ин-
тересный острый разговор  
профессионалов о реали-
зации госполитики  по про-
тиводействию коррупции, о 
взаимодействии Прокура-
туры России с институтами 
гражданского общества, о 
том, как студенты могут при-
нять участие в искоренении 
этого зла. Студенты МФЮА 

проявили интерес к конференции, живо участво-
вали в круглых столах, предварявших пленарное 
заседание. А после него — с интересом  дис-
кутировали с докладчиками.

(495) 221-10-01
www.mfua.ru
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МФЮА. ГЕНПРОКУРАТУРА И ГОСДУМА 
РАССЧИТЫВАЮТ НА МОЛОДЕЖЬ

В первый день лета, в День защиты детей, 
стартует Всероссийская акция МЧС России — 
декада детской безопасности под девизом: 
«МЧС за безопасное детство!». В течение 
10 дней во всех регионах страны пройдут 
массовые мероприятия с детьми: викто-
рины, спортивные праздники по тематике 
безопасности, конкурсы детского рисунка, 
демонстрация пожарной техники и средств 
спасения. 

Цель акции — напомнить ребятам в период 
летних каникул о правилах безопасности дома и 
на улице, в лесу, у воды, на транспорте, при поль-
зовании спичками, а также о способах оказания 
первой помощи и телефонах экстренных служб. 
Вместе с сотрудниками МЧС в мероприятиях при-
мут участие активисты Россоюзспаса, Всерос-
сийского добровольного пожарного общества, 
региональные образовательные и спортивные 
организации. 

МЧС также провело большую подготовитель-
ную работу к проведению детской летней оздо-
ровительной кампании 2015 года, в том числе по 
обеспечению вопросов пожарной безопасности 
и отдыха у воды. 

По данным  начальника управления обеспе-
чения надзорной деятельности МЧС Александра 

Лукашевича, в апреле–мае текущего года про-
ведено свыше 6,5 тыс. плановых мероприятий 
по контролю, а также 14 тыс. внеплановых про-
верок вновь организованных (реорганизованных, 
переименованных) детских лагерей, не вошедших 
в сводный план проведения плановых проверок 
на текущий год. В результате устранено порядка 
8 тыс. нарушений противопожарных требований, 
в 268 учреждениях приведена в исправное со-
стояние автоматическая пожарная сигнализация 
и система оповещения людей о пожаре.

В ходе проверок было выявлено, что по-
рядка 200 детских лагерей находятся далеко от 
мест дислокации пожарных подразделений, а 1,2 
тыс. зданий, предназначенных для размещения 
детей, имеют довольно низкую пожарную устой-
чивость. Для повышения уровня безопасности 

планируется организовать свыше 600 временных 
пожарных постов, где будет находиться в готов-
ности 1,3 тыс. человек личного состава и более 
200 единиц пожарной техники.

1 июня — не только первый день лета, но 
еще и первый день официального начала ку-
пального сезона. Как заявил заместитель на-
чальника Управления безопасности людей на 
водных объектах МЧС России Николай Крючек, 
в этом году на водных объектах Российской Фе-
дерации планируется к открытию 4029 пляжей и 
мест массового отдыха, 2609 баз (стоянок) мало-
мерных судов, 128 переправ и наплавных мостов. 
В 2014 году подразделениями МЧС России было 
освидетельствовано и допущено к эксплуатации 
3463 пляжа (из них 724 пляжа в детских оздоро-
вительных учреждениях). В 2015 году на террито-
рии Российской Федерации будет работать 727 
детских оздоровительных учреждений, имеющих 
пляжи, из них в Республике Крым — 36, в городе 
Севастополе — 4.

Олег БОЖОВ.

МЧС обещает сделать 
отдых школьников 

безопасным

ЛЕТОМ СТАНЕТ БОЛЬШЕ ПОЖАРНЫХ

ЗВЕЗДЫ НА ЗАЩИТЕ ДЕТСТВА
Нет насилию, 

гаджетам, 
равнодушию  

и казенным 
стенам
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— Британские ученые доказали, что любители 
игры в гольф живут дольше любителей игры 
в домино.
— Не только дольше, но и лучше.

Когда женщина хочет узнать мужское мнение, 
она на самом деле хочет услышать свое мне-
ние, только басом. 

— У вас в холодильнике мышь повесилась.
— Все намного хуже. Она умерла с голоду, а 
мы сымитировали самоубийство.

Сначала ты хочешь власти, денег, самореа-
лизации, социальных изменений — потом ты 
хочешь поспать. Просто поспать, серьезно.

— Права предъявите, пожалуйста. Куда это 
вы так спешили?
— У меня девушка рожает! Я убегаю из 
страны!
— Езжайте за мной! Я включу сирену!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Корму хина  Ольга (1960), 
певица
Крутов Владимир (1960–2012), 
хоккеист
Лазутина Лариса (1965), лыжни-
ца, депутат Мособлдумы
Мухина Елена (1960–2006), 
гимнастка
Птичкин Евгений (1930–1993), 
композитор
Самойлов (Кауфман) Давид 
(1920–1990), поэт
Симонова Евгения (1955), ак-
триса («В бой идут одни «ста-
рики», «Афоня», «Дети Арбата», 
«Многоточие»)
Суханов Лев (1935–1998), помощ-
ник Президента РФ
Фостер Норман (1935), знамени-
тый архитектор

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье переменная облачность, 
ночью местами небольшой дождь, 
днем без осадков. Температура 
ночью в Москве 11…13°, по обла-
сти 8…13°, днем в Москве 21…23°, 
по области 19…24°. Ветер северо-
западный, северный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.54, заход Солн-
ца — 21.02, долгота дня — 17.08.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка бу-
дет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день защиты 
детей.

Д е н ь С е в е р н о г о ф л о т а 
России.
1725 г. — в России учрежден орден 
Святого Александра Невского.
1980 г. — выход в свет первой 24-
часовой программы CNN. День 
основания компании.
1990 г. — на экраны вышел фильм 
Пола Верховена «Вспомнить все» с 
Арнольдом Шварценеггером.
1990 г. — в Вашингтоне подписано 
соглашение Бейкер—Шеварднадзе 
о разграничении морских про-
странств в Беринговом и Чукот-
ском морях.
2010 г.  — умер А ндрей 
Вознесенский.
2014 г. — умер яхтсмен Валентин 
Манкин.
2014 г. — президент Абхазии Алек-
сандр Анкваб подал в отставку.
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сПОРТ

ГОсТИ

с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ ГЛАВНАЯ 

ТЕМА
ВОПРОС 
ДНЯ

«Вы даже не представляете, как прият-
но слышать звуки из зала, когда сидишь 
рядом с большой лампой, а перед тобой 
— черная бездна», — улыбался артист 
невидимым из-за софитов, бьющих ему 
в лицо, поклонникам во время своего 
столичного акустического вечера. Бу-
тусов удобно устроился за маленьким 
столиком, покрытым красной бархатной 
скатертью, с гитарой в руках на боль-
шой сцене перед несколькими тысяча-
ми гостей. В огромном зале не было ни 
одного свободного места, но склады-
валось ощущение, что вся эта громада 
сузилась до размеров кухни музыканта, 
на которой он поет друзьям песни и раз-
говаривает с ними о жизни.

Рокер сразу обещал, что концерт будет осо-
бенным. Никто не догадывался, что настолько. 
Могло сложиться овпечатление, что в этот вечер 
в Бутусова вселился одновременно дух Михаила 
Булгакова и Сергея Курехина — настолько заво-
раживающим, мистическим, глобальным и при 
этом камерным показался его концерт. Используя 
минимум средств — гитару, струнное трио, нена-
вязчивый бэк-вокал, четко выстроенный видео-
ряд и иногда второго гитариста, — ему удалось 
удерживать внимание публики так, что в зале во 
время исполнения песен стояла гробовая тишина, 
за исключением тех моментов, когда слушатели 
аплодировали или не выдерживали и начинали 
подпевать. При этом Бутусов, кажется, созна-
тельно не делал никакого шоу. Он просто сидя 
пел под гитару, одетый в строгие брюки, белую 
рубашку и жилетку, иногда приглашал на сцену 
нескольких музыкантов — гитариста Георгия 
Каспаряна (игравшего не только в группе «Кино», 
но и в курехинской «Поп-механике»), скрипачку 
и бэк-вокалистку Гулю Наумову, альта Максима 
Иванова и виолончелистку Наталью Назарову. 
Альтернативные «симфонии», которые они все 
вместе создавали из песен бессменного лидера 
«Наутилуса Помпилиуса», сопровождались ви-
деорядом из узоров, наложенных на изображения 
рек, горных расщелин, космоса, египетских богов 
и созвездий.

С мини-оркестром Вячеслав выступал впер-
вые, хотя подобные опыты, когда рок-звезды при-
глашают в качестве аккомпаниаторов классиче-
ских музыкантов, уже стали трендом. Программу 
он разбил на две части. В перерыве из-за кулис 
доносились обрывистые звуки фортепианных 
пассажей, пение птиц и странные голоса. В пер-
вой части помимо виновника торжества и других 
музыкантов приняли участие дети рокера. «Сей-
час на сцену выйдет самый маленький научный 
сотрудник в мире, — интриговал публику артист, 
— Даниил Вячеславович Бутусов в сопровожде-
нии своей помощницы Ксении Вячеславовны. 
Он расскажет вам лекцию про членистоногих». 
«Научный сотрудник» появился на площадке в 
белом костюме и стал рассказывать гостям про 
разновидности пауков и сколопендр. Снова не-
вольно вспомнился Курехин со своей лекцией 
«Ленин — гриб» и другими экспромтами. Какое 
отношение сколопендры имели к акустическому 
вечеру, было не очень понятно, но зрители уми-
лились, стали нежно похихикивать, а на фразе 
Даниила «теперь я снова передаю слово папе» 
разразились бурей оваций. Так что очаровать 
и эпатировать публику семейству Бутусовых 
однозначно удалось.

Главной ценностью вечера все же стали не 
эксцентричные лекции, а песни, зазвучавшие в 
новых оркестровых аранжировках. «Специально 
для женщин» музыкант исполнил «Тень» с двумя 
гитарами и двумя голосами, в качестве «посла-
ния близким по духу» — новую композицию, как 
«неизбежную», — хит «Бриллиантовые дороги». 
Каждой следующей вещи Бутусов давал свое 
определение. Не обошлось без легендарных 
«Крыльев», «Прогулок по воде», «Птицы и птице-
лова», нетленки «Я хочу быть с тобой». В общем, 
хиты в свежих версиях лились рекой. Для затравки 
Вячеслав спел и несколько композиций с только 
что записанного альбома «Гудгора». Каждый свой 
концерт он старается сделать не похожим на 
предыдущий. Этот музыкант известен не только 
тем, что создал одну из групп-легенд русско-
го рока «Наутилус Помпилиус», на протяжении 
многих лет ему удавалось оставаться на волне и 
удачно экспериментировать. Проект «Ю-Питер», 
созданный в 2001 году, стал не менее популя-
рен, чем «Нау», а на своем акустическом вечере 
Бутусов доказал, что и сольно может удивлять 
публику, делая, например, струнные вариации 
своих песен вместе с другими музыкантами.

Музыкант отыграл 
концерт с лекцией 
про сколопендр

ВЯЧЕслАВ БуТусОВ 
РАЗБуДИл «БЕЗДНу»

1 июня, понедельник
В 13.00 в пресс-центре «МК» состоится 

пресс-конференция директора Института вос-
токоведения, профессора Виталия НАУМКИНА 
и директора Центра партнерства цивилизаций 
Института международных исследований 
МГИМО Вениамина ПОПОВА на тему «ГРУППИ-
РОВКА «ИСЛАМСКОЕ ГОСУДАРСТВО»: ЯВНАЯ 
И СКРЫТАЯ УГРОЗА».

Уничтожение памятников культуры и искус-
ства в Сирии и Ираке: как сохранить мировое куль-
турное достояние? Кто может бросить вызов новым 
варварам-фанатикам, захватившим огромную 
территорию? Удастся ли остановить дальнейшую 
экспансию экстремистов? Насколько реальна пер-
спектива угрозы от «ИГ» России?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 
(495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

2 июня, вторник
С 12.00 до 13.00 состоится 

онлайн-конференция Главного ин-
фекциониста города Москвы Нико-
лая МАЛЫШЕВА.

Какие вирусные патологии наибо-
лее распространены в этом году летом? 
Как уберечься от отравлений? Что де-
лать в случае заражения? Какие меры 
предупреждения необходимо принять в 
поездках за границу? Как защититься от 
укуса клеща и какие профилактические 
меры предохранят от боррелиоза?

Дорогие читатели, оставляйте 
свои вопросы Вячеславу Ивановичу 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Гости МК» в комментариях 
к анонсу.

3 июня, среда
С 14.00 до 15.00 состоится онлайн-

конференция руководителя отдела сердечно-
сосудистой хирургии Института клинической 
кардиологии имени А.Л.Мясникова Российского 
кардиологического научно-производственного 
центра РАМН, заместителя генерального дирек-
тора по хирургии НКНПК Рената Сулеймановича 
АКЧУРИНА.

Какие новые технологии применяются в микро-
хирургии сердца и какие возможности они открывают? 
Какие перспективы у российской кардиохирургии, 
есть ли зависимость от Запада? Насколько увели-
чилась или уменьшилась смертность от сердечно-
сосудистых заболеваний?

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы 
уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу.

ФОТО   
на сайте 

Бурная весна
Весна оказалась насыщенной в шахматном 

отношении: 13-й чемпион мира Гарри Каспаров 
в Сент-Луисе разгромил в быстрые шахматы и 
блиц Найджела Шорта — 8,5:1,5 (он даже ис-
пытал некоторую неловкость и извинился перед 
давним соперником за разгромный счет); 14-й 
чемпион Владимир Крамник неудачно сыграл 
в Мемориал Вугара Гашимова, впервые в жиз-
ни умудрился проиграть три партии подряд в 
классике; 15-й чемпион Виши Ананд занял в 
этом супертурнире достойное второе место, 
а 16-й — Магнус Карлсен — продемонстриро-
вал явное превосходство и в очередной раз 
завоевал первый приз. 

А вот в Ханты-Мансийске завершился Гран-
при ФИДЕ, что продолжался почти год: побе-
дили итальянец Каруана и представляющий 
США Накамура. В Югре особенно поражает, 
с одной стороны, забота о благоустройстве 
столицы региона, а с другой — поддержка юных 
шахматных талантов. В один из свободных дней 
все гроссмейстеры дружно вышли на природу: 
сажали деревья перед зданием Югорской шах-
матной академии. Теперь в Ханты-Мансийске 
есть дерево Каруаны, дерево Свидлера, Яко-
венко... Всего — 12 «шахматных» деревьев!

На церемонии закрытия выступили пре-
зидент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов и губернатор 
Ханты-Мансийского округа Наталья Комарова. 
«Друзья, — обратилась она к собравшимся, — 
мы всегда рады шахматным гостям, а в этот 
раз вы оставили яркий след на нашей земле, 
посадили деревья, заложили аллею чемпио-
нов. Мы будем заботиться об этих деревьях, 
но приезжайте к нам почаще, чтобы хотя бы 
время от времени следить за плодами своих 

рук. Раскрою один маленький секрет. Вслед 
за Гран-при у нас состоится скоро и междуна-
родный турнир юных шахматистов, нас посетит 
около 300 юношей и девушек».

Жуков сыграл против 
Илюмжинова

А в Олимпийском комитете России впервые 
состоялся День шахмат. В празднике на Луж-
нецкой набережной приняли участие президент 
ОК Александр Жуков, помощник Президента 
РФ Игорь Левитин, знаменитый хоккеист Вя-
чеслав Фетисов, член МОК теннисист Шамиль 
Тарпищев, международные гроссмейстеры 
Александр Морозевич и Ян Непомнящий, а 
также десятки юных шахматистов.

Было предусмотрено много мероприятий, 
главным из которых стала презентация необыч-
ной технологии проведения «парных шахмат»: 
играют двое на двое, причем участники одной 
«команды» ходы делают по очереди. Первы-
ми «подопытными» стали сильный шахматист 
Александр Жуков в паре с Яном Непомнящим 
и Кирсан Илюмжинов с Александром Моро-
зевичем. Игроки солидные, действовали са-
мостоятельно, но, чтобы исключить всякие 
подсказки, дуэты шахматистов разделяла пере-
городка. Битва была напряженной, и Жуков с 
Непомнящим, загнав соперников в цейтнот, 
взяли верх. 

В конце вечера Александр Жуков сооб-
щил, что РШФ предложила ввести шахматы 
как предмет в 500 (!) общеобразовательных 
российских школах. Игорь Левитин отметил 
большой интерес к игре Президента России 
Владимира Путина.

ШАХМАТНЫЕ СЮЖЕТЫЕвгения ГикаЕвгения Гика

  В пятницу, 29 мая, как и положено, 
выборы президента ФИФА состоя-
лись. В главном футбольном кресле 
планеты мы опять будем наблюдать 
хорошо нам всем знакомого швей-
царца Йозефа (Зеппа) Блаттера. А 
футбольных болельщиков в связи 
с этим мучают два вопроса. Во-
первых, не расколется ли ФИФА? 
И во-вторых, не начнутся ли новые 
атаки на Россию как страну-хозяйку 
чемпионата мира 2018 года? Да-
вайте разберемся.

Для начала — о голосовании. В победе Блат-
тера никто не сомневался. Даже его соперник 
— иорданец Али бин Аль-Хусейн, явно понимая, 
что во втором туре голосования проиграет, пред-
почел снять свою кандидатуру с выборов главы 
Международной федерации футбола.

«Именно так сделал еще в конце прошлого 
века и один из соперников Блаттера — возглав-
лявший на тот момент Европейский союз фут-
больных ассоциаций (УЕФА) швед Лен-
нарт Юханссон, также уступивший в 
первом туре Зеппу!» — напомнил 
«МК» бывший президент Рос-
сийского футбольного союза, 
долгое время входивший и в 
руководство международ-
ных организаций, Вячес-
лав Колосков.

Хорошо ли это для на-
шей страны? Безусловно. 
Теперь-то уж точно можно 
успокоить общественность: 
все разговоры о «лишении 
России права проводить чем-
пионат мира 2018 года» (кавычки 
расставлены специально) теряют 
какой бы то ни было смысл. 

Блаттер уверенной победой снизил гра-
дус конфликта в подотчетной ему организации. 
Новая метла означала бы новые свершения, 
непонятные финансовые разборки и другую 
тягомотину. Тем более, до ЧМ-2018 осталось 
всего ничего — каких-то 3 года, так что даже в 
случае победы иорданского принца мы могли бы 
сохранить статус-кво: кому охота заморачиваться 
с новыми выборами? Англичанам? Наверное, да. 
Но, по большому счету, есть ли гарантия, что они 
победили бы, опередив испанцев с португаль-
цами, допустим?

К тому же, как мы уже отмечали в «МК», 
многочисленных арестованных незадолго до вы-
боров чиновников ФИФА скорее можно связать 
с катарской победой по проведению чемпионата 
мира-2022, нежели с российской-2018.

Позицию Европы, поддержавшей иорданца, 
раскритиковал, кстати, знаменитый футболист 
и тренер Франц Беккенбауэр, сказавший, что 
Старый Свет мог бы выставить собственного 

кандидата, а не представителя Азии, за которо-
го, что парадоксально, из азиатов практически 
никто не голосовал. «К тому же конструктивных 
предложений от Аль-Хусейна я не услышал...» — 
добавил Кайзер Франц.

А Вячеслав Колосков в свою очередь до-
бавил, что, несмотря на то, что иорданец 

«давно входит в состав исполкома 
ФИФА, но какими-то инициати-

вами не отметился. Одно дело 
— критиковать, другое — пред-
ложить самому».

В общем, можно прийти к 
выводу, что Европа изначально 
поддерживала далеко не са-
мую сильную кандидатуру. По-

чему ставка не была сделана на 
того же главу УЕФА, легендарно-

го футболиста Мишеля Платини? 
Вероятно, сам Платини понимает: 

еще не время. И хочет победить уве-
ренно на следующих выборах.

В этой связи крайне сомнительными пред-
ставляются озвученные рядом СМИ намерения 
Европы выйти из ФИФА и провести альтернатив-
ный чемпионат мира. Зачем тому же Платини 
раскачивать лодку, у руля которой, возможно, 
он сам скоро окажется? Зачем отрывать голову 
курице, которая несет, в том числе и для евро-
пейцев, золотые яйца? И ведь наверняка еще 
будет нести... Больше это похоже на подковерную 
борьбу с попыткой выторговать какие-либо опции 
«за лояльность».

Что же до разговоров о «природной чест-
ности европейцев»... Не хотелось бы, чтобы 
это воспринималось как аргумент из серии 
«сам дурак», но справедливости ради давайте 
вспомним: победа Германии в борьбе за право 
проведения ЧМ-2006 тоже сопровождалась 
скандалами и обвинениями в подкупе пред-
ставителей Океании.

Видимо, такова природа любых выборов: 
слаб человек. Особенно — голосующий.
Алексей ЛЕБЕДЕВ, Дмитрий ЛЮБИМОВ.

  …Итак, все завершилось. Или поч-
ти все: еще предстоят стыковые 
матчи между 13-м и 14-м коллек-
тивами Премьер-лиги («Урал» и 
«Ростов») и, соответственно, 4-м и 
3-м клубом ФНЛ («Томь» и «Тосно») 
за право сыграть в следующем се-
зоне в элите.
Но многое 30-й тур российского футболь-

ного чемпионата-2014/15 определил — давайте 
об этом поподробнее.

Герой тура: 
Понтус Вернблум (ЦСКА)
Армейский швед забивает редко, но в 

ключевые моменты. То во встрече с прямым 
конкурентом в борьбе за место в квалификации 
Лиги чемпионов «Краснодаром» отличится (на-
прямую туда попадет только занявший первое 
место питерский «Зенит»), то вот спасет от 
поражения аж на 88-й минуте матча в Ростове-
на-Дону — 1:1 (правда, иные специалисты по-
считали, что ростовский голкипер Стипе Пле-
тикоса мог бы, вообще-то, и выручить).

Учитывая то, что конкурировавшие заочно 
на сей раз с ЦСКА краснодарские «горожане» 
с тем же счетом разошлись миром с «Дина-
мо», гол Вернблума подарил красно-синим 
болельщикам надежду посмотреть на главный 
клубный турнир европейского футбола воочию, 
если не возникнет проблем с квалификацией 
ЛЧ и дисквалификациями трибун от УЕФА.

Скандал тура: судейство 
Лапочкина в Химках
В этой сомнительной номинации пер-

венство отдадим даже не решениям арбитра 
Мешкова все в том же Ростове — хотя он и 
несколько красных карточек, как уверены не-
которые специалисты, не показал, и из 3 до-
бавленных ко второму тайму минут позволил 
сыграть почему-то только одну. А судейству 
одного из самых одиозных, по мнению многих 
представителей футбольного мира, россий-
ских рефери Лапочкина в Химках в матче между 
«Динамо» и «Краснодаром», где он несколько 
раз мог назначить пенальти в ворота динамов-
цев, но не назначил.

Жаль, хозяин «быков» Сергей Галицкий 
перестал внимание своему Твиттеру уделять 

— мы могли бы интересную версию произо-
шедшего услышать.

А «Динамо» в итоге опередило казанский 
«Рубин», заняло 4-е место и попало, таким 
образом, в Лигу Европы. Если, конечно, ев-
ропейские футбольные власти не накажут 
динамовцев за нарушения по части «финан-
сового фэйр-плэй» — это выяснится только с 
середине июня…

Интрига тура: «Арсенал» 
и «Торпедо» вылетели, 
а «Уфа» спаслась
Давно такого в нашем чемпионате не было, 

если было вообще: перед последним туром не 
определили еще ни одного неудач-
ника, зато сразу 4 команды 
имели шансы вылететь 
напрямую, а «Уфа» ри-
сковала угодить в 
стыковые матчи, 
через которые 
год назад в 
Премьер-
лигу сама и 
выбралась.

В ито-
ге тульский 
«Арсенал» 
лишил-
с я ш а н-
сов сам, 
проиграв 
в Красно-
даре. А вот 
московское 
«Торпедо» 
сражалось до 
последнего, обы-
грало «Мордовию» 
из Саранска, но «Ро-
стов», набрав 1 очко, а 
также «Урал», разжившийся 
в Грозном 3 очками, оказались в 
итоговой таблице выше.

Президент «Торпедо» Александр Тукманов, 
выглядевший после игры печальнее некуда, 
констатировал, что помощи от «Терека» не при-
шло ожидаемо: «Я не первый день в футболе 
и все понимаю».

«Не для печати» многие торпедовские 
официальные и неофициальные лица говорили 
про грозненцев жестче. Но поскольку не под 
диктофон, то и цитировать, сами понимаете, 
их не могу, пускай и очень хочется.

Зато с удовольствием процитирую за-
мечательного актера и большого друга «МК» 
Валерия Баринова: «Этот чемпионат убедил, 
что Юрий Семин — лучший футбольный тре-
нер России, такой состав — и на 8-е место 
вытащить!..»

Жаль, президент «Локомотива» Смород-
ская этого не понимает. И, боюсь, никогда не 
поймет.

Отставка тура: Мурат 
Якин покинул «Спартак»

А вот швейцарец с турец-
кими корнями стал если 

не худшим тренером 
года, то одним из — 

уж точно.
С о с т а в  у 

«Спартака», на-
верное, был 
сильнее, чем 
у «Рубина», 
например, 
который фи-
нишировал 
на строчку 
выше (ка-
з а н ц ы  — 
5-е, москви-

чи — 6-е), 
но главные 

претензии у 
многих болель-

щиков к Якину 
заключались даже 

не в отсутствии ре-
зультата, а в неумении 

поставить яркую игру. 
Не говоря уж о фирменной 

спартаковской…
Нашлись в итоге претензии и у вла-

дельцев: вслед за гендиром клуба Асхабадзе 
швейцарец был уволен перед игрой с «Ам-
каром», которая завершилась вничью (3:3) и 
ознаменовалась стычками между группами 
фанатов красно-белых.

В ИГРЕ
с Алексеем 
ЛЕБЕДЕВЫМ

ЦСКА — на коне, 
«Торпедо» — в подвале

ВЫЙДЕТ ЛИ 
ЕВРОПА 
ИЗ МИРА?
Прогноз «МК»: революций 
не будет, ЧМ-2018 
состоится в России

Казалось бы, все было ясно изна-
чально: верховная власть Толстых 
больше не поддерживает, как три 
года назад, когда он победил-таки 

Прядкина, значит, исход голосования предрешен. 
Не тут-то было! Буквально пара голосов предста-
вителей региональных футбольных объединений 
(а их мнение стоило сразу 5 баллов в отличие от 
голосов «обычных» делегатов конференции) все 
и решила: Толстых высказано недоверие.

Что к этому привело? Если в двух словах 
— неспособность Николая Александровича 
договариваться. Хороших инициатив им было 
предложено много (другой вопрос, что не все 
считали их хорошими), но ведь в России для их 
осуществления всегда нужна поддержка пре-
жде всего «верхов», а не «низов». А как раз ее-то 
Толстых в какой-то момент и потерял — министр 
спорта Виталий Мутко из его лучшего друга и 
куратора превратился во врага. С поддержкой 
этой президент РФС мог воевать с кем угодно — 
от Прядкина до рулевого ЦСКА Евгения Гинера, 
без нее — нет.

А финансовые проблемы РФС — только по-
вод, понятно же, что в нашей стране с помощью 
административного ресурса долги футболь-
ного союза, в том числе и перед главным тре-
нером сборной Фабио Капелло, можно быстро 
погасить...

Что дальше? По сведениям «МК», РФС 
возглавит Виталий Мутко. «Добро» на совме-
щение двух должностей — министра спорта и 
президента футбольного союза — на самом 
верху, насколько мы знаем, получено. Ведь 
именно от президента России (тогда этот 
пост занимал, правда, Дмитрий Медведев) 

в 2009 году исходил запрет госчиновникам 
занимать высшие посты в спортивных фе-
дерациях. После чего Мутко и уступил место 
Сергею Фурсенко.

Но теперь этого барьера, по нашей инфор-
мации, больше нет: ради Мутко как триумфатора 
Сочи-2014 разрешено сделать исключение.

Другое дело, что выборы, видимо, пройдут 
не раньше, чем через 2–3 месяца — и за это время 
многое может измениться...

■ ■ ■
Корреспондент «МК» Алексей САФОНОВ 

пообщался с делегатами конференции РФС.
Сергей АНОХИН, глава Московской фе-

дерации футбола: 
— Было трудное голосование. Но надо по-

нимать, что решение принято, теперь мы бу-
дем жить по-новому. Совершенно точно есть 

уверенность, что дальше будет лучше. Более 
того, это произойдет в ближайшее время! Что 
касается моего мнения, то,  кроме Виталия Мутко, 
никто больше не сможет возглавить РФС. Должен 
ли Толстых остаться в структуре организации? 
Думаю, что нет. Он не направлен на позитивные 
решения. Ему найдут хорошее место в спорте, 
но в РФС — вряд ли.

Юрий НАГОРНЫХ, заместитель мини-
стра спорта РФ:

— Вопрос не в том, что при Толстых было 
плохо. А в том, что люди не видели определенной 
перспективы развития организации. Новые ру-
ководители в первую очередь озадачатся вопро-
сами финансового оздоровления организации. 
Должна быть составлена программа по работе 
с имеющимися долгами и проведена работа по 
привлечению средств в РФС.

Никита СИМОНЯН, и.о. президента 
РФС: 

— Сейчас я не хочу говорить о недостатках 
Толстых. Скажу о достоинствах. Во-первых, он 
человек футбольный. Человек, который может 
работать с утра до ночи, в любое время суток. 
Он подготовлен во всех отношениях, вот что его 
определяло. Что не сложилось? Как вот бывает 
у главного тренера клуба... Возможно, где-то 
потерялось взаимопонимание. То, что голоса 
разделились примерно 50 на 50, говорит о не-
коем расколе в РФС. Теперь надо склеивать все 
обратно.

ВРЕМЯ ТОЛСТЫХ ИСТЕКЛО: ЧТО ДАЛЬШЕ?

c 1-й стр.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

«Раз от этого итальянца не 
дождаться вызова — будем ждать 
нового главного тренера сборной, а 
заодно и нового тренера вратарей!» 

Владимир ГАБулОВ, вратарь 
футбольного клуба «Динамо»  

Габулов сильно расстроился, когда узнал, 
что не вошел в число футболистов, которые будут 
в составе сборной России готовиться к товари-
щескому матчу с командой Белоруссии (7 июня) и 
отборочной игре Евро-2016 с командой Австрии 
(14 июня). Осталось только выяснить, кому по-
святил Владимир хэштеги «песОнИвАфрикеПес» 
и «ПесвКрасносинем» (так в оригинале) — Фабио 
Капелло или работающему с вратарями Сергею 
Овчинникову? «На самом деле Володя, хоть и 
очень амбициозный и ранимый человек, что 
видно из его сообщения, — прокомментировал 
это «МК» один из близких друзей футболи-
ста, — обладает прекрасным чувством юмора. 
Думаю, надо воспринимать все это как шутку. 
Никого Володя оскорбить не хотел!»
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Йозеф 
Блаттер.

Валерий 
Газзаев 
тоже метит 
на пост 
главы РФС.

Взлетит ли 
«Спартак» 
без Якина?


